
ПРОЩАЙ, «РОССИЯ»! Компания «СТ Деве-
лопмент» планирует начать демонтаж гости-
ницы «Россия» весной будущего года. Об этом
в среду, 5 октября, заявил Шалва Чигирин-
ский, глава этой компании, победившей в ноя-
бре прошлого года в конкурсе на строительст-
во нового отеля на месте гостиницы «Россия».
И уже до 1 января 2006 года «Россия» полно-
стью прекратит свою работу как хозяйствую-
щий субъект. На месте существующей гости-
ницы в период по 2008 год будет построен но-
вый многофункциональный комплекс зданий.
Что касается киноконцертного зала «Россия»,
то его планируется реконструировать.

ЭВАКУАТОРЫ ВОЗВРАЩАЮТСЯ. Бесплат-
ные муниципальные стоянки для эвакуирован-
ного с улиц неправильно припаркованного ав-
тотранспорта будут созданы в каждом округе
Москвы. А эвакуация на них автомобилей нач-
нется с 1 ноября. Об этом в четверг, 6 октября,
сообщил руководитель оперативно-распоря-
дительного управления столичной мэрии Сер-
гей Веселовский. По распоряжению мэра сто-
лицы функции по обеспечению работы эваку-
ационных служб, которые ранее выполняла
ГИБДД, переданы Департаменту ЖКХиБ. Все
работы по эвакуации транспорта будут бес-
платными для владельца автомобиля. Как и
стоянки для эвакуированных с улиц машин.
Однако будут взимать штраф за неправиль-
ную парковку и нарушение правил стоянки.
Сейчас он составляет 50 рублей.

ПРОФИЛАКТИКА СТАНЕТ КОРОЧЕ. Уже со
следующего года МГУП «Мосгортепло» пла-
нирует сократить срок летних ремонтно-про-
филактических отключений горячей воды:
вместо нынешних трех недель он будет соста-
влять не более 10-14 дней. Об этом в среду, 5
октября, заявил главный инженер этой компа-
нии Александр Сараев. Что же касается того,
чтобы полностью отказаться от летних профи-
лактических отключений горячей воды, то, по
его словам, это отдаленная перспектива.

Елена ДЕВЯТОВА,
жительница дома № 10 
на ул. Туристской:
- У нас во дворе работает круглосуточное
кафе «Ветерок» - так мы называем мес-
то сбора наших жителей, любящих вы-
пить на свежем воздухе. Радостно было
смотреть, как они выстругивают лавоч-
ки, мастерят навес, проводят освещение.
Теперь ни дождь, ни темнота не помеша-
ют посиделкам завсегдатаев. К тому же
это неусыпный пост наблюдения: никто
не пройдет мимо них незамеченным. Не
страшно поздно возвращаться - все под
контролем. Огорчает лишь одно - смот-
реть, как эти бравые молодцы у всех на
глазах  гробят свое здоровье алкоголем.

Арсен МАХИТАРЬЯН,
студент Московского
государственного 
индустриального университета:
- Двор дома № 4 на 3-м Автозаводском
проезде в десяти минутах ходьбы от на-
шего института. Все свободное время
мы с друзьями играем в футбол на
спортплощадке этого двора. Но скоро
сумерки будут спускаться раньше, и у

нас не будет возможности продолжать
тренировки после занятий: не подведе-
но специальное освещение, а от  обыч-
ных фонарей толку мало. И грустно, что
нет хорошего покрытия: в песке ноги
утопают, поэтому мяч гонять неудобно.

Сергей ОПАЛЕВ, 
руководитель муниципального
образования Хамовники, ЦАО:
- Радует то, что двор дома на Плющихе,
где я живу, просторный и зеленый. Есть
где посидеть людям и поиграть детям. А
огорчает то, что проходящий нашим
двором народ игнорирует дорожки и,
подобно саранче, уничтожает зелень на
газонах. Кроме того, негде ставить ма-
шины - они, как правило, паркуются у
подъезда. Тогда очень сложно выйти из
дома с детской коляской.

Римма СЕМЕНОВА, 
менеджер, жительница ЦАО:
- Вообще-то двор у нас замечательный:
тут тебе и скверик тенистый, и беседка,
и скамеечки удобные. Приятно выйти
сюда утром - чисто, потому что дворни-
ки постарались, и тихо, поскольку шум

проспекта почти не доносится. Но уже к
середине дня очарование пропадает.
Как-то вдруг образуется компания, со-
стоящая в основном из нетрезвых муж-
чин. Всем им, похоже, и в рабочий день
спешить некуда. К вечеру это сборище
разогревается спиртным, и тогда жиль-
цы до поздней ночи слушают мат, кри-
ки и хохот. Детям гулять здесь можно
только с утра. Вот и думаешь: скорей бы
зима, тогда спокойней у нас станет.

Юрий ГРАЧЕВ,
участковый уполномоченный ОВД
«Южнопортовый»:
- Для меня дворы обслуживаемой терри-
тории, как карта с солнечными рощами,
болотами, буреломами или садами. В
иной двор заходить неприятно. Комму-
нальные службы отремонтируют, созда-
дут уют, приведут все в порядок... Прохо-
дит неделя-другая, и снова все разбито,
изуродовано, исковеркано. Понимаю,
что в этом безобразии можно отыскать
вину каждого, в том числе и милиции. Но
напомню, что на территории у иного уча-
сткового проживает более трех тысяч че-
ловек. Поэтому выскажу старую истину:

чистота, красота двора зависят прежде
всего от самих жителей.

Евгений МОНИН, 
военный пенсионер,
проживающий на улице
Дубнинская, дом 16:
- Радует – постоянно – приведенная в
порядок детская площадка, своего рода
мини-парк между корпусами 3, 4, 5, 6
нашего дома, который создан объеди-
ненными усилиями ДЕЗа и местных жи-
телей. А огорчают (точнее, раздража-
ют), причем тоже постоянно, гаражи-
ракушки, неизвестно по чьей воле года
полтора назад появившиеся у самой
этой площадки. А уж об огорчении из-
за машин, припаркованных на каждом
метре пешеходных тротуаров, и гово-
рить не приходится!

Нина СЕМЕНОВА,
инженер, Северное Медведково:
- Радует, что и мальчишки, и взрослые
под нашими окнами играют в футбол.
Хочется верить, что именно это, а не по-
требление наркотиков - их главное заня-
тие в свободное от учебы и работы вре-
мя. Огорчает, что площадку все никак не
оборудуют: она одновременно и проход-
ной двор, и арена для спортивных бата-
лий... Господи, что за специалисты сидят
в ДЕЗе и управе? Проснитесь...

Каждый раз, просматривая сводки о со-
стоянии водосточных решеток, неволь-
но ловлю себя на мысли: хватит ли мо-

ей жизни, чтобы изменить ситуацию к луч-
шему? Допустим, 543 решетки забиты гря-
зью и мусором. Цифра в общем-то не так уж
велика. Из ста тысяч водосточных решеток
543 неисправные - всего полпроцента. Но
пойдет дождь - и эти забитые решетки и во-
досточные колодцы обернутся лужами на до-
рогах, брызгами из-под колес, испорченным
настроением людей. Грязные решетки мы
оперативно очищаем, но, изучая очередную
сводку, замечаешь, что уже очищенная ре-
шетка опять забита. То ли дворник смахнул в
нее листву, то ли продавец киоска избавился
от мусора. В таких случаях раньше говорили:
человеческий фактор. Маловато культуры.
Но не в одной культуре дело. За руку поймать
вредителей трудно, но рано или поздно с ни-
ми можно разобраться...

Но вот у входа в метро стоит внешне ин-
теллигентный человек, курит. Потом - шварк
бычок в водосточную решетку. Я ему:

- Вась, или как там тебя... Ты что делаешь?
- А что? Урны поблизости нет. Не на до-

рогу же кидать. Лучше в канализацию. Уп-
лывет.

Я соглашаюсь - уплывет. Мосводостоку
большой беды от одного окурка не будет. Но
за день - есть статистика - в наши сети в Мо-
скве бросают миллион окурков. Это уже про-
блема!

Я ему:
- Вась, но ведь окурок в Москву-реку попа-

дает. У нас 50 процентов водостока сбрасы-
вается в речку без очистки.

- Извини, не знал...
Один не знал, другой не знал, третий. А

четвертый и не задумывался, бросил сигаре-
ту из окна машины на дорогу. Но ведь в ма-
шине есть пепельница...

Перед каждым дождем, который синопти-
ки напророчили, обращаешься и к дорожни-
кам, и в префектуры - очистите лотковую
часть шоссе от мусора. Одни очищают, дру-
гие нет. Но как призвать москвичей отказать-
ся от пагубных привычек?

У каждой водосточной решетки по мили-
ционеру не поставишь. Да и что может мили-
ционер? Сколько таких правонарушителей в
день по Москве наберется? Миллион? Мил-
лион окурков - миллион штрафов... Но мили-
ционер не будет у водостока дежурить: ему
бандитов надо ловить. А говорят ли об этом
родители, учителя? Говорит ли об этом улич-
ная реклама? Или газеты? Мол, Вася, не
плюй в колодец - пригодится воды напиться...
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НЕ ПЛЮЙ 
В КОЛОДЕЦ!
Андрей
РАЗОРЕНОВ,
генеральный
директор ГУП
«Мосводосток»

НОВОСТИИх сегодня будут чествовать: дорожники Москвы отмечают
свой профессиональный праздник – День работников до-
рожного хозяйства.  Они по праву гордятся тем, что авто-

магистрали, которые они обслуживают, исходят от нулевого ки-
лометра всех дорог России. Что их трассы не имеют тупиков –
все они вырываются за МКАД к российским городам и селам.
Согласимся, сегодня именно дороги - одно из тех национальных
достояний, которые объединяют и скрепляют государство.

Точной даты рождения отрасли нет: строительством и содер-
жанием дорог люди занимались с момента, когда начали про-
кладывать первые тропы. Однако, если заглянуть в новейшую
историю, можно обозначить три точки отсчета. 11 марта 1932 го-
да состоялось постановление Президиума горисполкома и Мос-
ковского совета, где предписывалось «в целях обеспечения и ре-
конструкции очистки города организовать Московский город-
ской трест очистки», а управляющим треста утверждался Борис
Александрович Гертов. Первый юридический адрес треста – угол

ул. Кирова и Б. Комсомольского пер., дом 8/1. В 1936 году обра-
зуется самостоятельное предприятие – контора по механизиро-
ванной уборке и благоустройству города. Наконец, третья дата: в
феврале 1994 года подписано распоряжение мэра Москвы
Ю.М. Лужкова о создании Доринвеста, которому вменялось в
обязанность «обеспечение беспрепятственного движения транс-
портных потоков на главных магистралях города при любых по-
годных условиях».

Город движется. Если нет нашего водительского разгильдяйст-
ва - беспрепятственно. И при любых погодных условиях. Этот
ритм не смогли нарушить ни все возрастающий парк автомоби-
лей, ни даже будто сошедшая с ума по количеству снегопадов
прошлогодняя зима. И если дорожники гордятся своей професси-
ей, то мы, горожане, вправе гордиться самими дорожниками, сде-
лавшими московские автотрассы образцовыми для всей России.
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-Г еннадий Валентинович, Комитет
по организации и проведению
конкурсов и аукционов как орган

исполнительной власти существует пока
в единственном субъекте Федерации – в
Москве. И что, собственно, дает его дея-
тельность столице?

- Только в первом полугодии нынеш-
него года нами по подрядным торгам
проведено свыше 188 конкурсов, а так-
же 72 конкурса по закупке товаров и ус-
луг. Общая стоимость лотов городского
заказа на поставки товаров (работ и ус-
луг) достигла 105 миллиардов рублей.
По итогам конкурсов экономия бюджет-
ных средств превысила соответственно
4 миллиарда рублей и 330 миллионов
рублей.

О том же можно судить по выбороч-
ным примерам. Конкурс на реконструк-
цию двух участков Боровского шоссе по-
зволил городу сэкономить около 900
миллионов рублей. Конкурс на строи-
тельство больницы в Савеловском рай-
оне в САО - более 500 миллионов руб-
лей. Свыше 225 миллионов рублей было
сэкономлено в результате конкурса на
строительство медицинского центра
МГУ имени Ломоносова в Раменках в
ЗАО. Немалый экономический эффект
дали конкурсы на закупку медицинского
оборудования для городской клиниче-
ской больницы имени Боткина, город-
ской клинической больницы имени Пи-
рогова и НИИ скорой помощи имени
Склифосовского, конкурс по выбору ор-
ганизации на производство работ для
ГУП «Московский метрополитен» и це-
лый ряд других.

- Если не секрет, в какую сумму влета-
ет городу содержание вашего комитета?

- Не секрет: общие затраты на содер-
жание Тендерного комитета составляют
44,4 миллиона рублей в год.

- Существуют две формы конкурса –
открытая и закрытая. Какая преоблада-
ет?

- Доля закрытых конкурсов сократи-
лась с 26 процентов в 2004 году до 8
процентов в первом полугодии этого го-
да. А по итогам всего года закрытых кон-
курсов будет не больше 5,5-6 процентов.
В ряде же отраслей, особенно в жилищ-
но-коммунальном хозяйстве, с нынеш-
него года практика закрытых конкурсов
фактически вообще прекратилась.

- Правильно я понял, что ближайшее
будущее городского заказа – конкурсы
исключительно в открытой форме?

- Абсолютно правильно. Ведь что та-
кое закрытый конкурс? Форма подачи
предложения -  без публикации, это свя-
зано с государственной тайной или осо-
бым порядком регулирования закупки
оборудования для определенных нужд.
В принципе такие конкурсы возможны.
Но их доля в будущем году не превысит
2 процентов.

- Кстати, о будущем годе. С 1 января
вступает в силу новый Федеральный за-
кон «О размещении заказов на поставки
товаров, выполнение работ, оказание
услуг для государственных и муници-
пальных нужд». Что это означает?

- Сейчас вопросы, связанные с разме-
щением заказов для государственных и
муниципальных нужд, регулируются
нормами различных федеральных зако-
нов. Нормами и противоречивыми, и
дублирующими друг друга.  Около 18
федеральных законов требуют тех или
иных изменений. А новый закон устанав-
ливает, как сказано в его преамбуле,
«единый порядок размещения заказа в
целях эффективного использования
бюджетных средств и внебюджетных ис-
точников финансирования, расширения
возможностей участия физических и
юридических лиц в размещении заказов,
стимулирования такого участия путем
развития добросовестной конкуренции,
совершенствования деятельности орга-
нов государственной власти и органов
местного самоуправления в сфере раз-
мещения заказов, предотвращения в
этой сфере коррупции и иных злоупот-
реблений».

- Повлечет ли за собой новый закон
какие-то перемены в Москве?

- Все подзаконные акты, которые не
соответствуют новому закону, должны
быть отменены. Это требование полно-
стью распространяется и на Москву как
субъект Российской Федерации. Соот-
ветственно, нормативные документы и
наш базовый 26-й закон, которым мы
сегодня руководствуемся, а также пре-
ференции, которые этим законом были
установлены, с 1 января 2006 года дей-
ствовать не будут. Отсюда задача нашего
комитета - до 1 января, когда закон всту-
пит в силу, совместно с другими госу-
дарственными органами привести в по-
рядок действующую нормативную базу.
Кроме того, предстоит подготовить

электронные информационные средства
– в частности, систему единой регистра-
ции конкурсов и торгов, а также офици-
альный сайт Тендерного комитета. На
сайте помимо информации о сроках, ме-
сте и условиях проведения конкурсов
будет размещаться и сама конкурсная

документация единого образца для всей
территории Москвы - независимо от то-
го, где проходят и кем организованы
торги. Все это направлено на обеспече-
ние максимальной гласности, прозрач-
ности, открытости торгов. На сегодняш-
ний день сформированы все предпосыл-
ки для того, чтобы уже с 1 января такая
система реально заработала.

- Сегодня не секрет, что требования к
участникам конкурсов и аукционов не
всегда однозначны, что изменится бла-
годаря новому закону?

- Расширятся, как я уже сказал, воз-
можности физических и юридических
лиц. Закон принципиально меняет сам
порядок организации торгов. Он возла-
гает на государственного заказчика от-
ветственность за способы, достовер-
ность и условия заключения государст-
венного контракта, уточняет процедуру
его размещения, облегчает доступ пре-
тендентов к получению информации по
торгам. При этом особо оговорено, что
заказчик, уполномоченный проводить
торги, не имеет права требовать от уча-
стника иной информации, кроме огово-
ренной федеральным законом. Закон
гласит: проверка достоверности инфор-
мации  лежит на ответственности заказ-
чика.

Как на федеральном, так и на регио-
нальном уровнях в сфере размещения
государственного заказа формируются
уполномоченные контрольные органы.
Для чего? Для обеспечения добросове-
стной конкуренции. И еще одно сущест-
венное новшество: в этом законе впер-
вые предусмотрена ответственность ор-
ганизаторов торгов за действия либо
бездействие государственного заказчика
или уполномоченного органа. В частно-
сти, в Административный кодекс пред-
лагается внести положение о наложении
административной ответственности на
должностных лиц в виде штрафов на
сумму от 50 до 200 МРОТ в случае, если
будут установлены факты нарушения
действующего порядка размещения го-
сударственного заказа. Меняются и тре-
бования к конкурсным комиссиям. Их
состав не может быть меньше 5 человек,
при этом не менее его половины должны
обладать соответствующей квалифика-
цией именно в сфере размещения госу-
дарственного заказа. Такая система, убе-
жден, способна обеспечить более от-
крытый доступ к аукционам и торгам на
всех уровнях – городском, муниципаль-
ном и любом ином.

- «Любой иной» - это, например, ДЕЗ.
Известно, что происходит в районах: не-

афилированным с ДЕЗом организаци-
ям пробиться на конкурс – проблема.
Поступают жалобы и на то, как состав-
лена конкурсная документация, как не-
обоснованно, на взгляд заявителей, от-
казывают в допуске на них, как не при-
нимают документы для участия в кон-

курсе, и так далее. Можно ли надеяться,
что новый закон решит эту проблему в
принципе?

- Совершенно правильно. Целый ком-
плекс положений нового закона позво-
ляет решать эту проблему.

-  Но что делать, если все-таки не ре-
шит, как это бывает в жизни?

- А зачем же тогда уполномоченный
орган?! Он и наделен правом рассмат-
ривать жалобы на афилированность
как организаторов и участников конкур-
са, так и членов конкурсной комиссии.
Этот орган  может либо налагать запрет
на заключение контракта в случае, если
афилированность будет установлена,
либо в судебном порядке решать воп-
рос о наложении штрафных санкций.

- Новый закон отменяет все прежние
преференции, это так?

- Нет, не все – две из них остаются.
Это преференции учреждениям уголов-
но-исполнительной системы и органи-
зациям Общества инвалидов.

- А что же конкретно отменяется?
- В ныне действующем 26-м законе

прописано, что при одинаковом ценовом
предложении, если компания зарегист-
рирована на территории города, ее пре-
ференции - до 10 процентов. Эти  льготы
отменяются. Или такой пример: сейчас
организацию могут отклонить на квали-
фикации за то, что в ней отсутствует

профсоюзная организация. Это положе-
ние также подлежит отмене, равно как и
такой критерий: если вы входите в Союз
промышленников и предпринимателей,
это также не может служить льготой для
допуска к участию в конкурсе.

- А с малым предпринимательством
что будет?

- Сохранена норма, по которой 15
процентов государственного заказа по
бюджету резервируется для субъектов
малого предпринимательства. Наш ко-

митет и Департамент малого предпри-
нимательства, приводя в соответствие
новому закону городскую норматив-
ную базу, особо прописывает этот по-
рядок. Цель в том, чтобы создать ус-
ловия, в которых закупку несложной
техники, оборудования и услуг можно
было бы проводить с привлечением
субъектов именно малого предприни-
мательства. Нормативная база, кото-
рую мы обязаны сформировать к 1 ян-
варя, должна будет помочь опреде-
лить сферы и номенклатуру продук-
ции, которую у малых предприятий за-
купать целесообразно. МЭРТом утвер-
ждены порядка 1200 позиций – какие
товары и услуги являются обязатель-
ными по форме закупки и проведению
торгов.

- А как будет решаться такой вопрос:
конкурс объявлен, но заявка подана
всего одна?

- Новый закон этот вопрос снимает.
Определен порядок, по которому, если
все процедуры соблюдены, была от-
крытая публикация, а заявка поступила
только одна, конкурс признается не со-
стоявшимся, но повторный не объявля-
ется, и у государственного заказчика
есть право заключать контракт именно
с подателем этой заявки.

- Многие соискатели, работая на ре-
гулярной основе с ДЕЗами, должны

ежегодно участвовать в конкурсах. Не
планируется как-то сроки увеличить?

- Данная норма в федеральном зако-
не не регулируется. Предполагается,
что это сделают субъекты Федерации. И
мы к этому готовы. Уже сейчас в сфере,
например, ЖКХ, в ходе конкурсов на ре-
гулярные работы, которые нужно де-
лать независимо от времени года, с по-
бедителем заключается договор на го-
довой лимит финансирования. Но при
этом подразумевается, что он может
быть  продлен до 3 лет, в случае если к
организации нет претензий.

- С введением в действие нового за-
кона местные периодические издания
оказываются в крайне невыгодных ус-
ловиях. Чего им, собственно, ждать?

- Вопрос поднят абсолютно справед-
ливо. Но он - к Комитету по телекомму-
никациям и СМИ. В законе не преду-
сматривается выделение финансового
обеспечения средствам массовой ком-
муникации. Закон говорит о том, что
заказчик, желающий купить услугу,
взаимодействует с конкретным СМИ. С
точки зрения торгов, мы свои предло-
жения направили в Комитет по теле-
коммуникациям, который должен отве-
тить на вопрос, как это будет осущест-
вляться для СМИ. Он должен предло-
жить тот вид конкурсной документа-
ции, по которому мы могли бы конкурс
проводить.

Сейчас все, кто непосредственно в
этом заинтересован (префекты, главы
управ), должны были бы инициативно
выходить на контакт с комитетом, что-
бы активно готовились предложения по
конкурсной документации. Не разделяю
пессимистической позиции, что все
разрушится, но обеспокоенность есть.
С 1 января, когда закон вступит в силу,
это чревато немалыми организацион-
ными проблемами.

- Получается, что без проведения
конкурсов...

- ...Вы деньги не получите.
- И  в первом квартале работа мест-

ных изданий будет приостановлена?
- Не ко мне, повторяю, вопрос. Это

вопрос ваших договорных отношений с
заказчиком.

- В округах спрашивают: если заклю-
чен контракт на издание газеты, но в
течение года типография повышает
стоимость услуг, - как быть? Как пред-
усмотреть эти расходы?

- В законе только одно ограничение:
нельзя пересматривать твердую дого-
ворную цену на услуги. Вы совершенно
правильно сказали, что в государствен-
ных контрактах непредвиденные расхо-
ды, как правило, не закладываются.
Единственный способ, которым можно
защитить ваши финансовые интересы, -
заложить в государственный контракт
или в договор статьи «непредвиденные
расходы». Иного  пути просто не вижу. В
ответ говорят: сложно. А что сложного?
Я, например, в газетном деле с точки
зрения производства никаких сложно-
стей не вижу. Стоимость бумаги извест-
на, услуги по производству известны, ус-
луги самого издателя – тоже. А непред-
виденные расходы, наверное, надо пред-
усмотреть, соответствующие коэффи-
циенты всегда можно рассчитать. Есть
точные расчеты, связанные с удорожа-
нием стоимости материалов, того же то-
плива... Повышение стоимости услуг в
типографии - тоже вполне рассчитывае-
мая величина. Надо только все это в до-
говорных отношениях с типографией
скрупулезно предусматривать.

- А в районных управах и в районных
изданиях специалистов нет...

- Насчет «нет специалистов» -  не со-
гласен. Потому что в этих случаях кон-
курсы и проходят, как вы говорите, с
ограниченным допуском. Закон гласит
достаточно четко: нет специалистов –
не проводите конкурс. Это бюджет, а не
собственный карман. Поэтому получи-
те, пожалуйста, сертификат, обучите
специалистов, которые будут отвечать
сполна за свои действия.

Мы сейчас отдельно получаем сред-
ства из бюджета, чтобы сформировать
группу для Института управления к обу-
чению с учетом нового изменившегося
закона.

К конкурсам у нас до сих пор относи-
лись как к факультативу, который, если
и нужно соблюдать, то лишь постольку,
поскольку требует законодательство. Те-
перь, с вступлением в силу нового феде-
рального закона, конкурсы и аукционы
перестают быть факультативом, превра-
щаясь в отдельную отрасль управления.
Отрасль с весьма жесткими требования-
ми ко всем участникам процесса распре-
деления бюджетных ассигнований.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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ПО СУТИ, ВСЯ ЖИЗНЬ ЧЕЛОВЕКА –
НЕПРЕРЫВНЫЙ КОНКУРС. НАДО
ТОЛЬКО, ЧТОБЫ ПРАВИЛА  ПРИ
ЭТОМ  БЫЛИ  ЕДИНЫ  ДЛЯ  ВСЕХ
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Геннадий Валентинович ДЕГТЕВ
родился в 1960 году. Окончил
Московский энергетический ин-
ститут и  МГИМО. Кандидат юри-
дических наук. Работал главой
управы района Лефортово, за-
местителем председателя каби-
нета министров Чувашской Рес-
публики, префектом Централь-
ного административного округа
Москвы. С января 2004 года -
председатель Комитета города
Москвы по организации и прове-
дению конкурсов и аукционов
(Тендерный комитет). Женат,
имеет дочь.

НЕ СОБСТВЕННЫЙ КАРМАН

Геннадий ДЕГТЕВ:
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3Что нас волнует...
КАЖДЫЙ УДАЧНЫЙ САММИТ

ЕВРОСОЮЗ – РОССИЯ УКРЕПЛЯЕТ
БАЗУ ДЛЯ ВЗАИМОВЫГОДНОГО
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Состоявшийся в Лондоне
саммит Россия - ЕС не
принес каких-то прорыв-

ных решений. Но их, в общем-
то, и не ожидалось. Речь шла
в основном о необходимости
развивать наработки, которые
были инициированы в рамках
предшествовавшего диалога.
Надо сказать, что отношения
Москвы и Брюсселя после
принятия на майском саммите
четырех «дорожных карт»
заметно активизировались.

Единственное, где действи-
тельно сделан некий качест-
венный шаг вперед, это при-
нятое на нынешнем саммите
решение о необходимости
разработать новый договор
между ЕС и Россией, который
заменил бы находящееся уже
на исходе своего существова-
ния Соглашение о партнерстве
и сотрудничестве. Это принци-

пиальный шаг, и, наверное,
его нельзя недооценивать. Хо-
тя формат будущего договора
неясен: пока речь идет только
о принципе, о том, что пора
такой договор готовить. 

Саммит в Лондоне интере-
сен уже тем, что он наглядно
показал, насколько проблем-
но сотрудничество России и
ЕС в некоторых областях и на-
сколько сложно ожидать
здесь каких-то прорывов. Ибо
даже проекты, которые давно
запущены, и стороны перио-
дически рапортуют о том, что
в их рамках достигнут некий
прогресс (взять, скажем, зна-
менитое облегчение визового
режима), продвигаются со
скрипом, и до их реализации
еще далеко.

Например, в Лондоне опять
было заявлено, что стороны
выходят на подписание соот-

ветствующего пакетного согла-
шения, в рамках которого Ев-
ропа снимает часть визовых ог-
раничений, хотя и секторально,
а мы со своей стороны подпи-
сываем соглашение о реадмис-
сии, в соответствии с которым
нам придется забирать «своих»
нелегальных мигрантов из Ев-
ропы. И якобы это пакетное со-
глашение может быть подписа-
но уже в нынешнем году. Но
опять-таки речь идет только о
заявлении. С другой стороны,
когда этот пакет будет подпи-
сан, начнется период его реа-
лизации. А это займет еще не-
сколько лет, и, собственно, не
вполне ясно, когда все-таки
случится желаемое снятие ви-
зовых ограничений. Притом,
что уже сейчас некоторые шаги
навстречу нам Европейский со-
юз сделал: известно, что в ряде
стран ЕС сняты некоторые ви-
зовые барьеры для части рос-
сийских граждан.

Можно ли увязывать реше-
ние этих и других проблем с
дальнейшим развитием энер-
годиалога между нашей стра-
ной и Евросоюзом? Ведь, по
прогнозным оценкам, к 2020
году 70 процентов потребляе-
мого Европой газа будет по-

ступать именно из России.
Здесь есть два момента. Пер-
вый заключается в том, что
энергетический диалог разви-
вается вне прямой зависимо-
сти от политических поветрий
на европейском пространст-
ве. Это параллельно идущие
процессы. А второй момент
состоит в том, что в принципе
энергетическое сотрудничест-
во является одной из немно-
гих реальных баз взаимной
заинтересованности сторон.
Для ЕС Россия является ста-
бильным поставщиком энер-
горесурсов на стратегическую
перспективу. Для России же
Евросоюз остается и еще на-
долго останется стабильным
потребителем этих энергоре-
сурсов. Потому как нам (если
говорить о каких-то сущест-
венных объемах) и торговать-
то особо нечем. Наш единст-
венный и главный ресурс на
европейском направлении -
это сырье. Потому нам очень
важно, чтобы Европа остава-
лась его потребителем. 

Соответственно, благопри-
ятный фон взаимной заинте-
ресованности поставщика и
потребителя, конечно же, кон-
солидирует, цементирует диа-

лог сторон и по другим напра-
влениям. Но он увязан с ним
не впрямую.

В любом случае каждый
саммит Россия - ЕС, если он
более или менее удачный (а
встречу в Лондоне в отличие
от некоторых других самми-
тов нельзя отнести к числу
провальных), наращивает оп-
ределенную базу для взаимо-
выгодного сотрудничества.
Рано или поздно количество
переходит в качество, если на
то есть политическая воля.
Опять-таки намерение сторон
до конца года выйти на под-
писание соглашения об об-
легченном визовом режиме и
потом реализовывать это сог-
лашение тоже можно расце-
нивать как некую небольшую
созидательную базу. Ведь на
последующих встречах будут
апеллировать именно к лон-
донскому саммиту, как к фо-
руму, на котором было приня-
то принципиальное решение
облегчить визовый режим.

Во всяком случае, для рос-
сиян, которые регулярно ез-
дят в Европу, это новости со
знаком плюс. Хотя и сейчас,
повторю, визовый режим в
некоторые страны существен-

но либерализован, и не впол-
не ясно, почувствуют ли в
конце концов россияне ка-
кую-то дополнительную вы-
году. Непонятно, будут ли
еще большие послабления в
визовом режиме, либо то, что
достигнуто сейчас по отдель-
ным направлениям, просто
распространится на все стра-
ны ЕС.

Пока это в тумане. Как и
вообще перспективы того,
подпишем ли мы с ЕС согла-
шение о реадмиссии, укрепим
ли мы свою южную границу,
через которую направляются
транзитные потоки из Азии в
Европу. Неясно, подпишем ли
мы (что было бы вполне есте-
ственно в этой ситуации) ана-
логичное соглашение о реад-
миссии с Вьетнамом, Китаем
и прочими странами Азии. То
есть сумеем ли мы заставить
их принять условия, по кото-
рым они сами забирают своих
граждан-нелегалов, попав-
ших каким-то образом к нам.
Ибо если все сведется к тому,
что мы подпишем подобное
соглашение с ЕС и обязуемся
забирать к себе всех нелега-
лов (а не только россиян),
проникших в Европу через на-
шу территорию, для нас это
будет, мягко говоря, не слиш-
ком комфортная ситуация...

Александр 
ТЭВДОЙ-БУРМУЛИ, 
научный сотрудник Центра
европейской интеграции
Института Европы РАН

Реформа сиротских домов в на-
шей стране назрела давно. По-
мощь безнадзорным детям в

России на протяжении ХХ века за-
ключалась в основном в помещении
их в государственные учреждения
интернатного типа. Когда в 50-е го-
ды Н. Хрущев провозгласил: «Ин-
тернат - лучшая форма детских до-
мов», их количество заметно воз-
росло. Однако из интернатов, как
правило, редко выходят успешные
люди. По статистике, приведенной в
свое время Генеральной прокурату-
рой РФ, до 10 процентов таких вы-
пускников склонны к самоубийству,
порядка 80 процентов - к асоциаль-
ному поведению. В большинстве
своем бывшие детдомовцы не под-
готовлены к взрослой жизни. Даже
в самых благополучных казенных
домах ребенку не хватает просто ро-
дительского тепла.

Как отмечали участники круглого
стола «Реформа сиротских учрежде-
ний в России», лучшая форма воспи-
тания детей, оставшихся без попече-
ния родителей, - устройство их в се-
мьи. Если нельзя вернуть ребенка ро-
дителям и его отказываются взять к
себе родственники, только тогда речь
может идти о временном переводе
его в семейный детский дом. И па-
раллельно заниматься подготовкой к
его усыновлению!

Сейчас в России 722400 подрост-

ков живут без попечения родителей.
Это дети интернатов и детских до-
мов. Ежегодно эта армия пополня-
ется 130 тысячами «новобранцев».
Почему так происходит? И можно
ли остановить этот поток?

Основная проблема заключается
не столько в несовершенном зако-
нодательстве, сколько в отсутствии
организационных структур, которые
бы занимались «кризисными» деть-
ми. Сегодня судьба подростка, ос-
тавшегося без попечения родите-
лей, выглядит так. Маленький чело-
век получает путевку в казенный
дом - и там «зависает» до 16 лет.
Фактически он никому не нужен.
Нет реальных специалистов, кото-
рые бы занимались такими вопро-
сами. У нас несколько ведомств за-
нимаются разными категориями де-
тей. Как говорится, у семи нянек...

На самом же деле органы опеки
должны думать о судьбе всех детей,
а не только круглых сирот и ребят,
которые стали по разным причинам
не нужны своим родителям. Нельзя
сегодня потерять из поля зрения и
потенциальных сирот, которые зав-
тра могут стать детьми улиц и во-
кзалов. Органы опеки должны соз-
давать специализированные центры
и осуществлять обязательный конт-
роль за ребенком, который еще на-
ходится в семье, но уже попал в зо-
ну риска. А также следить за жиз-
нью усыновленного подростка.

Опыт 29 российских регионов по-
казал, что единственно верный путь
- уйти от стационарных, перепол-
ненных интернатов, создать на их
базе дома семейного типа. И не за-
бывать о своевременной профилак-
тике социального сиротства (одино-

чество при живых родителях. -
Ред.).

Сегодня численность сирот в Рос-
сии - порядка двух процентов от об-
щего числа детей в возрасте до 18
лет. В том числе (еще одна ужасаю-
щая цифра) 42 тысячи - брошенных
родителями.

Кто за них в ответе? Отчасти - Ми-
нистерство образования и науки РФ.
Однако детские дома, которые оно ку-
рирует, не просто образовательные
учреждения, но и воспитательные. И
если мы заинтересованы в том, чтобы
каждый ребенок становился полно-
ценной личностью, этой проблемой
должны также заниматься и Мини-
стерство здравоохранения и социаль-
ного развития, и Министерство куль-
туры, и общественные организации.

Министерство образования и нау-
ки РФ проводит курс на развитие се-
мейных форм воспитания сирот на-
чиная с середины 90-х годов. Поми-
мо закрепленных в Семейном кодек-
се РФ форм устройства - усыновле-
ние, опека, приемная семья, появи-
лась новая - патронат - и ее разно-
видности в виде семейных воспита-

тельных групп, «гостевых» семей и
других. Их нормативно-законода-
тельная база разрабатывается на
уровне субъектов РФ.

Что делается в этом направлении
за рубежом? Во главу угла в разви-
тых странах ставится все, чтобы ре-
бенок воспитывался в кровной се-
мье. Остальные места проживания
детей рассматриваются как времен-
ные. 

К сожалению, наше государство в
национальном законодательстве от-
ступило от принципа приоритетности
защиты прав ребенка. Существенно
сокращен объем ранее провозгла-
шенных на федеральном уровне ба-
зовых прав ребенка. Исключено пра-
во на приоритетную социальную за-
щиту со стороны государства, сокра-
щен объем прав на образование,
труд, охрану здоровья, доступ к учре-
ждениям культуры. Ответственность
за защиту прав ребенка возложена
теперь на субъекты Федерации и ме-
стную власть.

Передача детей на воспитание в се-
мьи зачастую сдерживается из-за от-
сутствия средств как в муниципаль-
ных, так и в региональных бюджетах.
Кроме того, необходимо дорабаты-
вать законодательство в области опе-
ки и попечительства, поскольку и в
нем достаточно противоречий, тор-
мозящих процедуру устройства ре-
бенка в семью.

Галина СЕМЬЯ, 
доктор психологических наук, 
эксперт Уполномоченного 
по правам ребенка в г. Москве

ВЯНУТ «ЦВЕТЫ ЖИЗНИ» -
УВЯДАЕТ РОССИЯ

Впоследнее время в
СМИ звучит критика в
адрес единых инфор-

мационно-расчетных цент-
ров. Справедлива она или
нет - для недавно созданной
и активно развивающейся
системы (ЕИРЦ существуют
с конца 2002 года) важно
любое мнение. Но прежде
чем говорить о проблемах,
назову некоторые результа-
ты нашей работы. 

Прежде всего создание
ЕИРЦ позволило сделать си-
стему взаиморасчетов насе-
ления и поставщиков услуг
абсолютно прозрачной. Не
секрет, что когда расчетами
занимались дирекции едино-
го заказчика, зачастую прак-
тиковалось нецелевое ис-
пользование денежных

средств, вносимых москви-
чами в счет оплаты жилья,
коммунальных и прочих ус-
луг. В результате до постав-
щиков услуг доходило около
70 процентов платежей, а у
дирекций единого заказчика
появлялась задолженность
перед поставщиками. Сейчас
все вносимые в счет оплаты
ЖКУ платежи сразу поступа-
ют на счет поставщика соот-
ветствующих услуг и ресур-
сов. 

Результаты анализа плате-
жеспособности разных кате-
горий граждан, проведенно-
го системой ЕИРЦ, сыграли
немаловажную роль в ходе
подготовки и принятия реше-
ния об изменении системы
предоставления субсидий. С
1 января 2005 года в столице

установлена дифференциро-
ванная шкала максимально
допустимой доли расходов
на оплату жилого помещения
и коммунальных услуг в за-
висимости от размера сово-
купного дохода гражданина
или его семьи. 

Но самое главное, единые
информационно-расчетные
центры - это совершенно но-
вая форма взаимоотношения
с населением. Единые ин-
формационно-расчетные
центры в первую очередь со-
здавались для удобства мо-
сквичей. Вспомните крошеч-
ные комнатушки ДЕЗ, где
люди часами простаивали в
очередях. А сегодня? Уютные
помещения, высококвалифи-
цированные сотрудники, сов-
ременные технологии, ско-
рость предоставления доку-
ментов... Так, с 1 октября
ЕИРЦ в режиме «одного ок-
на», то есть в день обраще-
ния и совершенно бесплатно,
выдает единый жилищный
документ, который заменил
сразу несколько документов:
выписку из домовой книги,
справку о проверке жилищ-

ных условий, копию финан-
сово-лицевого счета на жи-
лую площадь. 

Система ЕИРЦ активно раз-
вивает и новые технологии
оплаты ЖКУ. Уже сейчас в
большинстве крупных мага-
зинов города установлены ав-
томаты, позволяющие налич-
ными деньгами оплачивать
Интернет, цифровое телеви-
дение и т.д. Большинство
этих автоматов позволяет оп-
лачивать и коммунальные ус-
луги по ЕПД. Кроме того, оп-
латить жилье, коммунальные
и прочие услуги можно, даже
не выходя из дома - на сайте
финансового оператора сис-
темы ЕИРЦ - «Банка Москвы»
(www.mmbank.ru). Для этого
достаточно щелкнуть на
ссылку «ИНТЕРНЕТ-банк»,
ввести индивидуальный код
плательщика (он указан на
едином платежном докумен-
те), посмотреть начисления
на вашу квартиру и произве-
сти платеж с помощью карты.
Можно внести плату также
через банкоматы «Банка Мо-
сквы» и еще ряда банков, со-
трудничающих с ЕИРЦ. 

И все же, несмотря на эти
достижения, нам предстоит
еще многое сделать. Одна из
самых актуальных задач в
настоящее время связана с
реализацией постановления
правительства Москвы о со-
здании самостоятельных го-
сударственных учреждений -
единых информационно-
расчетных центров админи-
стративных округов Москвы.
До января 2006 года в каж-
дом округе города начнут
функционировать специали-
зированные учреждения,
осуществляющие работу по
двум основным направлени-
ям: взаимодействие с насе-
лением по всем вопросам
начисления и сбора плате-
жей за ЖКУ и содействие по-
ставщикам услуг и ресурсов
в обеспечении стопроцент-
ного сбора. 

При этом могу с уверенно-
стью сказать, что основные
причины не всегда удовле-
творительной работы ЕИРЦ в
настоящее время кроются в
том, что они существуют в
структуре ДЕЗ. А далеко не
все дирекции уделяют долж-

ное внимание развитию
ЕИРЦ и полностью понимают
важность задач, поставлен-
ных городом перед системой
ЕИРЦ. Создание четко рабо-
тающей системы особенно
важно в связи с вступлением
в силу нового Жилищного
кодекса. Перечисляя деньги
за оплату жилья, коммуналь-
ных и прочих услуг через
единые информационно-рас-
четные центры, москвичи
страхуют себя от рисков,
связанных с выбором управ-
ляющих компаний. И в том
случае, если компания ока-
жется недобросовестной, и в
том, если по независящим от
нее причинам она разорится,
платежи москвичей не про-
падут и будут получены ре-
сурсоснабжающими органи-
зациями. 

До следующего года еще
далеко, а в качественной ра-
боте ЕИРЦ мы заинтересова-
ны постоянно. Если у вас
есть вопросы, пожелания,
приглашаю вас принять уча-
стие в пресс-конференции,
которая пройдет на сайте
ГУП «МосгорЕИАЦ» 14 октяб-
ря. Задать свои вопросы
можно заранее по адресу:
www.epd.ru. 

Александр ВАРЕВ,
генеральный директор ГУП
«Московский городской единый
информационно-аналитический
центр»

НЕ ТАК ПЛОХИ ЕИРЦ...

ТУМАННОСТИ С АЛЬБИОНА
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Чтобы привести Канал имени
Москвы в нормальное техниче-
ское состояние, понадобится от
1,5 до 3 миллиардов рублей. Об
этом в пятницу, 7 октября, зая-
вил руководитель Федерального
агентства по морскому и речно-
му транспорту Александр Давы-
денко.

По его словам, программа ре-
конструкции этого канала, кото-
рому в нынешнем году исполня-
ется 70 лет, уже разработана. Но
ее реализация полностью зави-
сит от финансирования. Пробле-
ма в том, что определенные Пра-
вительством РФ нормативы фи-
нансирования гидротехнических
сооружений за счет бюджета ре-
ально выполняются всего на 10-
12 процентов от необходимых
объемов.
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Департамент природопользо-
вания и охраны окружающей
среды и Департамент ЖКХиБ со-
здадут рабочую группу для ре-
шения проблемы бездомных жи-
вотных. Об этом в среду, 5 октя-
бря, сообщили в администрации
столицы. Группа будет собирать-
ся раз в две недели. В ее работе
кроме специалистов двух депар-
таментов будут принимать уча-
стие представители кинологиче-
ских организаций и благотвори-
тели.

Они проведут мониторинг, что-
бы получить достоверные дан-
ные о численности бездомных
животных для определения по-
тенциальной емкости планируе-
мых к строительству приютов
для них. Департамент ЖКХиБ уже
определил десять адресов таких
приютов - по одному на каждый
административный округ. Один
из них – на территории лесопарка
«Лосиный остров» - прошел все
необходимые согласования. Воз-
можно, уже весной там начнется
строительство. Определяются
сроки и для остальных приютов.
Финансирование строительства,
скорее всего, будет осуществ-
ляться за счет спонсоров.

В распоряжении городских
коммунальных служб есть уже
30 процентов необходимых на
зиму жидких и 52 процента твер-
дых реагентов. Об этом сообщил
в четверг, 6 октября, руководи-
тель Департамента ЖКХиБ Артур
Кескинов, выступая на совеща-
нии в управлении ГИБДД, посвя-
щенном взаимодействию служб
Комплекса городского хозяйства
при работе зимой.

- Есть жесткий график поста-
вок в город необходимых реаген-
тов. Он выдерживается. Причем
в отличие от прежних лет в ны-
нешнем году мы закупаем реа-
генты только российского произ-
водства, - сказал главный ком-
мунальщик Москвы. 

Он также отметил, что специа-
лизированные предприятия и ор-
ганизации столицы на 98 процен-
тов укомплектованы всей необ-
ходимой для уборки города тех-
никой. Полностью подготовка
столицы к зиме, подчеркнул ру-
ководитель Департамента
ЖКХиБ, будет завершена уже к
середине октября.
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ПРИЮТИТЬ 
ТЕХ, КОГО 
НЕ ПРИРУЧИЛИ

МОСКВУ С ВОЛГОЙ
БЕЗ СПОНСОРОВ
НЕ СВЯЗАТЬ

РОССИЙСКИЙ
РЕАГЕНТ, ОН
ЛУЧШИЙ САМЫЙ
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ЦВЕТЫ С ОСЕННИХ КЛУМБ ОТПРАВЛЯЮТ 
НА СВАЛКИ. НО К БУДУЩЕМУ СЕЗОНУ
ГОРОЖАНАМ УЖЕ ГОТОВЯТ СЮРПРИЗ –
МАХРОВЫЕ КУСТОВЫЕ ТЮЛЬПАНЫ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

ЧЕТВЕРГ,6.10

6 октября в гипер-
маркете «Реал»
был торжественно
открыт новый тор-
говый центр «Молл
Гэллери Братеево».
В церемонии участ-
вовали мэр Москвы
Юрий Лужков и
префект ЮАО Петр
Бирюков.

Гипермаркет «Реал» и га-
лерея из 64 всевозмож-
ных магазинов, кафе, ре-

сторанов плюс удобная пар-
ковка для автотранспорта на
1800 мест – все это располо-
жилось на 35 тысячах квад-
ратных метров. В торговом
центре красиво, просторно,
комфортно. А главное – ог-
ромный ассортимент товаров.
Под одной крышей можно
приобрести продукты, одеж-
ду, бытовую технику и много
всего прочего, необходимого
в повседневной жизни. Орга-
низаторы этого совместного
проекта - компании «METRO
Group» и «Молл Гэллери» – не
сомневаются в его успешно-
сти.

- Мы давно хотели, чтобы
«Реал», в дополнение к боль-
шому количеству комплексов
«Метро Кэш энд Кэрри», обос-
новался в Москве, - сказал

Ю. Лужков, выступая на цере-
монии открытия. – С группой
«METRO» у нас сложились хо-
рошие деловые отношения. В
свое время эта компания не по-

боялась рискнуть и первой из
западных торговых структур
пришла в Москву, открыв опто-
вый магазин в Северном округе.
Сегодня в столице семь анало-

гичных торговых комплексов,
работающих весьма эффектив-
но. Я убежден, что такие же от-
личные результаты получит и
«Реал», специализирующийся
на розничной торговле. Основ-
ной принцип этого торгового
подразделения – зарабатывать
не на высоких ценах, а на боль-
шом объеме продаж. Это будет
подстегивать конкуренцию на
столичном рынке и, конечно же,
пойдет на пользу москвичам,
потому что они смогут покупать
товары по более низким ценам.

В гипермаркете «Реал» и
торговом центре «Молл Гэлле-
ри Братеево» создано около
600 рабочих мест. Большинст-
во сотрудников проживают в
близлежащих районах. И ос-
новными покупателями также
будут люди, живущие по сосед-
ству. Но для этого требуется
решить одну важную задачу:
построить пешеходный пере-
ход, который позволит беспре-
пятственно ходить к магазину
жителям домов, расположен-
ных через дорогу.

Юлия ПЕСКОВА

Такую запись оставил мэр Москвы Юрий Лужков год назад в книге от-
зывов фотовыставки Ивана Ищенко, посвященной 300-летию усадь-
бы Влахернское-Кузьминки. И вот новая экспозиция начальника Объ-

единения административно-технических инспекций г. Москвы Ивана
Ищенко, организованная Комитетом по культуре г. Москвы, префектурой
ЮЗАО, Управлением культуры ЮЗАО и управой района Котловка в госу-
дарственной выставочной галерее «Нагорная».

Увлекаться фотографией бывший выпускник Московского инженерно-
строительного института начал еще в 80-е прошлого столетия. С тех пор
состоялся ряд персональных фотовыставок, посвященных разным ипо-
стасям его творчества - от макросъемки до пейзажа. В прошлом году был
издан альбом фотографа «Цветами наполняя сердце...». На выставке в
«Нагорной» cнимки поделены на три раздела - «Отражение», «Гармония»
и «Симфония».   На больших фотополотнах представлены известные пей-
зажи Кускова, Кузьминок, ансамбль Новодевичьего монастыря, многие из
которых увидены в перевернутом виде в непотревоженной или, напротив,
покрытой легкой рябью воде. Рядом выставлены фотопейзажи: горы, ска-
лы, морской прибой...  В разделе «Симфония» - и проклюнувшийся стебе-
лек подснежника, и пышные полотна лучших московских цветоводов.

Признанный фотомастер Галина Кмит, знаменитая своими портретами,
как-то сказала:  «Фотоискусству научиться нельзя - ты или чувствуешь,
когда нажать на затвор фотокамеры, или нет!» Иван Ищенко явно облада-
ет этим удивительным даром.

Владимир ПОТРЕСОВ

Но - осень. Пришла пора
готовиться к посадке но-
вого поколения «ози-

мых» - тюльпанов, нарциссов и
других луковичных. На моих
глазах четыре пары рук быстро
«осушали» цветущую «бурную
реку» - с ее «пеной» и сине-го-
лубой волной. 

- Неужели не жалко выкор-
чевывать всю эту красоту? -
спросила я у Марины Ольшан-
ской, инженера по озеленению
ООО «Салекс». Марина отвеча-
ет за озеленение трех районов
ВАО - это Новогиреево, Перо-
во, Новокосино. 

- Жалко - не то слово. Мы же
каждый цветок выхаживали,
берегли от сорняков, окучива-
ли, поливали. Относились к
ним, как к живым существам.
Поэтому-то и стараемся оття-
нуть этот момент и подольше
сохранить на клумбах те цветы,
которые еще «работают». Так
мы говорим о тех растениях,
которые еще не утратили деко-
ративный вид. Некоторые цве-
ты мы пересаживаем в горшки,
какие-то ставим в вазы, укра-
шая ими свой офис, ДЕЗ. К нам
часто подходят с пакетиками
жители ближайших домов. Мы
им разрешаем выбрать что-то
для дома, для дачи. Например,

бальзамин, больше известный
под «кличкой» Ванька-мокрый,
прекрасно себя чувствует не
только на улице, но и в домаш-
нем горшке. Можно продлить
жизнь и бегонии. 

Оказывается, при уборке
растительных остатков (язык
не поворачивается так обзы-
вать цветы) соблюдаются оп-
ределенные технологии. Во-
первых, их нужно вырывать с
корнем. «Ваньку» голыми ру-
ками не возьмешь - легко ло-
мается. И приходится вести
под него подкоп маленькой ло-
паткой. Правило номер два гла-
сит: не оставляй на корнях
лишнюю землю. Хотя весной
на клумбу и добавят свежей, но
зачем с цветами увозить драго-
ценную плодородную почву?
Правило третье: для того чтобы
земля немного отдохнула и
вздохнула спокойно, нужно
сделать ей «массаж» - неглубо-
ко вскопать клумбу эдак на
полштыка лопаты. Проделав
весь этот ритуал, можно при-
нимать новых луковичных гос-
тей. 

Вот рабочие убирают с гор-
батого мостика красную бего-
нию. Марина рассказывает, что
все растения отправятся снача-
ла в бункер, а потом на самую

обычную свалку. Когда бригада
закончит подготовительные
работы, поедет вместе с инже-
нером получать луковичные на
ВВЦ. Оказывается, Марина за-
казала их в компании ООО
«Вертоград» еще в июле. Благо
выбор цветов сейчас очень
большой - порядка двухсот на-
именований. Однако для озеле-
нителя районного масштаба
предпочтительнее растения с
ранними сроками цветения и
приемлемые по цене. Необык-
новенно хорош махровый сорт
тюльпанов с музыкальным на-
званием «ABBA». Цветоводы
любят так называемые базо-
вые цвета, то есть основные.
Главные роли всегда исполня-
ют красный, белый, синий.
Именно эти краски в сочетании
дают хорошую гамму. Ну а по-
том можно добавить по вкусу
желтого или «капнуть» чуть-
чуть оранжевого. 

Озеленители ищут компро-
мисс: уложиться в смету и сде-
лать все «вкусно» и красиво.
Ах, если бы можно было закле-
ить графу с ценами... Тогда Ма-
рина выбрала бы больше гиа-
цинтов. Они долго радуют глаз.
А запах - просто французские
духи! 

Новинкой будущего сезона
станут махровые кустовые (!)
тюльпаны. Это чудо природы
будет выглядеть как пышный
букет. Еще нас порадует в сле-
дующем году нежная пушки-
ния - цветок, похожий на под-
снежник. Увидим мы на город-
ских клумбах и мышиный гиа-
цинт - это голубой гиацинт,
только очень мелкий. 

...Занавес. Вот и наступил
конец сезона в столичном теат-
ре цветов. Озеленители уже
чертят эскизы будущих цветни-
ков, думают, кто бы мог сыг-
рать главные роли. Хитом сезо-
на обещает стать клумба без
цветов. На первом плане - мра-
морная и кирпичная крошка.
Ведущая роль достанется и де-
коративной щепе. В простона-
родье - крашеным опилкам.
Живые цветы в таком спектак-
ле выступят в эпизодах. Одна-
ко цветочная классика вне мо-
ды. И мы снова увидим рас-
кошные клумбы с «дымкой» из
тонкой сетки и с зеркальными
«декорациями».

Да, похоже, зимой будет над
чем подумать нашим ланд-
шафтным дизайнерам. А сей-
час у цветоводов горячая пора
- они отчитываются за лето. 

Елена ВОЛКОВА

«РЕАЛ» ПРИШЕЛ В МОСКВУ
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У большой клумбы, расположенной на пригорке рядом с
детским магазином «Катюша» в  ВАО, стояли копны цве-
тов. А рядом - машина, доверху наполненная отцветшими
петуниями. От этой картины стало немного грустно. 

ИЗУМЛЕН, ВОСХИЩЕН...

Первый этап столичной про-
граммы «Молодой семье -
доступное жилье» заверша-

ется в этом году. На заседании
московского правительства, про-
ходившем 11 октября, обсужда-
лись стратегия и параметры вто-
рого этапа - с 2006 по 2008 год.

По словам Петра Сапрыкина,
руководителя Департамента жи-
лищной политики и жилищного
фонда города, за три года дейст-
вия первого этапа программы
молодые городские семьи-оче-
редники приобрели свыше девя-
ти с половиной тысяч квартир.
Подавляющее большинство этих
квартир было куплено в рамках
программы по льготным ценам
(по себестоимости) с рассрочкой
платежа на срок до 10 лет.  560
семей, которые при этом осчаст-
ливили себя потомством, полу-
чили от города дополнительную
социальную помощь: часть их
долга (стоимость от 10 до 18
квадратных метров жилой пло-
щади) списали. Свыше 800 квар-
тир получили семьи молодых
специалистов – врачей и учите-
лей. Однако объемы жилищного
строительства для молодых се-
мей, заметил Петр Васильевич,
не удовлетворяют потребностям
города. Всего в Москве насчиты-
вается 420 тысяч молодых семей,
программа же действует пока
лишь для очередников.

- Мы получили квартиру в Ко-
жухове, - поделилась впечатлени-
ями Лидия Толмачева, участница

программы, которая готовится
стать мамой. – Отличный дом, хо-
роший, экологически чистый рай-
он. Но остро не хватает мест в
детских садах, слишком далеко
находится поликлиника, которой
к тому же трудно справиться с на-
плывом маленьких пациентов. 

- Программа востребована, ре-
альна, и социальное значение ее
трудно переоценить, - заметил,
подводя итоги обсуждения, мэр
города Юрий Лужков. - Ясно, что
предложенная сегодня цифра
ежегодного приращения жилья
для молодых в объемах до 200
тыс. кв. м нас не устраивает.
Строить надо больше. В 2006 году
мы остановимся на показателе в
270 тыс. кв. м, а затем ежегодно
будем увеличивать  объемы на
100 тысяч. Во-вторых, думается,
не следует концентрировать жи-
лье для молодых в одном доме
или группе домов, расположен-
ных в одном микрорайоне. И не-
обходимо создавать соответству-
ющую социальную инфраструк-
туру – молодые родители не
должны сталкиваться с дефици-
том детских садиков, школ, поли-
клиник, магазинов. Многие гово-
рят о необходимости повышения
возрастного ценза участника про-
граммы с 30 до 35 лет. В целом у
нас такой возможности пока нет,
но для семей преподавателей и
молодых ученых, полагаю, сде-
лать это реально.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ
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ЖИЛЬЕ – 
ПОКА МОЛОДОЙ



В субботу, 8 октября, руководство
столицы провело рабочее совещание
на месте строящейся развязки тре-
тьего транспортного кольца у метро
«Беговая».

Отмечено, в частности, что движе-
ние на развязке будет открыто точно
в запланированный срок – к Дню ми-
ра и согласия 4 ноября. А обновлен-
ный тоннель под Ленинградским
проспектом (он расширен с двух до
четырех полос в каждом направле-
нии) откроется даже раньше этого
срока – 29 октября.

В московском зоопарке в вос-
кресенье, 9 октября, открыта после
длившейся более года реконструк-
ции зимняя оранжерея-ротонда в
павильоне «Фауна Индонезии». Те-
перь здесь впервые в России пред-
ставлена уникальная экспозиция
тропических бабочек.

Для их жизни тут есть все усло-
вия. Специальное оборудование
постоянно поддерживает микро-
климат: высокую температуру (+26
- 28 градусов) и относительную
влажность (70-80 процентов). Как
в настоящем тропическом лесу,
здесь несколько раз в сутки идет
дождь, а мощные прожекторы соз-
дают необходимую освещенность.

В Москве с понедельника, 10 ок-
тября, начался регулярный отопи-
тельный сезон. Как сообщили в
МГУП «Мосгортепло», с этого дня
отопление включено во всех жилых
домах.

- Правительство Москвы прини-
мает решение о начале отопитель-
ного сезона, основываясь на ме-
теорологическом прогнозе, - про-
информировали в МГУП «Мосгор-
тепло». – Горожане беспокоились,
что необычно солнечная для октяб-
ря погода заставит отложить пуск
тепла в жилые дома. Но поскольку
по метеопрогнозу в Москве ожида-
ется похолодание, все жилые дома
решено подключить к системе теп-
лоснабжения.

СУББОТА,8.10

ИНФОРМ
БЮРО

В СТОЛИЦЕ –
ПОТЕПЛЕНИЕ

ТРОПИКИ 
В ЦЕНТРЕ СТОЛИЦЫ

ПОНЕДЕЛЬНИК,10.10

Старые усадьбы и мемориаль-
ные комплексы, монастыри и хра-
мы, располагающиеся на особо ох-
раняемых природных территориях,
органично вписаны в ландшафт.
Как сохранить исторические места
в их первозданном виде, не нару-
шая природного окружения? Этой
проблеме была посвящена конфе-
ренция «Природно-культурное и
духовное наследие Москвы и Под-
московья», прошедшая во втор-
ник, 11 октября, в большом зале
Синодальной библиотеки Андреев-
ского монастыря.

Обмен научной информацией и
практическим опытом по комплекс-
ному сохранению уникальных па-
мятников - вот цель, которую стави-
ли перед собой организаторы - со-
вет РАН по охране и изучению куль-
турного и природного наследия, Си-
нодальная библиотека Московского
патриархата, дирекция заказника
«Воробьевы горы» и Комитет по на-
уке и технологиям Москвы.

Три темы стали лейтмотивом
конференции: современные проб-
лемы сохранения природного,
культурного и духовного наследия;
ландшафт как составная часть ду-
ховных центров и исторических
памятников; роль особо охраняе-
мых природных территорий в за-
щите природного, культурного и
духовного наследия.

И ПРИРОДА - 
В НАСЛЕДСТВО

«МС» - Интерфакс 
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КИТАЙСКАЯ ПЧЕЛА КУСАЕТ, МОЖЕТ,
И НЕ СЛАБЕЕ НАШЕЙ, НО МЕД У НЕЕ

ХУЖЕ. А МЫ СВОЕМУ ЛАКОМСТВУ
ДО СИХ ПОР ПРЕДПОЧИТАЕМ САХАР
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Чего уж там, даже обла-
датели проездных биле-
тов не испытывают неж-

ных  чувств к контролерам. С
другой стороны, обществен-
ный транспорт - дотационная
сфера городского хозяйства.
То есть чем меньше мы пла-
тим за проезд в автобусе или
трамвае, тем больше мы же
сами, только через бюджет,
выкладываем на содержание
общественного транспорта.
Поэтому контролеры были,
есть и будут. В настоящее вре-
мя в Мосгортрансе работают
около пятисот контролеров. А
зачем же тогда придумали
АСКП - автоматизированные
системы контроля проезда? Та-
ких вопросов в редакцию при-
ходит немало.

- С внедрением АСКП никто и
не собирался ликвидировать
контролеров, - сообщил «МС»
пресс-секретарь ГУП «Мосгор-
транс» Андрей Митрофанов. -
Появление АСКП, на наш
взгляд, себя оправдало. Во-
первых, существенно повыси-
лись сборы. Во-вторых, замет-
но уменьшилось число фаль-
шивых проездных билетов. Но
АСКП не может проверить, пра-
вомерно ли вы пользуетесь
бесконтактными смарт-карта-
ми, вправе ли вы пользоваться
льготой. Нельзя же исключить
ситуацию, когда смарт-карту
вам одолжил родной дедушка
или знакомый студент.  К тому
же у нас хватает умельцев, ко-
торые могут попытаться подде-
лывать билеты и для прохода
через АСКП.

Чтобы появилась возмож-
ность проверять на линии под-
линность смарт-карт, контро-
леров в 2006 году оснастят спе-
циальными переносными авто-
матическими устройствами. К

тому же, когда подобными уст-
ройствами снабдят всех наших
сотрудников, отсутствие тако-
вых приборов будет указывать
на то, что перед вами не конт-
ролер, а самозванец. К этому
добавлю, что контролеры пра-
вомочны проверять наличие
проездных у всех пассажиров.
Ведь нельзя исключить и про-
хода в салон через другую
дверь или под турникетом
АСКП.

А пока упомянутых перенос-
ных автоматических устройств
нет, приходится использовать
все те же удостоверения конт-
ролера. Еще один способ  отли-
чить настоящих контролеров от
жуликов, по  мнению руковод-
ства Мосгортранса, -  одеть
подлинных сотрудников в спе-
циальную форму.  С 1 октября
2005 года в Южном столичном
округе проводится соответству-
ющий эксперимент. На автобус-
ных и троллейбусных маршру-
тах, обслуживающих юг столи-
цы, работает три группы по три-
дцать человек, одетых в фор-
менные куртки разных цветов.

Осенью «модельеры-транс-
портники» предлагают для кон-
тролеров легкие куртки темно-
синего, черного либо темно-зе-
леного цветов. Справа на курт-
ке разместится логотип Мос-
гортранса. Зимой контролеров
экипируют теплыми куртками
аналогичных цветов. Логотип
же поместят на рукав и спину.
В Мосгортрансе рассчитывают,
что сами москвичи определят,
какая цветовая гамма формы
является наиболее удачной.

Свое мнение по этому пово-
ду горожане могут высказать
по телефонам «горячей линии»
- 951-12-58 и 951-14-29.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

Уже седьмой год в Москву
съезжаются производи-
тели любимых нами вкус-

ностей, разработчики техноло-
гических новинок - подспорья
для фермеров, другие специа-
листы, имеющие непосредст-
венное отношение к агропро-
мышленному комплексу. В
этом году своим «урожаем»
решили похвастаться более
двух тысяч предприятий из се-
мидесяти регионов нашей
страны. Что интересно, к рос-
сийским производителям ре-
шили присоединиться и ком-
пании из США и Канады.  Экс-
позиция представленной про-
дукции заняла 14 павильонов
ВВЦ, включая открытые пло-
щадки перед зданиями.

В продовольственном па-
вильоне все желающие пробо-
вали хлеб и колбасы, овощи и
фрукты, выпечку и сладости,
молочную продукцию и напит-
ки. Любой из стендов вполне
мог поспорить со сказочной
скатертью-самобранкой: горы
желтого сыра, реки сливок и
молока, острова сладостей... 

В это же время любители
техники обсуждали ее новин-
ки, например комбайн «Сад-
ко», предназначенный для ра-
бот в различных климатиче-
ских зонах, или машину «Ер-
мак» - один из самых мощных
комбайнов в нашей стране
производительностью 19 тонн
зерна в час.

Надо сказать, что в этом го-
ду Москва не только принима-
ла гостей, но и радовалась
своим достижениям. Напри-
мер, под выставку продукции
столичных предприятий был
выделен целый этаж павильо-
на № 69. Оно и понятно, для
стимулирования развития аг-
ропромышленного комплекса
столицы принята целевая про-
грамма интеграции москов-
ских предприятий продоволь-
ственного комплекса с сель-
хозпроизводителями регионов
России на 2004-2006 годы. Эта
программа определяет фор-
мирование собственного сель-
скохозяйственного производ-
ства и обеспечение гарантиро-

ванных поставок продовольст-
вия в Москву. Благодаря ей ко-
личество агрохолдингов, соз-
даваемых московскими опто-
выми и перерабатывающими
предприятиями, должно воз-
расти до двадцати, а количест-
во входящих в них предпри-
ятий АПК - до ста.

По словам мэра Москвы
Юрия Лужкова, присутство-
вавшего на открытии выстав-
ки, Москва старается закупать
товары у отечественного про-
изводителя. Для этого были
установлены хорошие парт-
нерские отношения с  Курской,
Калужской, Вологодской, Вла-
димирской, Брянской и други-
ми областями. Ко всему проче-
му, правительство Москвы
разработало проект закона о
продовольственной безопас-
ности города. Его собираются
принять в ближайшее время. А
для обеспечения этой самой

безопасности сегодня город
закупает продовольствие по
государственным городским
целевым программам, разви-
вает материально-техниче-
скую базу оптового продо-
вольственного комплекса. В
текущем году региональные
интегрированные хозяйства
поставят на московский рынок
более ста тысяч тонн мяса и
мясопродуктов (30 процентов
от общих объемов завоза из
регионов России), 150 тысяч
тонн овощей (50 процентов),
60 тысяч тонн картофеля (30
процентов).

Все это обсуждалось во вре-
мя многочисленных брифин-
гов и круглых столов, прохо-
дивших в рамках выставки.
Что ж, будем надеяться, что в
следующем году «Золотая
осень» принесет еще более
внушительный урожай.
Мария КОЛЫВАНОВА

Настоящим праздником,
по мнению москвичей,
стала в этом году медо-
вая ярмарка в Коломен-
ском.

-На нашей ярмарке торговали
только производители, не было
ни одного перекупщика, - гово-

рит президент Российского национально-
го союза пчеловодов Арнольд Бутов. - И
приехали в этом году в Москву 852 участ-
ника, для сравнения: в прошлом году их
было 470.

- Как вы отыскиваете участников? -
спрашиваю я.

- Очень просто. Они - члены нашего со-
юза, общественной организации, в кото-
рую объединились пчеловоды, - говорит
Арнольд Георгиевич, зоотехник и эконо-
мист по образованию, сам хозяин пасек в
Туле и Звенигороде. – Вообще Россия
всегда славилась пчеловодством, в ста-
рое время за нашим воском и медом в
мире очереди выстраивались. И союз
пчеловодов в России был. Но в 1929 году
образовали Росколхозпчеловодсоюз.

- Сейчас все пасеки частные?
- Да, конечно. Вообще пчеловодство,

на мой взгляд, спасло многие сельские
районы страны, где сейчас страшная без-
работица, заниматься людям нечем. А
разведение пчел – вполне доступное за-
нятие, не требующее больших вложений
средств, и база есть – луга обширные.

- Проблема сбыта у производителей
существует?

- Да, с этим сложно. Приезжают пере-
купщики, предлагают грабительские це-
ны – 25-30 рублей за килограмм меда, а
его себестоимость – 120-140 рублей. Та-
кая политика ведет к разорению произво-
дителя. Вообще, на мой взгляд, поднять
наше сельское хозяйство можно только
искоренением перекупщиков. Почему бы
не устраивать такие ярмарки и для отече-
ственных производителей мяса, овощей?
Но влияния федеральной политики в
этом деле мы не ощущаем. А вот москов-
скому правительству и префектуре Юж-
ного округа за поддержку спасибо.

- Производители, торгующие на ярмар-
ке, довольны?

- Конечно, для них это выгодно. Ведь,
несмотря на то что сейчас уже по всей
России устраиваются и районные, и рес-
публиканские ярмарки, у Москвы все-та-
ки покупательная способность выше. Пе-
рекупщики, ясное дело, недовольны, они
теперь переключились на дешевый ки-
тайский мед.

- А он хуже?
- Безусловно. В Китае просто другой

биологический вид пчел – апицерана, они
производят мед худшего качества, - разъ-
ясняет А. Бутов.

- Если у нас такой хороший мед, мо-
жет, есть возможность выйти и на зару-
бежный рынок?

- Мы занимаемся этим вопросом. Не-
давно участвовали во всемирном кон-
грессе пчеловодов в Дублине. Проходила
там и выставка. От России приехали 13
пчеловодов, мы на это мероприятие 200
тысяч евро затратили. Конечно, призовых

мест нам не дали, их присудили амери-
канцам и ирландцам, но во время дегу-
стации у нашего стенда толпилось столь-
ко народу, что пройти было невозможно.
Сразу 48 стран изъявили желание приоб-
ретать у нас мед. Но мы не торопимся.
Несмотря на то что в состоянии произво-
дить до 1 миллиона тонн меда в год, хо-
тим сначала насытить внутренний рынок,
да и посмотреть надо, какие цены нам
предложат зарубежные партнеры. Вооб-
ще же у нас в стране пока что меда по-
требляют мало: например, немец съедает
3,6 кг меда в год и 6 кг сахара, а россия-
нин – 800 г и 36,6 кг соответственно. Так
что надо менять структуру питания. 

...Москвичи в этом году и меняли ак-
тивно: каждые пять минут бесплатный
ярмарочный автобус, битком набитый,
подвозил партию покупателей и забирал
уже отоварившихся. Вообще во время яр-
марки, кажется, все Коломенское пропи-
талось медовым духом. 

Ольга МАТВЕЕВА

КОНТРОЛЕРОВ 
ПРИОДЕЛИ

ЯНТАРНАЯ ЭНЕРГИЯ ЛЕТА

СКАТЕРТЬ-САМОБРАНКА

Несмотря на то что золотая осень потихоньку сдает свои
позиции холодам, работники сельского хозяйства в честь
своего профессионального праздника решили продлить
теплые денечки. В выходные во Всероссийском выставоч-
ном центре начался своего рода праздник урожая, органи-
зованный Министерством сельского хозяйства РФ, прави-
тельством Москвы, Российской академией сельскохозяйст-
венных наук и Агропромышленным союзом России. Здесь
открылась традиционная выставка «Золотая осень», на ко-
торой представлена вся система агропромышленного про-
изводства - от поля до прилавка.
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Проблемы детства
обостряются. Их
все больше, они

все сложнее. Часто аг-
рессия ребенка выпле-
скивается во внешний
мир. Чем все это вызва-
но?

Нередко проблемы ре-
бенка рождены  элемен-
тарной неуверенностью в
себе. Неадекватное вос-
приятие самого себя тол-
кает его на самые небла-
говидные поступки. От-

сюда – поиски психологической компенсации с по-
мощью самых доступных суррогатов: алкоголя и
наркотиков.

Почему же трудными дети становятся? Из-за не-
благополучия в семьях, из-за влияния улицы? Но
это не столько ответы, сколько констатация фак-
тов. А задача, которая  возникает при этом перед
органами исполнительной власти, муниципалитета-
ми, медицинскими и образовательными учрежде-
ниями, милицией, общественными организациями -
помочь таким ребятам стать полноценными члена-
ми общества.

А может быть, трудных детей все-таки нет? Этот
вопрос я задала коллегам на недавнем общегород-
ском учебном семинаре по профилактике безнад-
зорности и правонарушений несовершеннолетних,
который прошел в нашем округе.  Кстати, место для
семинара было выбрано не случайно: именно у нас,
как признает, например, замруководителя Департа-
мента территориальных органов исполнительной
власти Галина Борятинская, «все лучшее, что было,
сумели сохранить, развить, усовершенствовать».

В Восточном административном округе мы раз-
рабатываем и реализуем окружную программу мо-
лодежной политики. При активной поддержке пре-
фекта ВАО Николая Евтихиева учрежден совет мо-
лодежных инициатив, который призван искать ра-
циональные методы воспитательной и внеучебной
работы в школах и вузах, поисково-спасательных и
туристических отрядах, различных молодежных
объединениях. В округе 95 детских общественных
объединений. На их основе создан штаб, где опыт-
ные педагоги проводят психологические тренинги
по самым разным проблемам. Между прочим, та-
кие тренинги полезны и для взрослых. Опыт обоб-
щается в методических сборниках «Ключ к успеху».

Наряду с этим мы разработали целый ряд про-
грамм по  профилактике правонарушений, прояв-
лений экстремизма, наркомании в подростковой
среде. Активно работает социально-реабилитаци-
онный центр округа. Уже 6 лет при наркологиче-
ском диспансере № 8 ведет работу информацион-
но-психологическая служба «Телефон доверия».
Статистика обращений показывает, что больше
всего у подростков востребована информация о
клубах самопомощи и взаимопомощи. На базе это-
го диспансера активно заработали различные клу-
бы по интересам, и  ребята  туда потянулись.

Увы, о главной беде – наркомании - мы и доселе
не умеем с ними говорить: с проблемой знакомы
слабо, слишком долго замалчивали ее... И в сущно-
сти не знаем, как помочь ребенку.

В связи с употреблением наркотических и психо-
тропных средств  у нас состоят на учете всего 167
несовершеннолетних. Казалось бы, хороший пока-
затель на миллионный округ. Но ведь, по эксперт-
ным оценкам, латентная (скрытая) наркомания при-
мерно в 5 раз превышает официальные показате-
ли! Есть над чем задуматься. И прежде всего - над
тем, какие превентивные меры предпринять против
растущей наркоугрозы. Возможно, наиболее эффе-
ктивный метод – социальное проектирование. Опыт
показывает, что работа именно в рамках проектов
(у нас это проекты «Мои права и обязанности»,
«Как выявить лидера», «Как организовать свой до-
суг», «Как организовать свой клуб» и многие дру-
гие) найдет отклик в детских умах и сердцах.

Ни один проект нельзя реализовать, пока не ре-
шены базовые правовые вопросы. Скажем, такой:
кто должен заниматься работой с подростками на
местах – управа или муниципалитет? Конечно, от-
ветом на этот вопрос стал недавно принятый в Мо-
скве закон о передаче полномочий по работе с не-
совершеннолетними в муниципалитеты. Но суть в
том, чтобы видеть друг в друге заинтересованных
партнеров. И важно, чтобы ребенок, а особенно
приемный, чувствовал внимание к себе не органи-
заций, имеющих не просто разные, а порой и про-
тивоположные интересы, а таких, которые действу-
ют, может, и не всегда согласованно, но по мень-
шей мере в одном направлении.
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (144), 12 - 18 октября 2005

Татьяна НЕВЕРОВА,
заместитель префекта Восточного
административного округа

А МОЖЕТ, 
ТРУДНЫХ ДЕТЕЙ 
ВОВСЕ НЕТ?

ТЕХНИКА К ЗИМЕ ТЕПЕРЬ
ПОДГОТОВЛЕНА НАДЕЖНО:
ПЕРЕМЕЛЕТ НЕ ТОЛЬКО СНЕГ, 
НО ДАЖЕ ПЛАСТИК И СТЕКЛО

-Мы фактически приступили к програм-
ме масштабного обновления округа, -
рассказывал не так давно префект

Восточного административного округа (ВАО)
Николай Евтихиев. – Работа идет по всем напра-
влениям. Округ станет более комфортным для
жителей: им будут созданы хорошие условия
для работы и отдыха.

Новое жилищное строительство, снос пяти-
этажного ветхого жилого фонда, комплексная
реконструкция исторических кварталов – таковы
основные направления этой программы. Они
приоритетны в деятельности префектуры ВАО
на ближайшее время.

Как же идет реализация этой программы?
Этот вопрос на днях я задал в тамошней префе-
ктуре. Мне рассказали: активно реконструиру-
ются целые кварталы – сносится ветхое жилье,
некоторые производственные постройки, меня-

ются коммуникации, возводятся новые высот-
ные дома, объекты социальной сферы. И все это
можно воочию наблюдать, побродив по округу
на своих двоих.

Наряду с новым жилищным строительством
тут запланирована, скажем, реконструкция ис-
торической застройки в пределах Камер-Кол-
лежского вала и Немецкой слободы. Началась
реконструкция исторической Сокольнической
площади. Под жилищные цели перепрофилиру-
ются также крупнейшие промзоны востока -
«Кирпичные улицы», «Хапиловка», «Митьков-
ская ветка», «Прожектор», «Калошино».

Или вот пример: совсем недавно мэр Москвы
подписал распоряжение о реконструкции и за-
стройке микрорайона 4-6 в Преображенском.
Здесь в несколько этапов снесут старое и по-
строят новое жилье. Ради этого едва ли не един-
ственным в столице ВАО привлекает средства

одной из ведущих в России коммерческих стру-
ктур: удалось наладить плодотворное сотрудни-
чество с ОАО «Внешторгбанк» по его ипотечной
программе.

Активное новое жилищное строительство
сразу на пяти площадках (в районе улицы Маг-
нитогорской) ожидает и один из «спальных»
районов востока - Ивановское. Не обижены и
другие окраины: создание комфортных комму-
нальных зон запланировано на ближайшие год-
другой для Кожухова и Руднева, что в самом ок-
раинном районе Косино-Ухтомский. В Перове,
Новогирееве, Вешняках, Гольянове в рамках
программы обновления округа предусматрива-
ется расширение районных общественных цент-
ров.

Вот еще примета обновления. Префект Н. Ев-
тихиев с гордостью сказал в одном из интервью,
что «в округе приходится по 61 дереву на жите-

Вполдень в минувшую субботу на Украинском
бульваре (ЗАО) гремела музыка. «День До-
рогомилова» - так назвали праздник его ор-

ганизаторы - муниципальное собрание и муници-
палитет района.

Дата 6 октября была выбрана не случайно.
Именно в этот день село Дорогомилово впервые
упоминается в летописях 1412 года. Правда, рас-
полагалось оно тогда на противоположном берегу
Москвы-реки, на холме, где теперь широкая маги-
страль взлетает в гору к высотке МИДа.

Участие в организации и проведении праздника
приняли творческие коллективы района. Непо-
средственными участниками концертной про-
граммы стали юные артисты досугового центра
«Дети - детям», центра творчества «Киевский»,
группа барабанщиц которого открыла праздник,
учащиеся педагогического колледжа № 6. Конеч-
но же, гвоздем программы стал своеобразный
гимн района - «Песня о Дорогомилове», стихи и
музыку которого написала его жительница Юлия
Пин.

По мнению депутатов муниципального собра-
ния района, такое понятие, как москвич, за пос-
ледние годы изменилось. Подобные праздники
помогают жителям ощутить себя единым сообще-
ством, а не просто людьми, живущими по сосед-
ству. Это, как считают организаторы, способству-
ет улучшению отношений между людьми, а также
социального и нравственного климата в районе.

«День Дорогомилова» планируется сделать
ежегодным праздником. Возможно, как считают
организаторы, со временем он станет традицион-
ным и любимым для всех, кто проживает в этом
старинном районе Москвы.

Михаил ГУСЕВ

ВОСТОК: ОБНОВЛЕНИЕ В МАСШТАБЕ

За восемь месяцев в це-
лом по Юго-Западному
административному ок-

ругу сэкономлено воды более
чем на 700 тысяч рублей. Та-
ков реальный результат уста-
новки приборов учета расхо-
дования воды в жилом и соци-
альном секторах.

Но, как показало обсужде-
ние этой проблемы на очеред-
ной оперативке в ЮЗАО в ми-
нувшую пятницу, за общей

цифрой экономии воды пря-
чутся те жилые дома, которые
допускают значительный пере-
расход воды. Основная причи-
на - проживание там незареги-
стрированных граждан, коли-
чество которых по округу ко-
леблется от 40 до 60 тысяч.

Префект ЮЗАО Валерий Ви-
ноградов поручил соответст-
вующим службам префектуры
совместно с УВД тщательно
разобраться с этим вопросом

и регулярно докладывать ему
о мерах, принимаемых по
уменьшению числа неучтен-
ных граждан.

Префект также обязал свои
службы провести конкретную
работу в домах ЖСК, ТСЖ и ве-
домственных, в которых уста-
новка счетчиков значительно
отстала от средних показателей
по ЮЗАО, рекомендовал СМИ
округа активнее пропагандиро-
вать поквартирную установку
счетчиков, которые позволят
жильцам экономить деньги.

Николай АНДРЕЕВ

Во время встречи с журнали-
стами префект Южного ад-
министративного округа

Петр Бирюков заявил, что к зиме
готовы все окружные службы.

Предстоящий зимний сезон, как
напомнил префект, будет особым.
При уборке дворовых территорий
запрещено применять противого-
лоледные химические реагенты,
снег теперь положено вывозить не
только с дорог и тротуаров, но и из
дворов. Решить эту задачу можно,
используя средства малой механи-
зации. Кстати, с 2002 года в округе
количество мотоблоков увеличи-

лось в 15 раз и превысило тысячу.
Убранный снег полностью утили-
зуют на снегоплавильных пунктах.
Для его вывоза намечено задейст-
вовать около 600 самосвалов, при-
чем при возникновении экстре-
мальных ситуаций их количество
может быть увеличено до тысячи.

В округе около двухсот домов с
двускатными крышами. Именно на
таких крышах образуются наледи
с сосульками, представляющие

потенциальную угрозу горожанам.
Созданы, обучены и оснащены
специальные бригады, которые в
два дня должны очищать крыши
от снега и наледи.

Впервые к уборке крыш от сне-
га коммунальщики округа привле-
кут студенческие строительные
отряды. Студенты подрядились
содержать в порядке кровли 70
домов в Донском и Даниловском
районах.

Говоря о подготовке к зиме ве-
домственного жилого фонда, Петр
Павлович отметил, что окружная
прокуратура активно приводила в
чувство нерадивых хозяев.

Все дома ЮАО уже получили те-
пло, и, как сказал префект, есть
основания надеяться, что создан-
ная в округе система не даст зи-
мой сбоя.

Павел 
КОЛЕСНИКОВ

Во дворах снег будут убирать с
помощью новой малой техни-
ки. Всего к нынешнему сезону

подготовлены свыше 3,5 тысячи
различных уборочных машин и ме-
ханизмов, что на 10 с лишним про-
центов больше, чем в прошлом го-
ду. Ее подготовке сейчас уделяется,
пожалуй, самое пристальное вни-
мание. О том, как идет эта работа,
корреспондент «МС» недавно на-
блюдал в одном из типичных рай-
онов – Бирюлеве-Западном.

- Снегоуборочные машины заку-
плены в достаточном количестве.
Почти все – российского и белорус-
ского производства. На импортное
денег не хватает, - рассказывает Ва-
лентин Машков, замгендиректора
подрядной организации, обслужи-
вающей этот район.

Впрочем, как показывает практи-
ка, западные образцы далеки от со-
вершенства. Немецкие ручные раз-

брасыватели гранитной крошки –
конструкция проще не придумать –
почему-то не хотят эту крошку раз-
брасывать. «Вероятно, что-то недо-
работали немцы, - говорит Машков.
– Выпускные отверстия, например,
явно недостаточны. Придется на-
шим умельцам самим все дораба-
тывать».

Коммунальщики сейчас анализи-
руют печальный опыт прошлых лет.
Техники тоже вроде бы хватало. Но
выходила она из строя ежедневно.
Из-за того, что вместе со снегом в
лопасти попадали бутылки, зажи-
галки, прочие посторонние предме-
ты. Теперь проблема решена. Разра-
ботчики учли опыт прошлых лет.
Нынешней зимой, допустим, если со
снегом в лопасти машины попадет

пластиковая или стеклянная бутыл-
ка, то снегоуборочник не сломается.

- Видите, - показывает Валентин
Машков, - здесь все металлическое.
Лопасти, передача задняя. Хоть сте-
кло попадет, хоть банка – машина
все размелет и все равно наружу
выбросит.

Подготовку малой техники недав-
но проинспектировал глава управы
Бирюлево-Западное Игорь Елистра-
тов. И остался... изрядно недоволен.
Первый смотр снегоуборочной тех-
ники – и первая оценка: «тройка».
Мини-тракторы глохнут. То ли топ-
ливо некачественное, то ли заводить
не умеют. На устранение недорабо-
ток глава района дал две недели. На
следующем смотре все тракторы
должны заводиться с первого раза.

А гранитная крошка – рассыпаться
идеально ровным слоем.

Десятки мини-тракторов, снего-
уборщиков и других механических
помощников все же не исключат
ручной труд дворников. Ведь в мос-

ковских дворах сотни машин, кото-
рые мешают работе. Так что к зиме
в районной управе планируют заку-
пить в полном достатке и самые
обыкновенные лопаты.

Но техника техникой, а ведь в том
же прошлом году была еще одна
трудная проблема – вывоз снега.
Как же решается она? В Комплексе
городского хозяйства Москвы про-
информировали: заканчивается
строительство еще 10 снеготаялок
дополнительно к действовавшим в
прошлую зиму. Их ввод позволит
увеличить объемы утилизации сне-
га не менее чем на 25-30 процентов
по сравнению с показателями про-
шлого сезона.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ХОЛОДА ВРАСПЛОХ НЕ ЗАСТАНУТ

Обеспечивать нормальную работу жилищно-коммунального хо-
зяйства в зимних условиях в таком большом городе, как Москва,
становится все сложнее. Как же решает столица усложняющиеся
проблемы, что нового делают коммунальщики в преддверии на-
ступающего зимнего сезона?

До недавнего вре-
мени управа На-
горного района

(ЮАО) размещалась на
третьем этаже дома 74,
корп. 3 на Варшавском
шоссе. Надо ли гово-
рить, что жилой дом
плохо приспособлен
для работы админист-
рации.

Недавно управа рай-
она, муниципалитет и
ГУП ДЕЗ «Нагорный»
переехали в одно зда-
ние - дом 3, корпус 2 на
Болотниковской улице.
Как рассказал первый
заместитель главы уп-
равы района Анатолий

Савин, в ходе реконст-
рукции трехэтажное
здание надстроили
мансардой. Тысячи ста
квадратных метров
вполне хватило для
сравнительно ком-
фортного размещения
сотрудников. Есть не-
большой актовый зал,
комната, оснащенная
холодильниками и
СВЧ-печками, где мож-
но перекусить. Главное
же, как отметил А. Са-
вин, жителям стало
много удобнее решать
свои вопросы. 

Павел
КОЛЕСНИКОВ

ССО ПО БОРЬБЕ С СОСУЛЬКАМИ

И ВОДА СЧЕТ ЛЮБИТ

ДЕНЬ РАЙОНА

У УПРАВЫ НОВОСЕЛЬЕ
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ДИАЛОГ 
ДЕЛА РАДИ
Серьезными поисками гар-
монии в отношениях власти
с общественностью заня-
лись в ЦАО. Здесь сформи-
ровали общественный совет
при префектуре округа.
Цель нового образования
префект ЦАО Сергей Байда-
ков сформулировал так:

-Перейти от политики взаимодействия с
общественными организациями (из
формата «благодетель и проситель»)

в формат «социально-экономическое партнер-
ство», создать условия для проведения обще-
ственной экспертизы решений и планов власти.

Округ традиционно является в столице лабо-
раторией передового опыта, и не случайно но-
вая модель диалога населения с властью обка-
тывается именно здесь.

В начале октября по инициативе обществен-
ного совета состоялся круглый стол с участием
представителей органов законодательной и ис-
полнительной власти округа, лидеров и активи-
стов общественных организаций. Для начала
презентовали два новых проекта. Один из них -
«Летопись общественных организаций окру-
га». Прекрасно оформленную книгу внуши-
тельных размеров пустили, что называется, по
кругу: каждая организация впишет в нее свою
страницу, поведает о себе и своих делах.

Второй проект - «Открытая книга» - отдан
молодежи. Юное поколение Замоскворечья
уже изложило в ней свои мысли и предложе-
ния, адресованные власти. Вот, к примеру, что
написал одиннадцатиклассник Иван Сахов:

«Хотелось бы обратить внимание на пробле-
мы застройки района. Я сознаю, что столица
сейчас переживает строительный бум и изме-
нить эту тенденцию непросто. Однако сопря-
женные со строительством неудобства - шум,
ухудшение экологии - хотелось бы если не лик-
видировать, то хотя бы минимизировать. Стро-
ительная площадка под окнами школы не поз-
воляет должным образом проветривать класс,
постоянный шум мешает проводить уроки».

Круглый стол заседал сразу несколькими
секциями. Везде шел заинтересованный, под-
час острый разговор о проблемах градострои-
тельства, социальной политики и развития
предпринимательства. Первый заместитель
префекта ЦАО Сергей Федоров поделился с об-
щественниками планами в таких чувствитель-
ных сферах, как жилищное строительство и
благоустройство, перебазирование промыш-
ленных предприятий, проблема автостоянок.

Весьма сложной в исполнении оказалась
программа «Народный гараж». Жители нередко
категорически возражают против строительства
гаражей во дворах - в тех местах, где сейчас ма-
шины занимают территорию, предназначенную
под благоустройство, спортивные и детские
площадки. Это происходит даже там, где пред-
полагается подземный вариант гаражей, при
котором пространство над ними можно дейст-
вительно благоустроить. Другая проблема со-
стоит в том, что «Народный гараж» оказывает-
ся не слишком народным по цене: стоимость
квадратного места в нем сопоставима со стои-
мостью квадратного метра жилой площади.

- Экспертиза работает над этим, - заверил
С. Федоров. - И мы хотим поставить перед пра-
вительством города вопрос о частичном фи-
нансировании программы. Город мог бы взять
на себя расходы, связанные с подводом инже-
нерных коммуникаций.

Немало было высказано заместителю пре-
фекта конкретных просьб и предложений. Есть
надежда, что теперь они будут быстрее рассма-
триваться властью.

Петр ПОЛЫНОВ
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7лицом к лицу
В ЖИЗНИ ПЕРЕД ЧЕЛОВЕКОМ ВСЕГДА

ВОЗНИКАЮТ ВОПРОСЫ. НО ЧТОБЫ
ДОБИТЬСЯ НА  НИХ ВРАЗУМИТЕЛЬНЫХ
ОТВЕТОВ, ИНОГДА ТРЕБУЕТСЯ ПОДВИГ
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ля – такого высокого показателя нет нигде».
Логично: какой комфорт без здоровой зеле-
ной среды! Но о поддержании этого высоко-
го «показателя» нужно, само собой разумеет-
ся, постоянно заботиться. В этих целях в ВАО
реализуется целая программа комплексных
мер.

Идет, например, реконструкция парка «Со-
кольники». Активное преобразование начато
в зоне отдыха «Терлецкая дубрава». В конце
сентября школьники из девяти школ Иванов-
ского в рамках акции «Чистый район» дваж-
ды приняли дружное участие в уборке терри-
тории этой зоны.

Но это, по большому счету, только начало.
В ходе восстановления и развития природно-
го комплекса Восточного округа планируется,
например, создание городского парка в Чер-
кизове, зеленой рекреационной зоны у Кос-
синских озер, вдоль реки Рудневка, а также
благоустройство заповедной зоны озера Свя-
тое, окружной рекреационной зоны «Радуга».

Геннадий ГЕНИН

В диспетчерской дежурили:

Г.Воскресенский, 
П. Драченко, П.Колесников,
А.Миль, Н.Модестов,
О.Петрусева, 
В.Потресов

- Никаких, - проинформиро-
вали «МС» в МГУП «Мосводо-
канал», - поскольку согласно
пп. 4-7 постановления прави-
тельства Москвы от 10 февра-

ля 2004 года №77-ПП не допус-
каются самостоятельные уста-
новка, ремонт и/или обслужи-
вание приборов учета воды по-
требителями.

Как проинформи-
ровали «МС» в Го-
родском центре жи-
лищных субсидий
(ГЦЖС), с января
2005 года правом на
получение субсидий
пользуются семьи, у
которых на жилищ-
ные расходы уходит
более 10 процентов
семейного дохода.
Однако если в семье

ежемесячный доход
составляет от 601 до
1500 рублей в месяц
на одного человека,
то право на субси-
дию у нее возникает
при доле жилищных
расходов сущест-
венно более низкой
- всего 3 процента
от семейного бюд-
жета. Для семей, где
доход на человека

1501-2000 рублей
ежемесячно, доля
жилищных расходов
должна составлять
не более 6 процен-
тов от бюджета се-
мьи. Что касается
получения субси-
дий, то за этим не-
обходимо обратить-
ся в районный центр
ГЦЖС по месту жи-
тельства.

За разъяснением мы
обратились к специали-
стам Мосгортепла. Нам

сообщили, что предста-
вители ресурсоснабжа-
ющих организаций про-

веряют исправность
счетчика и правильность
его показаний не реже
одного раза в полгода.
Кроме того, один раз в
пять лет прибор должен
проходить проверку в
специализированной ор-
ганизации. Оплачивает
ее владелец счетчика.

На этот вопрос мы получили от-
вет от начальника отдела жилищ-
но-коммунального хозяйства и
благоустройства управы Крюкова
Александра Журбы:

- Судьба домов в Заводском Ту-
пике будет решена вместе с разра-
боткой проекта промышленной зо-
ны Малино. Пока  этот проект не
разрабатывается.

«Хочу поставить в квартире во-
досчетчики. Но расценки, которые
предлагает ДЕЗ по их установке,
меня не устраивают. Нашел спе-
циализированную фирму, оказы-
вающую такие услуги по ценам
на порядок ниже. Но в ДЕЗе мне
сообщили, что договор заклю-
чать не будут – установка, мол,
только через них. Прав ли ДЕЗ?
Кстати, сколько вообще стоит ус-
тановка счетчика на воду в квар-
тире?

Василий ДЕМИДЮК, ЮВАО».

- Потребитель вправе самосто-
ятельно заключить договор с ор-
ганизацией, имеющей лицензию
и получившей согласование
МГУП «Мосводоканал» на уста-
новку приборов учета воды, - со-
общила сотрудник префектуры
ЮВАО Л.В. Богатова. – В Юго-Во-
сточном округе это ООО «Посей-
дон-МВК» (телефон 681-4813),
ООО «Водоучет» (телефон 
932-9509) и ООО «Мультисисте-
ма» (телефон 724-2597). Пример-
ная стоимость установки индиви-
дуальных приборов учета от 5 до
6 тысяч рублей.

СУБСИДИИ – ЭТО ПРОСТО
«Как воспользоваться правом на субсидию по оплате жилья? Как рас-

считать свое право на субсидию? И куда, собственно, обращаться за суб-
сидией?

Нурзада ДЕВЕТЬЯРОВ,  район Гольяново, ВАО».

ПОДЛЕЖИТ ЛИ СНОСУ ДОМ?
«Мы живем на улице Заводской Тупик в старых частных строениях. Многие

дома на соседней улице собираются сносить. А какова судьба наших домов?
Алексей КАРПОВ, район Крюково. Зеленоград».

ДЕЗ, ТЫ НЕ ПРАВ!

Как сообщила нам член прав-
ления Московской городской но-
тариальной палаты нотариус Ва-
лентина Штукатурова, оформ-
лять новый договор не нужно. По

существующему законодательст-
ву прямые наследники имеют те
же права на ренту, что и сын.
Прямыми наследниками являют-
ся родители, дети и супруга или

супруг. Так что в данном случае
нужно посмотреть, кто является
наследником, и, если необходи-
мо, внести коррективы в завеща-
ние. Однако необходимо учесть:
если речь идет о квартире, в ко-
торой проживает мать, заклю-
чившая ренту, то наследники
вступают в права с обременени-
ем. То есть они обязаны выпол-
нять все обязательства по отно-
шению к матери, которые были
оговорены в договоре ренты.

«Мы живем на Люблинской улице в
доме 7/2, стр. 1. Соседи активно обсуж-
дают слухи о сносе наших домов при
строительстве четвертого транспортно-
го кольца. Планируется ли действитель-
но снос нашего дома и, если планирует-
ся, то в какие сроки?

С. КНЯЗЕВ, ЮВАО».

Как объяснила ведущий специалист
управы района Текстильщики по вопро-
сам строительства и охраны окружаю-
щей среды Ирина Игнатова, снос жи-
лых домов в районе в связи со строи-
тельством четвертого транспортного
кольца не планируется. По предвари-
тельным наметкам, трасса магистрали
пройдет по промзонам вдоль полотна
Курской железной дороги.

«Год назад мне исполнилось двад-
цать лет, а паспорт я пришел менять
только сейчас. В отделении милиции
мне сказали, что пока я не выплачу
штраф в размере 1500 рублей, мне
новый паспорт не дадут. Правы ли
милиционеры?

Валерий ГЕРАСИМОВ, СВАО».
Как сообщил «МС» заместитель

начальника паспортно-визового от-
дела УВД ЮАО Андрей Лебедев,
штраф придется заплатить. По зако-
нодательству просрочивший оформ-
ление паспорта гражданин несет за
это административную ответствен-
ность. И если у него нет убедитель-
ных объяснений, почему он не смог
своевременно заменить просрочен-
ный паспорт, ему придется заплатить
1500 рублей.

Начальник отдела
коммунальных плате-
жей ДЕЗ «Марьино»
Елена Емельяненко по-
яснила, что ныне дейст-
вующие тарифы на
ЖКУ установлены по-
становлением прави-
тельства Москвы
№ 863-ПП от 7 декабря
2004 года.

За водоотвод (кана-
лизацию) платят во

всех районах Москвы.
Тариф, при наличии в

доме приборов учета
расхода горячей и хо-
лодной воды, установ-
лен за один кубометр и
составляет для жите-
лей дома со всеми
удобствами 5,27 рубля.
Для домов, не оборудо-
ванных приборами уче-
та, тариф составляет
61,5 рубля на человека.

«Собиралась сдать приватизированную
комнату в коммунальной квартире, а сосе-
ди, у которых комнаты социального найма,
заявили, что согласия мне не дадут: мол,
по новому Жилищному кодексу я должна
получить от них разрешение. Так ли это?

Елена КОРКИНА, СЗАО».

За разъяснением ситуации, в которую
попала наша читательница, мы обратились
к ведущему специалисту организационно-
го управления СЗАО Анатолию Мамошину.

- Приватизированная комната в комму-
нальной квартире является собственно-
стью владельца, - пояснил А. Мамошин, - и
он волен распоряжаться ею по своему ус-
мотрению безо всякого участия, согласия
или несогласия третьих лиц. Поэтому ваша
читательница не должна спрашивать раз-
решения соседей. Определенные ограни-
чения существуют, правда, при продаже
приватизированной комнаты в коммуналь-
ной квартире: владелец жилья должен
предложить ее на продажу в первую оче-
редь соседям по квартире.

КОЛЬЦО ПРОКАТИТ
МИМО ДОМА

ПЛАТЯТ ВСЕ!
«В счете за жилищно-коммунальные услуги ука-

зана плата за мусор и канализацию. Каким доку-
ментом и когда установлен тариф? Почему такого
платежа за канализацию нет в других районах Мо-
сквы?

Петр НОВОКШЕНОВ, район Марьино, ЮВАО».

Главный специа-
лист по строитель-
ству и реконструк-
ции Левобережного
района Виктор Вла-
скин объяснил, что
подобные перечни
находятся в упра-
вах. Всю информа-
цию по переселе-
нию жителей ваше-
го района вы може-
те получить в каби-
нете № 308. Ежед-
невно с 9 до 18 ча-
сов, в пятницу – до
16.45.

Виктор Иванович
сообщил адреса до-
мов, подлежащих
сносу до 2010 года.

Микрорайон 1:
Беломорская ул.,
дома 9, 11, 13, 15;

Валдайский проезд,
дома 5, 9, 13, 17;
Л е н и н г р а д с к о е
шоссе, д. 118, корп.
1, 2, д. 124, корп. 1,
2, д. 130; Прибреж-
ный проезд, д. 6;
Смольная ул., д. 57,
корп. 1, 2, д. 59,
корп. 1, 2, д.61,
корп. 1, 2.

Микрорайон 2:
Фестивальная ул., д.
15, корп. 2, 4, дома
17, 21, 29, 31, 33, 35,
37, 41, корп. 1; д. 43;
Ленинградское шос-
се, д. 108; Беломор-
ская ул., дома 6, 10,
корп. 1, д. 14, корп.
1, 2, дома 20, 22,
корп. 1, 2, 3, дома
24, 28, 30, 32, 34/51;
ул. Смольная, д. 49.

За ответом на этот вопрос «МС» обратилась к
юристам Московского городского правового цент-
ра «Защита». Вот их пояснения:

- В соответствии со ст. 283 Трудового кодекса
Российской Федерации, при приеме на работу по
совместительству в другую организацию работ-
ник обязан предъявить работодателю паспорт
или иной документ, удостоверяющий личность.

При приеме на работу по совместительству, тре-
бующую специальных знаний, работодатель
имеет право потребовать от работника предъяв-
ления диплома или иного документа об образо-
вании или профессиональной подготовке либо
их надлежаще заверенных копий, а при приеме
на тяжелую работу, работу с вредными и (или)
опасными условиями труда - справку о характе-
ре и условиях труда по основному месту работы,
так как не допускается работа по совместитель-
ству на тяжелых работах, работах с вредными и
(или) опасными условиями труда, если основная
работа связана с такими же условиями.

СОВМЕСТИТЕЛЬСТВО ТРЕБУЕТ ОСТОРОЖНОСТИ
«Какие документы мне необходимо предъяв-

лять для устройства на работу по совместитель-
ству?

Сергей ПИЛЬЩИК».

ЛЕВЫЙ БЕРЕГ
ПОРЕДЕЕТ?

«Не могли бы вы сообщить, какие дома в
Левобережном районе запланированы к
сносу? Где можно увидеть их список?

Ольга ВЛАДИМИРОВА, САО».

ДОГОВОР ДУБЛИРОВАТЬ НЕ НАДО

БЕЗ РАЗРЕШЕНИЯ
СОСЕДЕЙ

«Я заключила с сыном пожизненный договор ренты. Но меня бес-
покоит вопрос: если с ним что-нибудь случится, распространяется ли
этот документ на его семью, передается ли рента по наследству или
необходимо заключать новый договор?

Любовь АЛЕКСЕЕВНА».

«Какие шаги мне надо предпринять, чтобы поставить на учет в Мо-
сводоканале счетчики, установленные в квартире самостоятельно?

Сергей КУДИМОВ, 
район Соколиная Гора, ВАО».

ИНИЦИАТИВА  ПОД ЗАПРЕТОМ

РЕВИЗОРОВ ЖДИТЕ ЧЕРЕЗ ПОЛГОДА
«Совсем недавно поставил счетчики на воду - го-

рячую и холодную. Все вроде бы сделал по прави-
лам. Но ведь счетчики должны проверяться в про-
цессе работы. Скажите, когда ждать в гости реви-
зоров?

Денис ВЕРЕМЕЕВ, ЦАО».

ГРАЖДАНИН,  ПОМНИ О ПАСПОРТЕ!

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



8
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-Вновом Жилищном кодексе Рос-
сийской Федерации понятие
«многоквартирный дом», - ска-

зал Виталий АКИМКИН, начальник упра-
вления координации деятельности по
управлению многоквартирными домами
и паспортизации жилищного фонда де-
партамента, - к сожалению, не опреде-
лено. Таковым в принципе можно на-
звать здание, если в нем имеется боль-
ше одной квартиры, скажем всего две.
Но сути это не меняет. Квартиры прива-
тизированы? Значит, здесь проживают
два собственника - со всеми вытекаю-
щими из этого факта правами и обязан-
ностями.

Раньше, до 1991 года, все помещения
в доме были собственностью одного ли-
ца - государства, и управляли зданием
государственные структуры. Мы к этому
привыкли и целиком уповали на тех, ко-
му «сверху видно все». По крайней мере,
знали, на кого жаловаться в случае чего,
на кого можно попенять. Но теперь, ко-
гда появились собственники, пенять им
придется только на самих себя. В много-
квартирном доме появилось еще одно
новое понятие - «общее имущество», ко-
торое вроде бы принадлежит всем, а в
частности никому - оно, так сказать, вир-
туально, его нельзя отчуждать, выделить
в натуре, использовать без согласия дру-
гих собственников. Раньше все это хо-
зяйство называлось местами общего
пользования: подъезды, холлы, лестнич-
ные клетки, чердаки, подвалы, лифты,
инженерное оборудование и т.д. Сейчас
все это - общее имущество, и командо-
вать им предстоит самим жителям.

Если в доме две-три квартиры, соседи
по этому поводу могут хоть как-то дого-
вориться, а если 100-200 жилых поме-
щений? В таком колхозе почти невоз-
можно выработать общее мнение. Но в
еще одном основополагающем докумен-
те - Гражданском кодексе - сказано оп-
ределенно, что собственники обязаны
нести бремя расходов и обеспечивать
надлежащее содержание своего имуще-
ства. Кто и в какой мере будет тащить
это самое бремя? Без выработки неких
правил игры тут не обойтись.

Но давайте присмотримся к нашим
квартирам. Что в них принадлежит лич-
но нам? Стены - общее имущество дома,
перекрытия - тоже, инженерные сети -
мимо вашего кошелька. Что остается?
Воздух. Ну, может, еще обои, которые
вы любовно наклеили на общую стену.
Но ведь и эти «коллективные» стены
кто-то должен поддерживать в порядке.
Конечно, если в доме хотя бы несколько
квартир принадлежит государству, оно
еще имеет право поучаствовать в управ-
лении домом, в его эксплуатации и со-
держании. А если в доме все квартиры
частные? Таких зданий, кстати, в Москве
уже около 45 процентов. Тут уж государ-
ство - сбоку припеку, вмешиваться в
распоряжение общим имуществом «ин-
дивидуалов» не моги ни ДЕЗ, ни управа,
ни префектура, да пусть даже сам мэр. С
одной стороны, конечно, упоительная
свобода, а с другой, вот уж бремя свали-
лось на плечи собственников - как бы не
согнуться...

Инструмент, благодаря которому мож-
но выстоять, предписан новым Жилищ-

ным кодексом: общее собрание собствен-
ников. До 1 марта 2006 года оно должно
выбрать способ управления домом: то ли
сами будут им управлять, то ли создадут
ТСЖ, правление которого и примет на се-
бя все хлопоты по эксплуатации и содер-
жанию здания, то ли наймут профессио-
нальную коммерческую структуру - упра-
вляющую компанию. Но в любом случае
надо помнить, что расходы придется соб-
ственникам нести сообща.

Однако это не значит, что все и сразу
будут платить 100 процентов затрат - ма-
лоимущим гражданам государство воз-
местит средства на содержание общего
имущества. Правда, пока не ясно, кого
же можно считать малоимущим. Феде-
ральное постановление на этот счет еще
не вышло, оно только разрабатывается,
а Москва на этот раз поперед батьки в
пекло лезть не хочет.

Дом, конечно, не самолет, не тепло-
ход и даже не машина, но управлять им
все равно необходимо. И управление это

подчинено трем целям: обеспечить бла-
гоприятные и безопасные условия про-
живания граждан, предоставить им не-
обходимые жилищно-коммунальные ус-
луги, должный и своевременный ремонт
здания и общего имущества, наладить
толковое управление этим самым иму-
ществом. Собственно, от реализации
этих целей и зависит оценка деятельно-
сти управляющей организации - будь то
ТСЖ или частная коммерческая фирма.

Принципиальное отличие нового Жи-
лищного кодекса от старых порядков в
том, что уже не ДЕЗ является заказчи-
ком, а сами собственники, и любой про-
кол в управлении может больно ударить
по их персональному кошельку. Они те-
перь сами в какой-то мере должны стать
предпринимателями, сообща искать ма-
лейшую выгоду для своего жилищного
объединения. Например, есть у дома
глухая торцовая стена. Почему бы не
сдать ее под рекламу какой-нибудь ком-
пании? Эти арендные платежи вполне

могут стать источником финансирова-
ния для того же ремонта здания. Можно
в коммерческих целях использовать
подвал, если государство еще само не
успело сдать его в аренду. Или почему
бы не надстроить мансарду и получить в
свое распоряжение дополнительные
площади, эксплуатацию которых можно
использовать во благо сообществу соб-
ственников?

Отныне заказчик-собственник диктует
свою волю управляющим и обслуживаю-
щим организациям. Общее собрание те-
перь вправе нанять для управления до-
мом какую-то организацию, а может и
отказаться от ее услуг, если не устраива-
ет качество ее работы. Конечно, выбор
таких компаний пока невелик, но они по-
являются все чаще, рынок жилищно-
коммунальных услуг постоянно расши-
ряется. И достаточно мощный толчок к
этому дал новый Жилищный кодекс. На
этом рынке теперь действуют три субъе-
кта: потребитель услуг, производитель
услуг и государство, призванное регули-
ровать их взаимоотношения. Впрочем,
государство тут выступает не только кон-
тролером или координатором. Оно ведь
и само является собственником: не забу-
дем, что в его распоряжении в Москве
находится 28-30 процентов жилплоща-
ди, не говоря уже о множестве нежилых
помещений. Иначе говоря, оно теперь
выступает на равных с другими домовла-
дельцами. На равных, но не более того.

Надо заметить, что новый Жилищный
кодекс не свалился нам как снег на голо-
ву. Реформирование жилищно-комму-
нального хозяйства шло и до него, ис-
подволь готовилась необходимая инф-
раструктура. Так, в Москве еще в 2000
году была принята городская комплекс-
ная программа формирования кондоми-
ниумов (теперь этот маловразумитель-
ный термин заменен понятием «много-
квартирный жилой дом») и создания ус-
ловий для организации деятельности то-
вариществ собственников жилья. В тече-
ние последних четырех лет проведено
более 1500 собраний в домах, на кото-
рых был выбран способ управления. Во
многих домах определен перечень об-
щего имущества, нашедший отражение
в распорядительных документах и вне-
сенный в техническую документацию
БТИ. Что это означает? Прежде всего то,
что общим имуществом могут распоря-
жаться только сами жители, а любые
властные органы не имеют права вме-
шиваться в этот процесс.

Далее Виталий АКИМКИН, Наталья
МАКЕЕВА, заместитель начальника уп-
равления координации деятельности по
управлению многоквартирными домами
и паспортизации жилищного фонда Де-
партамента жилищной политики и жи-
лищного фонда, Светлана РЕМИЗОВА,

ведущий специалист префектуры ЮАО,
Александр АВДЕЕВ, руководитель управ-
ляющей компании, и другие ответили на
вопросы журналистов.

- В Москве около 40 тысяч домов, не-
ужели до 1 марта 2006 года надо прове-
сти столько общих собраний? Это же
нереально...

- А никто и не собирается это делать в
приказном порядке. В Жилищном коде-
ксе сказано, что если даже собрание не
состоится, то местные власти по конкур-
су сами назначат управляющую компа-
нию, а уж с нею собственники будут за-
ключать договор управления. Если же
собственникам чем-то не понравится ее
деятельность, то они могут провести со-
брание и через год, два, три.

Главная задача - разрушить монопо-
лию ДЕЗов на рынке жилищно-комму-
нальных услуг, способствовать появле-
нию все большего количества управляю-
щих компаний. Такую работу Департа-
мент жилищной политики и жилищного
фонда в содружестве с Комплексом го-
родского хозяйства ведет, однако это не
означает, что все в одночасье будет сло-
мано и разрушено, пущено на самотек.
Нет, все это будет проводиться посте-
пенно, поэтапно, чтобы лишний раз не
баламутить жителей, не сеять ненужную
панику. Жителям предоставлено право
самим выбирать способ управления, и
сделано это для того, чтобы они жили
лучше, а не хуже.

- Говорят, ДЕЗы тоже будут акциони-
роваться, станут частными. Это правда?

- На федеральном уровне такое поста-
новление есть. Но пока не определено
точно, как это сделать, какова будет до-
ля города. Хотя тенденция уже намети-
лась. Точные же сроки акционирования
ДЕЗов пока не названы.

- Могут ли товарищества собственни-
ков жилья арендовать или выкупить у
города нежилые помещения в своих до-
мах и самостоятельно ими распоряжать-
ся?

- В свое время для того, чтобы комп-
лексно решить задачу формирования
дополнительных источников финанси-
рования для ТСЖ, город выпустил закон
№ 8-28, в котором говорилось о правах
ТСЖ по управлению объектами нежило-
го фонда в кондоминиумах. По этому
документу ТСЖ могли в приоритетном
порядке взять в аренду или выкупить
такие помещения, свободные от обяза-
тельств. Однако чуть позже вышел Фе-
деральный закон о приватизации госу-
дарственной собственности, который
отменил все приоритеты по выкупу не-
жилых помещений. ТСЖ сейчас вынуж-
дены на равных конкурировать с ком-
мерческими фирмами. Московский за-
кон не отменен, но на практике он не
действует.

УПРАВЛЕНИЕ ДОМОМ - ОБЯЗАННОСТЬ
Более 70 процентов квартир в Москве уже приватизировано. И поскольку жилплощади стали частны-
ми, то есть принадлежащими москвичам, стало быть, заботиться о своих домах они должны сами - со-
держать их в порядке, делать свое бытие более комфортным, благоустраивать дворы. Словом, органи-
зовать в своем маленьком микромире вполне достойное и цивилизованное существование.
Как это сделать? Департамент жилищной политики и жилищного фонда правительства г. Москвы про-
вел в Доме журналиста столицы пресс-конференцию для корреспондентов газет и телевидения, на ко-
торой рассматривалась тема управления многоквартирными домами.
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Устав ТСЖ является главным документом, который
учреждается учредительным собранием собст-
венников помещений многоквартирного дома.

Еще 3 декабря 1921 г. президиум Московского совета
утвердил первый устав жилищного товарищества, а 10
марта 1924 г. этот же орган принял «Нормальный устав
жилищно-арендного кооперативного товарищества».
Много позже, в 1965 г., устав ЖСК подписывал Совмин
РСФСР. 5 января 1997 г. распоряжением премьера пра-
вительства столицы был утвержден «Примерный устав

товарищества собственников жилья». Сегодня этот и
предыдущие документы представляют скорее истори-
ческую ценность, а действующим и вновь создаваемым
ТСЖ придется приводить и создавать свои уставы в со-
ответствие с новым Жилищным кодексом, вступившим
в действие в этом году. Сохранить какие-то традиции,
конечно, необходимо, но должны появиться и новые
разделы устава ТСЖ. Какие же?

Печально, но одним из парадоксов нового Жилищ-
ного кодекса РФ является отсутствие требований к ус-

таву ТСЖ, хотя для ЖК и ЖСК они предусмотрены в
ст. 113. Отсутствует законодательное регулирование
порядка вступления, выхода из ТСЖ собственников
жилых помещений и правила исключения из товари-
щества. Примечательно, что, например, еще по уставу
1924 г. членом товарищества не мог быть гражданин,
не проживающий в доме, а при выезде он автоматиче-
ски исключался из товарищества. Также исключался
из товарищества гражданин, лишенный избиратель-
ных прав. А в нашем новом кодексе, чтобы быть чле-
ном ТСЖ, достаточно являться собственником поме-
щения в многоквартирном доме. И неважно, где ты
проживаешь - в Москве, Владивостоке или Архангель-
ске. Я однажды отказался курировать создание ТСЖ в
четырех новых домах ЮВАО только потому, что за-
долженность по ним за жилищно-коммунальные ус-
луги составляла больше миллиона рублей. Выяснили:
основными неплательщиками были иногородние. С
такими финансовыми веригами создавать товарище-
ства бессмысленно - сразу после регистрации их нуж-
но было бы ликвидировать за долги.

Поэтому я полагаю, что в уставе ТСЖ надо четко
прописать, за что и по каким основаниям, в каком по-
рядке возможно исключение из товарищества. Напри-

мер, неплатежи квартплаты и прочих обязательных
сборов, поведение, нарушающее нормальную жизнь
населения дома, осуждение судом за позорящие дея-
ния, хотя бы и без поражения в правах, за упорное не-
подчинение постановлениям общего собрания и прав-
ления и т.д.

Кстати, вступление и выход из товарищества мо-
жет быть добровольным на основе волеизъявления
собственника по постановлению Конституционного
суда от 3.04.1998 г. Таким образом, Конституционный
суд РФ признал фактически, что права одного собст-
венника важнее, чем права других собственников в
многоквартирном доме. Это странно. Ведь если один
из собственников не участвует в управлении общим
имуществом, значит, тем самым ущемляются права
других собственников. Россия оказалась единствен-
ной страной в мире, где имеется такая неограничен-
ная свобода выбора...

Чтобы выйти из положения, инициаторы ЖК РФ
ввели новый орган управления многоквартирным до-
мом - общее собрание собственников многоквартирно-
го дома. Орган управления по Гражданскому кодексу
имеется только у юридического лица. А так как реше-
ние общего собрания является обязательным, то необ-
ходимо вводить в устав ТСЖ это понятие - общее соб-
рание собственников помещений многоквартирного
дома. Тем более надо организовывать, проводить его,
хранить протоколы общих собраний, делать из него
выписки и т.д.

ОТ СНА ВОССТАВ, УЧИ УСТАВ!
Суворовская заповедь для товариществ собственников жилья
становится сегодня особенно актуальной. А если учесть, что мно-
гие жилищные и жилищно-строительные кооперативы до 1 мар-
та будущего года преобразуются в ТСЖ, то естественно, что про-
блема устава, по которому в дальнейшем будет действовать жи-
лищное объединение, становится едва ли не ключевой.
Что взять за образец? Чем руководствоваться при написании
этого документа, без которого вас не зарегистрирует ни один го-
сударственный орган? Об этих вопросах размышляет председа-
тель совета ассоциации ТСЖ «Центр» Лев МАТЕРОВ.
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ИНВЕСТИЦИИ ДОЛЖНЫ ОКУПАТЬСЯ – 

ТАКОВ  ЗАКОН КОММЕРЦИИ. ПЛОХО ТОЛЬКО, 
ЧТО ИНЫЕ ИНВЕСТОРЫ СЧИТАЮТ 

ЭТОТ ЗАКОН  ЕДИНСТВЕННЫМ

- В некоторые новостройки жите-
ли только-только начинают въез-
жать, а нежилые помещения уже
обременены какими-то обязатель-
ствами. Почему это происходит?

- К сожалению, подчас происхо-
дит и такое. Однако необходимо по-
полнять бюджет города, и одна из
статей такого пополнения - сдача в
аренду нежилых помещений. А
бюджет, как известно, идет и на
жилищно-коммунальное хозяйст-
во, и на зарплату врачам, учителям,
на социальные нужды и т.д. Так
возникает конфликт интересов
ТСЖ и государства. Хотя, как уже
говорилось выше, город пытался с
помощью закона № 8-28 поддер-
жать товарищества, но...

- Почему так поздно выпущены
методические рекомендации по
проведению общих собраний?

- Ни в одном документе не сказа-
но, что мы обязаны подготовить та-
кие рекомендации, это сделано по
инициативе департамента после
многочисленных обращений жите-
лей. К тому же понадобилось ка-
кое-то время для осмысления по-
ложений Жилищного кодекса. Их
еще и сейчас даже опытнейшие
юристы толкуют по-разному - так
уж написан этот документ...

- Как противостоять мошенни-
кам, которые иногда проникают в
правления жилищных объедине-
ний?

- Да, это проблема, подобные
факты есть. Такие аферисты узур-
пируют права собственников, не
отчитываются перед жителями,
устанавливают непомерную плату
за содержание дома, на его ре-
монт. Приходится обращаться в
суды, в таких процессах участвуют
даже сотрудники департамента.
Во многом тому способствует и
несовершенство законодательст-
ва. Так, закон о государственной
регистрации юридических лиц
предписывает, что регистриро-
ваться они могут в заявительном

порядке. И налоговая инспекция
как регистрирующий орган, к со-
жалению, не обязана проверять
учредительные документы. Был
случай, когда муж с женой вдвоем
создали ТСЖ и потребовали дом...
в управление. Такие вот сюрпризы
подкинуло нам федеральное зако-
нодательство.

Любопытно, что на рынке жи-
лищно-коммунальных услуг появи-
лись самозваные, никому не извест-
ные компании, которые усиленно
обрабатывают жителей, уговаривая
их отказаться от услуг ДЕЗа, суля
златые горы. Что ж, если собствен-
ники решат отдать им свой дом в
управление, мы ничего сделать не
сможем. Пусть только помнят, что
выбрать такую компанию они мо-
гут, а вот в случае необходимости
избавиться от нее будет очень
сложно. Поэтому надо так подгото-
вить договор, чтобы предусмотреть
возможность отказа от услуг такой
горе-компании.

- Кто будет представлять интере-
сы города на общих собраниях, ес-
ли в этих домах есть государствен-
ные квартиры?

- В каждом округе имеются под-
разделения департамента, а в них
работают специалисты, у которых
есть доверенность на право пред-
ставлять интересы города на общих
собраниях. Делать это они должны
совместно с представителями упра-
вы, которая является структурой
правительства Москвы.

- А может ли городская структу-
ра инициировать проведение обще-
го собрания, если у города  нет в
доме своих квартир?

- Нет, это могут сделать только
сами жители. Хотя и устраняться от
этой работы власти не могут - мы
должны давать обстоятельные кон-
сультации по проведению собра-
ний, готовить методические реко-
мендации по подготовке учреди-
тельных документов, способство-
вать созданию инициативных

групп, всесторонне их информиро-
вать. Но наше вмешательство мо-
жет быть только мягким, ненавяз-
чивым.

- А не могут ли коммерческие уп-
равляющие компании устроить сго-
вор и совместно вздуть цены на
жилищно-коммунальные услуги?

- Это вряд ли. Цены будут устана-
вливать сами собственники. Если
они этого не сделают, то согласно
Жилищному кодексу управляющие
компании будут работать по ценам,
установленным органами исполни-
тельной власти. Устанавливаются
они ежегодно постановлением пра-
вительства г. Москвы и называются
ставкой планово-нормативного
расхода.

- Многие дома не ремонтирова-
лись десятилетиями. Собирается ли
государство возвращать этот
долг?

- В ст. 165 нового Жилищного
кодекса сказано, что органы вла-
сти могут предоставлять дотации
управляющим компаниям на про-
ведение капитального ремонта.
Надо также предусмотреть дота-
ции малоимущим на содержание
общего имущества и капремонт. В
ЮАО реализуется пилотный про-
ект, благодаря которому дома, где
созданы жилищные объединения,
включаются в программу капи-
тального ремонта в первую оче-
редь. В ЦАО имеется накопитель-
ный фонд капремонта. В прошлом
году за его счет отремонтировано
более 20 домов.

- Есть ли у управляющих част-
ных компаний перечень каких-то
дополнительных услуг, которые
они могут предложить жителям?

- Спектр предлагаемых дополни-
тельных услуг, предоставляемых
управляющими компаниями, доста-
точно разнообразен. Но ни в коем
случае их нельзя навязывать. Ре-
шать должны сами жители, домко-
мы или ТСЖ.

- Не могли бы управляющие ком-
пании взять на себя расходы по ус-
тановке счетчиков воды и тепла в
квартирах?

- Сделать такое сложно. Ну, в по-
рядке благотворительности можно
оснастить счетчиками один дом из
сотни. Но это не выход. Со стороны
управляющей компании - это инве-
стиции в дом, а инвестиции должны
окупаться - закон любой коммер-
ции. Пока нет нормативной базы,
которая бы обеспечила гарантии по
возвращению вложенных в ЖКХ
средств. Управляющие компании
готовы работать с «длинными»
деньгами, то есть ждать возврата
вложенных инвестиций и три, и
пять лет. Но где гарантия, что дан-
ная управляющая компания оста-
нется в этом доме на такой срок?
Впрочем, даже установка подомо-
вых счетчиков экономит жителям и
управляющим компаниям 20-30
процентов средств по сравнению с
обычными тарифами.

Виктор ШИРОКОВ

Тут придется сделать небольшой экскурс в
историю. Именно для управления домом в
процессе заселения строительная компа-

ния (застройщик) создала ТСЖ ВСК «Оазис-
Парк». Сейчас Жилищный кодекс не предусма-
тривает такой организации, и хорошо! Судя по
рассказам жителей и акту ревизии, в том прав-
лении собрались достойные наследники вели-
кого комбинатора Остапа Бендера. Коммуналь-
ные платежи собирали даже без квитанций,
причем в размерах, заметно отличавшихся от
установленных в городе. С грустью вспоминает
Елена Энгельсовна, как с плавным касанием
промелькнули мимо дома дорогие растения,
призванные было украсить дворовую террито-
рию корпуса 1 микрорайона Северное Чертано-
во. Что они украшают теперь? Несмотря на из-
рядные поборы, подъезды оставались грязны-
ми, обшарпанными. Вокруг дома - ни одного
фонаря. Люки мусоропровода заварены - при-
чем не сразу, а по мере его заполнения.

Невольно возникает вопрос: почему жители
не реагировали на множество явных наруше-
ний? Очень просто: ведь люди купили не квар-
тиры, а голые стены, в которых квартиры пред-
стояло достроить. Этот процесс сейчас принято
стыдливо именовать ремонтом. И пока новосе-
лы были заняты обустройством своих квартир,
то есть ремонтом бетонных коробок, им дела не
было ни до чего другого.

Терпение жителей исчерпалось к 26 апреля,
когда состоялось общее собрание членов ТСЖ.
Они создали ревизионную комиссию, которая
месяц проверяла деятельность правления, в ко-
ем председательствовал некий господин
А.В. Мальцев. Председательствовал, как оказа-
лось, тоже в нарушение закона. В наследство
новое правление ТСЖ «Оазис-Парк» получило
пару стареньких компьютеров в помещении, ко-
торое уже принадлежало не ТСЖ, а кому-то
другому, и около двух с половиной миллионов
рублей долга. А главное - практически никакой
документации.

Со своими организационными и финансовы-
ми неурядицами правление ТСЖ обратилось к
мэру столицы. По поручению Юрия Лужкова
проблемы ТСЖ «Оазис-Парк» стали темой со-
вещания, которое провел первый заместитель
префекта Южного административного округа
Геннадий Писклов. Конкретно на нем шла речь

о получении бюджетных дотаций на погашение
убытков от эксплуатации жилого дома, устране-
нии строительных недоделок жилой части и за-
вершении строительства комплекса.

Насколько действенными окажутся приня-
тые на этом совещании решения, покажет
время. Но при этом новые хозяева дома 1,
корпус 1 в микрорайоне Северное Чертаново
и сами не дремлют. В подъезды теперь войти
приятно - чисто, на стенах декоративные по-
стеры, холл украшает зелень. Наладили мусо-
ропровод. Причина его временной ликвида-
ции оказалась до банального проста - в каме-
ре мусоросборника предприимчивый госпо-
дин Мальцев поселил некую гражданку. Вспо-
миная о реанимации мусоропровода, Елена
Платонова морщится, однако, не от этого. Как
оказалось, дверной проем строители сделали
на несколько сантиметров уже мусорного кон-
тейнера. Пришлось контейнер подгонять под
размер двери.

Стилобатная часть дома с гаражами  и офис-
ными помещениями еще не готова - ее строите-
ли почему-то не спешат завершать. Надо ли го-
ворить, что вялотекущая стройка не украшает
жизнь дома. Но вдобавок буквально под боком
начали сооружать еще одно сорокачетырех-
этажное здание. Удары молота, заколачивающе-
го сваи, гулко отдаются по всему дому. И снова
жители волнуются - не рухнет ли их жилье под
этими ударами прямо в новый котлован?

И все же самая тяжелая доля работы предсе-
дателя ТСЖ - с жителями. Порядка сорока про-
центов квартир они занимают по социальному
найму. И определенная их часть собственника-
ми жилья себя вовсе не считает. Есть персона-
жи иного рода: они убеждены, что единствен-
ная цель человека, взявшего на себя управле-
ние домом, - присвоение материальных благ.
Это особенно неприятно и обидно, тем более
что Елена Энгельсовна работает без зарплаты.
И, на мой взгляд, это неправильно: любой труд
ценен, кроме бесплатного. А работа председа-
теля ТСЖ требует полной самоотдачи. Ведь да-
же полмиллиона рублей долга своего неради-
вого предшественника Елена Платонова уже
умудрилась погасить. Одно слово - есть в доме
настоящая хозяйка!

Павел КОЛЕСНИКОВ
Фото автора

СОБСТВЕННИКА

КОГДА ЕСТЬ 
ХОЗЯЙКА

Елена Платонова стала председателем правления товари-
щества собственников жилья «Оазис-Парк», потому что
больше некому было взять на себя сию ношу. И это при
том, что, как вспоминает Елена Энгельсовна, к обществен-
ной работе она с детства никакого влечения не испытыва-
ла. Но уж очень горько наблюдать, как разруха селится в
новеньком двадцатичетырехэтажном красавце. Платонова
уверена, что жить в этом доме - большая удача. Он и сам
красив (построен по индивидуальному проекту), и распо-
ложен очень удобно. Буквально под окнами крохотная Чер-
тановка разливается в живописные озера. Да и станция
метро всего в нескольких минутах ходьбы. Короче говоря,
новый дом и новые квартиры пришлись по душе не только
Платоновой, но и многим другим жителям. Поэтому они че-
рез два года после начала заселения дома избрали свое,
новое правление ТСЖ.
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ЖК РФ впервые разрешил проводить общее собрание,
в том числе и учредительное, при создании ТСЖ в форме
заочного голосования. Правда, можно согласиться с мне-
нием скептиков, что выбирать правление товарищества и
ревизионную комиссию, не обсуждая и не видя людей, не
очень прилично. Поэтому в уставе ТСЖ нужно четко пре-
дусмотреть, какие именно вопросы можно рассматривать
на общих собраниях в форме очного или заочного голо-
сования. Понятно, что судьбоносные, принципиальные
вопросы жилого дома надо обсуждать очно, выслушивать
мнения, аргументы сторонников и противников конкретно
принимаемого вопроса, а потом уже принимать решение.

Департамент жилищной политики и жилищного фон-
да Москвы утвердил методические рекомендации по
проведению общих собраний собственников помещений.
В целом эта разработка вполне приемлема, многие реко-
мендации можно спокойно вводить в устав ТСЖ. Но все-
таки этот документ нужно было бы утвердить решением
правительства Москвы, так как рекомендации департа-
мента не указ Департаменту имущества Москвы, БТИ го-
рода, ЕИРЦ округов и районов, паспортным столам отде-
лений милиции. Я, например, не припомню случая, чтобы
ЕИРЦ или паспортный стол по заявке инициативной груп-
пы собственников бесплатно, сразу и добровольно дали
информацию о собственниках помещений многоквар-
тирного дома и факте их проживания в нем.

Есть много юридических формальностей при оформле-
нии доверенности на право участия в собрании. Все их на-
до отразить в уставе ТСЖ, предварительно посоветовав-

шись со специалистами. Иначе решения общего собрания
могут быть оспорены в суде. Вообще, на мой взгляд, необ-
ходимо организовать серьезную учебу с ответственными
работниками ТСЖ, которые участвуют в создании доку-
ментов товарищества - устава, протоколов общих собра-
ний, заседаний правления, ревизионной комиссии, прика-
зов председателя правления, подготовке договоров и т.д.

Надо помнить, что оформленные в соответствии с
ГОСТами документы товарищества приобретают юриди-
ческую силу и могут использоваться в качестве доказа-
тельной базы, аргументов в различных судах. Именно
поэтому в уставе ТСЖ необходимо предусмотреть раз-
дел «Делопроизводство в ТСЖ». Особенно беспокоит
возможность подделки протокола общего собрания по
выбору способа управления домом в заочной форме.
Здесь должен быть тройной контроль, чтобы не полу-
чить управляющую компанию, которая будет наживать-
ся на жителях многоквартирного дома или в скором
времени исчезнет вместе с оплаченными деньгами за
жилищно-коммунальные услуги. 

Вся получаемая ТСЖ прибыль от предпринимательской
деятельности и использования имущества, которое това-
рищество приобретет, должна направляться на основную
деятельность ТСЖ и не подлежит разделу. 

Словом, в соответствии с новым Жилищным кодексом в
уставах ТСЖ должны появиться новые разделы, которые
желательно утвердить на правительственном уровне. Такой
примерный устав ТСЖ станет надежным ориентиром для
всех собственников столицы.



Ее собственности могут позавидо-
вать все олигархи России вкупе с
«англичанином» Борисом Бере-

зовским. Еще бы – иметь в своем веде-
нии более миллиона метров квадрат-
ных на Можайке, Кутузовском, Арбате
Новом и просто Арбате, после появле-
ния фонарей получившем эпитет
«офонаревший». Вытяни все эти квад-
раты в одну линию, получится 16 кило-
метров. Владей – не хочу. Живи – не
тужи.

Хозяйка этих несметных владений
Зоя Михайловна Кащеева особо и не
тужит – некогда. Ибо гектары эти –
сплошь проезжая часть, газоны да
тротуары. Которые, как известно, к
заповедным зонам не относятся и
подвергаются воздействию людей и
техники наиболее интенсивно. Но за
чистоту которых всевозможными
контролирующими органами и заказ-
чиком спрашивается по полной про-
грамме.

Зоя Михайловна – начальник ДЭК
«Арбат». Именно этой организации по-
ручено производить уборку вышеука-
занных объектов. В ее распоряжении
более 50 единиц техники, 250 водите-
лей, слесарей, механиков. Режим ра-
боты – круглосуточный…

А когда-то, в детстве, на родной Ор-
ловщине она мечтала стать хирургом.
Про Москву в семье и не заикались –
далеко, страшно, неведомо. Только по-
явился однажды суженый-ряженый,
из погранвойск демобилизованный.
Вдвоем и решили покорять столицу.

Поначалу Зоя устроилась в депо име-
ни Русакова, водила трамвай. Мужа Ни-
колая приняли на службу в органы
МВД. Родились сын и дочь. С работы
ушла, но только ради того, чтобы учить-
ся в Московском автомобильно-дорож-
ном техникуме. После его окончания
пошла работать техником в ДЭУ-19, об-
служивавшем проспект Вернадского.
Обязанности возложили вроде не такие
уж и объемные, главная из которых –
оформление путевых листов. Но на-
ставница Людмила Митрофановна Мо-
ничева разглядела в новенькой сотруд-

нице пытливость, ответст-
венность, аккуратность.
Стала нагружать работой
сверх нормы – подгото-
вить отчеты по асфальти-
ровке, по горючке. Все ча-
ще и чаще брала с собой
на объезды объекта.

- Она таким образом
раскрывала мне глаза на
город. Но так уж получи-
лось, что не  красоты его
попадали в поле зрения, а
места иные: где плохо
подметено, где остался
мусор, где образовалась
на проезжей части выбо-

ина, где отошел бортовой камень, - де-
лится воспоминаниями о тех днях Зоя
Михайловна.

Со временем стала мастером, а по
прошествии всего трех лет работы ей
вдруг предложили возглавить участок.
Льстило, радовало, что заметили ее
старание, отметили труд, но нашла му-
жество отказаться – опыта маловато.

И должность ведь никуда не ушла,
дождалась именно ее.

- При знакомстве с процессом
уборки города создается впечатление,
что ею в городе занимаются преиму-
щественно женщины. ДЭУ «Центр» -
Жданова Мария Ивановна, в ДМУ-1
начальники участков – Рыбальченко
Анна Михайловна, Татаринова Галина
Викторовна, в НП «Гильдия ПКХ» - Мо-
розова Алла Семеновна…

- А так оно и есть на самом деле.
Просто у женщины в генах заложена
любовь к чистоте. У нас на участке ра-
ботали мастерами двое мужчин – при-
шлось расстаться. Что для них было
хорошо, для меня – ужас. Улица – это
дом. Светелка. Лицо города.

Уже более 10 лет Зоя Михайловна
Кащеева убирает со своим коллекти-
вом одни из самых центральных улиц
Москвы. За это время много чего из-
менилось. Муж стал подполковником,
возглавляет один из отделов ГИБДД.
Дочь окончила юридический институт,
сын – экономико-статистический.

- А что душу греет кроме работы?
- Иронии нет – работа мне тоже ду-

шу греет и, как констатация факта,
всегда на первом месте. Хорошо, что
семья это понимает – слишком ответ-
ственный участок выпал мне. А еще
душу греет внучка. Грибы люблю соби-
рать. И просто походить по осеннему
лесу, пошуршать листьями.

- Которые не надо убирать…
- Которые не надо убирать.
- Жалеете, что не пришлось стать

хирургом?
- Не осуществилась мечта, зато сло-

жилась, я считаю, жизнь. И та профес-
сия, и эта – они ведь для людей. Тем и
живем...

10 Cтоличная марка
ДОРИНВЕСТ – ОДИН 
ИЗ МЕХАНИЗМОВ, ОБЕСПЕЧИВАЮЩИХ
ЖИЗНЬ ГОРОДА, И ОН НЕ ДОЛЖЕН
ДАВАТЬ СБОЕВ

-И горь Александрович, на плечи
Доринвеста легло обслужива-
ние всех вылетных автомаги-

стралей города, Садовое кольцо, подъ-
езды к Внукову и Шереметьеву, Кремль,
Александровский сад и Красная пло-
щадь. Ответственность колоссальная. И
естественно желание людей лучше уз-
нать об организации, этим занимающей-
ся.  Доринвест – это…

- В первую очередь люди, которые не
хуже картографов знают улицы Москвы,
не хуже врачей умеют «лечить» их и,
словно рачительная хозяйка, умеют со-
держать их в чистоте. И что очень важно,
не только к празднику или прибытию гос-
тей, а повседневно, изо дня в день, из го-
да в год. Это коллектив, получивший за
многолетнюю работу достаточное количе-
ство лавров, но так и не привыкший почи-
вать на них.  Поэтому будет правильно, ес-
ли мы поздравим с праздником всех мос-
ковских дорожников.

Ко всему прочему, Доринвест – это бе-
режное отношение к истории и ветера-
нам. Не может долго и надежно стоять де-
рево, если у него подрублены корни. Мы
ведь пришли не на пустое место, мы все-
го лишь продолжаем дело, начатое наши-

ми предшественниками. Дай бог, чтобы и
в нашу сторону не бросили камень после-
дователи. А вот чтобы этого не произош-
ло, работаем с полной самоотдачей сегод-
ня. И это не красивые слова – дорога тре-
бует постоянного, каждодневного ухода и
контроля. Москвичи имеют возможность
оценивать плоды труда московских до-
рожников, как модно нынче говорить, в
режиме on-lаin.

Доринвест – это теснейшая, возрожден-
ная связь с отраслевой наукой, поиск но-
вых технологий. Мгновенная реакция на
все передовое, что появляется в дорожной
отрасли. Мониторинг и закупка новых ма-
шин и механизмов. Только в этом году на-
ши специалисты изучили новые техноло-
гии по санации трещин, применению хо-
лодного асфальта. Закуплена для нужд го-

рода новая, единственная в России, де-
маркировочная машина, увеличившая
производительность и качество работ в
несколько раз. Сейчас изучаем канадскую
технологию передвижных снегосплавных
пунктов. При этом ратуем за то, чтобы по-
добная техника производилась в России.
Многое делается для улучшения работ по
уборке улиц, обустройству газонов, посад-
ке  цветов. Передовые технологии апроби-
руются и прописываются у нас в области
капитального ремонта – это и двухслойная
укладка асфальта, которую мы провели на
Моховой улице, и применение полимер-
ной ленты вместо термопластика, и т.д.
Доринвест - это экономический просчет
всей технологической цепочки по содер-
жанию улиц, оснащению коммунальной
техникой города. Умение считать бюджет-

ные деньги. Это работа с подрядчиками,
желание, чтобы они были богатыми и
сильными в профессиональном отноше-
нии, – только с такими организациями не-
зависимо от форм собственности мы смо-
жем качественно выполнять поставленные
перед нами задачи.

Доринвест – это один из механизмов в
жизнеобеспечении города, который ни
при каких обстоятельствах не должен
дать сбой в общем ритме. Мы только что
провели встречи с представителями
ГИБДД, Мосводоканала, Мосавтотранса и
других организаций, с которыми тесней-
шим образом сотрудничаем, особенно в
зимний период. «Расшивали» узкие мес-
та, вырабатывали единую стратегию в
борьбе со снегом.  И опять же – все ради
того, чтобы москвичам и гостям столицы
как можно комфортнее жилось в нашем
мегаполисе. На одном из последних засе-
даний правительства Ю.М. Лужков под-
черкнул, что дороги - это индикатор тем-
пов экономического развития государст-
ва. Так что коллективу нашей организации
невольно выпало держать руку на пульсе
реалий сегодняшнего дня. Пусть этот
пульс бьется в унисон с девизом, который
мы себе сами определили: «Доринвест –
для города, для людей».

На базе своего дочернего предприятия
«Эксподорцентр» ГУП «Доринвест»
проводит уникальный в своем роде и

первый в отрасли эксперимент по монито-
рингу дорожной техники. Его суть в том, что
уборочные машины снабжаются аэронави-
гационным оборудованием, которое в свою
очередь связано с диспетчерским центром.
Отныне любое перемещение техники по го-
родским улицам может контролироваться.

На производственном совещании с под-
рядчиками Доринвеста эта техника была
показана в работе специально выделенной
экспериментальной уборочной машины.
Местонахождение машины не просто фи-
ксируется на мониторе каждую минуту, но
и остается в памяти компьютера, что поз-
воляет руководителю нарабатывать стати-
стику. По желанию присутствующих опе-
ратор (диспетчер) представлял данные по
контрольной машине на любой день и час
месяца. Более того, система обладает воз-
можностью сообщать, сколько времени в
течение дня или месяца машина находи-
лась в движении, сколько – в простое. Фи-
ксируются все отклонения от маршрута,
расход горючего, скорость движения. Во-
дительская кабина снабжена тангентой
для связи с диспетчером, есть даже «тре-
вожная» кнопка для экстренного вызова
диспетчера, и т.п. На шутку водителей о
том, что они найдут способ прикрыть ан-
тенну, разработчики ответили: оборудова-
ние снабжено так называемым черным
ящиком (по аналогии с авиационным).

По словам И.И. Фрэза, генерального ди-
ректора ООО «Сином», система навигации,

охраны, мониторинга разработана в хол-
динге «Юнайтед Телеком» и позволяет ру-
ководителю предприятия оценить реаль-
ные потребности в технике, вести непре-
рывный контроль за выполнением рабо-
чих заданий, координировать действия во-
дителей (в первую очередь при уборке
снега – вывоз его на снеготаялки, подъезд
к снегопогрузчикам и т.п.). Кроме того,
значительно повышается производствен-
ная дисциплина водителей, соблюдение
правил дорожного движения, в первую
очередь скоростного режима, сокращает-
ся расход топлива и т.д.  Все это дает эко-
номический эффект, растет эффектив-
ность в управлении производством.

Как подчеркнул после демонстрацион-
ного показа генеральный директор ГУП
«Доринвест» И.А. Урманов, в скором вре-
мени при проведении конкурсных торгов
на уборку улиц заказчик будет учитывать,
снабжены ли подобной системой претен-
дующие на выигрыш подрядные организа-
ции. А чтобы продемонстрировать привер-
женность новым технологиям, Доринвест
после эксперимента принял решение
снабдить навигационной системой сразу
68 автомобилей, причем разной модифи-
кации и предназначения. Прошла учеба
диспетчеров и водителей. Автоматизиро-
ваны все рабочие места. Похоже, создает-
ся прецедент, когда не частные компании,
вроде бы более мобильные в принятии ре-
шений и освоении передовых технологий,
а государственное предприятие начинает
диктовать моду на высокий уровень про-
изводства.

ВАлександровском саду у Могилы Неизве-
стного Солдата состоялась посадка
тюльпанов, выведенных голландским

цветоводом Яном Лихтхартом. Новый сорт по-
лучил название «Победа». На церемонию вру-
чения 5 тысяч луковиц для ДГУП «Кремлев-
ское кольцо» прибыли посол  Королевства Ни-
дерландов в РФ г-н Ян Пол Дирксе и предста-
вители  московского представительства гол-
ландского бюро по поддержке агробизнеса.
Дар принимали комендант Кремля генерал-
лейтенант С. Хлебников, генеральный дирек-
тор ГУП «Доринвест» И. Урманов, руководи-
тель ДГУП «Кремлевское кольцо» Л. Подлес-
ных. То, что  Голландия таким своеобразным
подарком отмечает 60-летие Победы совет-
ского народа в Великой Отечественной войне,
свидетельствует, что люди земли помнят и
чтят тот неоценимый вклад, который принесли
на алтарь победы российские воины.

Это не первый дар голландских цветоводов
городу и, в частности,  коллективу, который
занимается благоустройством Александров-
ского сада. Еще в 1971 году известный в Гол-
ландии селекционер Лефебр подарил Москве
ярко-красные тюльпаны  и боярышник махро-
вый с розой-ругозой. Нынешний морозоус-
тойчивый сорт, обладающий яркими бутона-
ми, выведен, по признанию посла, на основе
другого, не менее значимого для России цвет-
ка – «Алексей Маресьев». И ему изначально
определялось место в непосредственной бли-
зости от Вечного огня. Весной будущего года
«победная» клумба, которую работники ДГУП
«Кремлевское кольцо» берут под особое вни-
мание, расцветет, и все москвичи смогут во-
очию полюбоваться подарком.

А цветоводы Доринвеста высадили этой
осенью только в Александровском саду  более
60 тысяч луковиц тюльпанов и нарциссов, 7
тысяч получили «прописку» на Киевском шос-
се, 20 тысяч – на территории Кремля и почти
столько же - на проспекте Мира. По уверению
рабочих, все они распустятся именно к 9 Мая.

ДОРИНВЕСТ: ДЛЯ ГОРОДА, ДЛЯ ЛЮДЕЙ
В июле 2004 г. генеральным директором ГУП «Доринвест» был назначен Игорь Александрович

УРМАНОВ.
Родился он в 1955 году. Окончил дорожный факультет Томского инженерно-строительного

института. Работал мастером, главным инженером. В 34 года стал самым молодым руководите-
лем областного автодорожного предприятия - «Томскавтодор». В 1996 году удостоен звания
«Заслуженный строитель РФ». С 1997 по 2004 год работал в Росавтодоре, руководил Департа-
ментом эксплуатации и сохранности автомобильных дорог. За ликвидацию последствий сти-
хийного бедствия на Северном Кавказе в 2002 г. награжден медалью ордена «За заслуги перед
Отечеством» II степени.

В преддверии профессионального праздника редакция задала ему только один вопрос:

ЗДРАВСТВУЙТЕ. 
МЫ ВАС ВИДИМ
- Доброе утро. Это говорит диспетчер. Вы отклонились
от маршрута, заехав в Хлебный переулок. Объясните,
пожалуйста, причину.
Красная точка на мониторе, на который проецируется
карта Москвы, в то же мгновение начала двигаться к
Кутузовскому проспекту, где ей и надлежало быть в
данный момент.

ИЗ ГОЛЛАНДИИ -
С «ПОБЕДОЙ»
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ДО СКАЛЬПЕЛЯ
ТАК И НЕ ДОШЛО

Страницу подготовила Мария ИВАНОВА



На сайте Генеральной прокуратуры
РФ в Интернете свежее сообще-
ние: прокуратурой Москвы вне-

сено представление гендиректору ОАО
«Мосэнерго».

Оказывается, прокуратура Москвы
совместно со специалистами Ростех-
надзора, ГУ МЧС РФ по Москве и ряда
других контролирующих органов про-
вела на объектах электроэнергетики
«проверку исполнения законодательст-
ва, направленного на обеспечение без-
опасности их эксплуатации, предупре-
ждения аварий и техногенных катаст-
роф». Проверка завершилась на про-
шлой неделе и выявила ни много ни
мало 113 различных нарушений закона,
связанных как с изношенностью энер-
гооборудования, зданий и сооружений
предприятий, так и с отсутствием
должного финансирования объектов
отрасли. Основные производственные
здания и сооружения подавляющего
числа электростанций ОАО «Мосэнер-
го» - главной «дочки» РАО ЕЭС России
находятся в неудовлетворительном со-

стоянии. Их «возраст» - от 25 до 65 лет.
Физический износ - 85 и более процен-
тов.

Как отметили контролеры, ни на од-
ной электростанции Мосэнерго за весь
срок ее службы не проведено ни едино-
го комплексного обследования по
оценке прочности, устойчивости и экс-
плуатационной надежности. Притом
что такие обследования являются обя-
зательными после 25 лет эксплуатации
– независимо от их состояния.

Также, констатирует Генпрокуратура,
ни разу не проводился капитальный ре-
монт электростанций. Прочитав это, я
пустился «блуждать» по годовым отче-
там ОАО «Мосэнерго». Читаю: начиная
с 2000 года, по соответствующим
статьям в бюджете компании регуляр-

но выделялись многомиллионные
средства. Такие, на которые, ей-же-ей,
капитально отремонтировать можно
было бы едва не всю энергосистему
России! Куда ушли эти средства, если
«капитальный ремонт ни разу не прово-
дился»?

Теперь в качестве потребителя ОАО
«Мосэнерго» надеюсь (как и все моск-
вичи) получить на это ответ от прокуро-
ров. Ведь всего по итогам проверки
внесено 30 представлений, объявлено
21 предостережение о недопустимости
нарушений закона, в отношении руко-
водителей предприятий возбуждены 5
дел об административных правонару-
шениях. Или это только начало?

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

11
«ЛЕВАЯ, ПРАВАЯ ГДЕ СТОРОНА?..»

ТЕПЕРЬ ДОРОЖНЫЕ ЗНАКИ 
И ГИБДД НЕ ДАДУТ ВОДИТЕЛЯМ

ЗАБЛУДИТЬСЯ  ПРИ ПАРКОВКЕ
Свет и тени
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Золотистые звездочки медленно кружат-
ся в воздухе и падают на траву, покры-
вая землю желтым солнечным ковром.

Что поделать, хотя и стоят по-летнему солнеч-
ные деньки, но это уже осень, и деревья сбра-
сывают листву, готовятся к зиме. Пока ковер
этот из листьев пушистый и яркий, шурша-
щий  под ногами. Но так будет не долго, ско-
ро польют осенние дожди и вся листва пре-
вратится в мокрое месиво, будет мешать и пе-
шеходам, и автомобилям. Чтобы этого не про-
изошло, именно в эти дни в городе проходят
субботники по уборке листвы.

На Есенинском бульваре безжалостные же-
лезные метелки дворников сгребают огром-
ные кленовые листья рослых кленов. Потом
эту листву отвезут на свалку или сожгут. 

- А почему нельзя оставлять опавшую лист-
ву на зиму, ведь в природе именно так и про-
исходит: сгнивает листва к весне – вот и удо-
брение готово, землю питать будет, - задаю
вопрос начальнику производственного отдела
предприятия зеленого хозяйства № 7, струк-
турного подразделения ГУП «Мосзеленхоз»,
Людмиле Цыгановой.

Оказывается, в Москве листва вся насыще-
на канцерогенными веществами, поэтому удо-
брение из нее получается ядовитое, совсем
земле нашей не нужное. Ну а откуда же тогда
к весне почва получит полезные элементы?
Людмила Ивановна объясняет, что их пред-
приятие занимается и искусственной подпит-
кой – зимой разбрасывается сухое удобрение
с нитратами, а по весне с жидкостью поступа-
ют в землю недостающие фосфор и калий.
Кстати, и на дачах Людмила Ивановна совету-
ет листву сгребать, поскольку сейчас много

больных деревьев и все вредители благопо-
лучно перезимуют на листве.

А рядом с золотыми кленами на бульваре
разбита клумба, и здесь тоже идут активные
работы: теперь в Москве по осени высажива-
ют тюльпаны. Надо успеть до 15 октября.
Вспоминая про тяжелую экологию города,
спрашиваю, как же цветы-то ее переносят, на-
верное, тоже болеют? Нет, как ни странно,
почти все цветы прекрасно уживаются с вы-
хлопными газами, совершенно на них не реа-
гируя. 

- Просто весь посадочный материал у нас из
Голландии, хорошо районированный и отлич-
ного качества, - поясняет Любовь Ивановна.

Впрочем, цветочное оформление нашего
города тоже совершенствуется на глазах. Лю-
бовь Ивановну как специалиста восхитил в
этом году фестиваль цветников на ВВЦ, на ко-
тором ГУП «Мосзеленхоз» стал лауреатом. 

- Это было не только масштабно, профес-
сионально, но и поразили уходные работы, -
рассказывает она, поясняя, что «уходные ра-
боты» - это полив, рыхление, подкормка.
Ведь не столько важно посадить цветы,
сколько потом грамотно за ними ухаживать,
чтобы продержалась эта созданная красота
все лето.

Так что в этот погожий осенний день работ-
ницы хозяйства ловко закладывают замор-
ские луковицы тюльпанов в ровные бороздки,
сделанные в строгом соответствии с рисун-
ком клумбы, продуманным дизайнером. Что
там было задумано – по весне увидим.

А пока за городом горят копны опавшей ли-
ствы - прощальные костры лета...

Ольга МАТВЕЕВА

-Совершенно безвредных противогололедных мате-
риалов нет. За рубежом используют, как правило,
обыкновенную соль и быстро убирают образующу-

юся кашу.  В Москве же от соли отказались вовсе. И не толь-
ко потому, что она доставляла немало неудобств - быстро из-
нашивалась обувь и ржавели автомобили.  Дело в том, что за
рубежом мало кто сравнится с нами по масштабам уборки:
площадь Москвы около сотни квадратных километров, а счет
вывозимого снега идет на десятки миллионов кубометров.

Поэтому в городе разработали принципиально новую
схему: применяют в основном жидкие реагенты, обеспечи-
вая их точную дозировку, а большая часть снега утилизи-
руется на снегосплавных пунктах. Основной реагент - ХКМ
- позволил на треть снизить нормы расхода по сравнению
с солью. Ясно, что природа от этого выиграла, причем спе-
циальные добавки сделали его безопаснее для среды. В
результате многолетних наблюдений экспертов-экологов,
в которых участвовали и мы, установлено, что при соблю-
дении технологии препарат не повредит ни природе, ни
здоровью людей. 

Ощутимее стала помощь метеорологов, и дорожники в
зависимости от прогноза могут  регулировать количество
реагента. Пословица «кашу маслом не испортишь» тут не
подходит: если насыпать больше чем надо, будет уже не
снежная каша, а месиво из воды и льда, которое трудно уб-
рать. Верный прогноз помогает также выбрать оптималь-
ное время: обработаете дорогу за час до снегопада - и не
будет ледяной корки.

- Что новое ждет нас предстоящей зимой? 
- Во дворах, на территории больниц, детсадов и школ

никакие реагенты применять не будут, - говорит Ю. Розов.
- Снег надо просто убирать, а в случае необходимости ис-
пользовать щебень. Потом дворники его соберут, отправят
на восстановление, и он снова пойдет в дело. Так поступа-
ют, например, в Финляндии и Швеции.

Экологичнее ли это, чем химия, сказать трудно, потому
что каменная пыль вредна для легких. Словом, приходится
выбирать наименьшее из зол.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Негаданно теплую и сухую осень выдала божья
канцелярия нынче столице. Даже в начале ок-
тября солнышко пригревало - видно, заигра-

лось. Но мы-то знаем крутой нрав московской пого-
ды. Польют холодные дожди, потом  завьюжит,
снеги белые хлынут. Ездить по городу, однако, на-
до, несмотря на все прелести погоды. А для этого
коммунальщики должны своевременно убирать до-
роги. Но как убирать, ежели вдоль дорог машины
припаркованы сплошняком. И ни пройти ни про-
ехать тем самым коммунальщикам.

С 1 октября городские коммунальные службы пе-
решли на осенне-зимний режим уборки улиц. А это
значит, что автомобили, припаркованные  с наруше-
ниями в зоне действия дорожных знаков «Стоянка
по четным (нечетным) дням запрещена», будут сот-
рудниками ГИБДД при поддержке коммунальщиков
перемещаться. Отметим: не эвакуироваться на спец-
стоянки, а перемещаться -  или на другую сторону
улицы, или на той же стороне - за пределы зоны дей-
ствия запрещающего знака. Если вы не в курсе, что
это за знак, загляните в подраздел «Дорожные зна-
ки» Правил дорожного движения, пункты 3.29-3.30.

Как начали соблюдать в этом году данное прави-
ло московские автомобилисты, корреспонденты
«МС» наблюдали в ходе совместного с сотрудника-
ми ГИБДД рейда. Нас сопровождали капитан мили-
ции Алексей Пузанов, старший госинспектор орга-
низации дорожного движения отдельного батальо-
на ДПС Южного округа столицы, и лейтенант Рафик
Сафин, обслуживающий эвакуатор.

- Эвакуатор? - насторожились мы было. - Так
ведь нельзя.

- Что ж, нам эту машину катафалком называть? -
парировал Алексей. - Да, это эвакуатор, и с его по-
мощью мы можем перемещать автомобили для то-
го, чтобы обеспечить оперативный простор убороч-
ной технике.

Милицейский «жигуленок» двигался по Варшав-
ке. Так, сегодня день нечетный. Знак «Стоянка по
нечетным дням запрещена» установлен невдалеке
от Международного почтамта. Сразу несколько ма-
шин выстроились в «заповедной» зоне. В одной из
них, потрепанной иномарке, оказался водитель. На
замечание о нарушении рассердился:

- Опять эвакуаторы? А где мне парковаться? Не
знаю я никаких запрещающих знаков. Чего вы при-
дираетесь?

- Подождите, - пытаюсь вступить в цивилизован-
ный диалог, - но вы же сами будете зимой костерить
коммунальные службы, если они не смогут расчис-
тить дорогу и обеспечить нормальное движение.

Водитель продолжал брюзжать, но все-таки отъ-
ехал в сторону и встал за пределами территории,
охраняемой знаком.

- Эти знаки установлены далеко не везде, а толь-
ко на тех участках дороги, которые ГИБДД посчита-
ло особенно сложными, - прокомментировал ситу-
ацию А. Пузанов. - Дорожные знаки должны рабо-
тать. У каждого знака инспектора не поставишь.
Действует же такой знак на расстоянии до ближай-
шего перекрестка.

Царицыно, Кавказский бульвар. Аккурат под зна-
ком «закемарил» новенький щеголь - кореец
«matis». Из машины выпорхнула белокурая маде-
муазель, с удивлением воззрилась на «нечетный»
дорожный знак.

- Слушайте, мальчики, этих знаков так много, вы
хотите, чтобы я помнила все? - заворковала краса-
вица. -  Нарушила правила? Да нет проблем, сейчас
припаркуюсь в другом месте.

- Обычная ситуация, - заметил Алексей. - Хоро-
шо еще, если общаются с нами так же вежливо, как
эта девушка. Что касается перемещения автома-
шин, занимаюсь этим уже пять лет. Конечно, осо-
бенно напряженная работа у нас зимой. В Южном
округе немало магистралей, где автомобильный
поток особенно велик. Это Варшавское и Кашир-
ское шоссе, Чертановская улица, улица Подоль-
ских Курсантов и другие. Зимой перемещаем ма-
шины каждый день. Пользуемся нашими эвакуато-

рами и мощными МАЗами, которые выделяет пре-
фектура ЮАО.

Представьте себе, например, Чертановскую ули-
цу. Машинами заставлены все обочины. Улица от-

носительно узкая. По ней ходит трамвай. Надо
обеспечить проход уборочной техники. А тут
большегрузный трейлер припарковался. Водитель
фуры несколько дней был в рейсе, вернулся, по-
ставил машину на прикол (во дворе, у подъезда,
огромный грузовик не припаркуешь) и ушел от-
сыпаться... на сутки. Начался снегопад. Убороч-
ные машины, обходя фуру, намели вокруг нее
снежные валы. Ночью и утречком ударил моро-
зец, валы обледенели. И вот мы мучаемся, выдер-
гиваем из ледяного плена эту фуру, перемещая ее
на расстояние 5-10 метров. А если в этом месте
подъем? Несколько часов порой приходится во-
зиться. Потому что кто-то не хочет соблюдать
элементарных правил. А на улицу Подольских
Курсантов, где расположена крупная плодоовощ-
ная база, через Бирюлево фуры идут сплошным
потоком. Поставят машины где попало, и как при-
кажете убирать дороги? Конечно, нужно прини-
мать жесткие меры, иначе от пробок не избавим-
ся.

В Южном столичном округе дорожные знаки
«Стоянка по четным (нечетным) дням запрещена»
установлены, в частности, на Шаболовке, Котля-
ковской, Промышленной, Братеевской, Ереван-
ской улицах, улице  Садовники и др. Едем по ули-
це Москворечье. Видим «единичку», под ней -
грязновато-бежевая «девятка». Почему в данном
месте установлен этот знак? По словам А. Пузано-
ва, Москворечье идет параллельно Каширскому
шоссе. На шоссе образуются пробки, водители
стремятся нырнуть сюда, на улицу-дублер. А
здесь лишь две полосы движения в каждую сто-
рону. Как сможет по этой горловине проехать сне-
гоуборочный комбайн, коль скоро вдоль дороги
пачками вот такие «девятки» выстроились?

К машине-нарушительнице подъезжает Р. Са-
фин на эвакуаторе. Выдвигается мощная стрела,
желтые крюки-захваты подведены под каждое ко-
лесо... Ну что ж, не стой под запрещающим зна-
ком. Впрочем, ведь есть другой выход - выучить
Правила дорожного движения и соблюдать их.
Давайте попробуем...

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

ДЕНЬ ЧЕТНЫЙ, 
ДЕНЬ НЕЧЕТНЫЙ...

«ДОЧКА ЧУБАЙСА»  
В ПРИЦЕЛЕ ПРОКУРОРОВ

ИЩЕМ СРЕДСТВО 
ОТ СНЕЖНОЙ НАПАСТИ
Известно, что каждую зиму десятки тысяч человек в стране гибнут и калечат-
ся в дорожных авариях, а сколько переломанных костей у пешеходов из-за
скользких дорог - никто не считал. И накануне холодов у горожанина возни-
кает все тот же вопрос: удалось ли коммунальщикам придумать что-то такое,
что спасало бы нас от зимних неприятностей и при этом не уничтожало все
вокруг - от газонной травы до стальных корпусов автомобилей? И чего стоит
этот ХКМ - хлористый кальций модифицированный? Одни говорят - вредно,
другие - ничего, терпимо. А вот что думает по этому поводу заведующий ла-
бораторией содержания автомобильных дорог РосдорНИИ Юрий РОЗОВ.

Ф
О

Т
О

 Э
Д

УА
Р

Д
А

 Л
А

П
О

В
К

А

ППППООООРРРРАААА
СВОРАЧИВАТЬ КОВРЫ

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (144), 12 - 18 октября 2005

14
ДОМА, КАК И ЛЮДИ, ЖИВУТ КАЖДЫЙ САМ
ПО СЕБЕ. НО ЕСЛИ КАЖДЫЙ ДОМ 
БУДЕТ САМ ПО СЕБЕ, ТО КАК ЖИТЬ
НАШЕЙ ОБЩЕЙ СТОЛИЦЕ?

Так и живем

НЕСПЯЩИЕ В ПЕЧАТНИКАХ

- Вот уж окна зажглись, я шагаю с
работы устало... - нашептываю
под нос любимую песенку и зави-
стливо поглядываю на горящие
огоньки квартир. До дома № 13
уже рукой подать, но когда я свер-
нула во двор, желание петь пропа-
ло. Кругом темень - глаз выколи.
Иду практически на ощупь... Кто-
то рядом споткнулся и смачно вы-
ругался. Меня не удивило, что че-
ловек не извинился за нецензур-
щину, - вряд ли он видел, что ря-
дом силится не упасть или не уто-
нуть в грязной луже девушка.

Несмотря на позднее время, с
площадки, по очертаниям похо-
жей на детскую, доносились при-
глушенные голоса.

- За пивом - самый нарядный! -
выбирали они гонца.

Парень лет 16-18 направился за
покупками в круглосуточный про-
дуктовый, работающий в доме №
13. На входе надпись: «Мы не
продаем спиртное и табачные из-
делия лицам моложе 18 лет». Но
Валентина Ковалева выложила на
прилавок все, что потребовал
юноша. 

- Поначалу продавцы пытались
сопротивляться, - объяснил под-
выпивший парень. - Но мы при-
грозили, что будем покупать у
конкурентов - в палатке напротив.
А кто же от выручки откажется?

- Выпивохи и игроки - постоян-
ные ночные клиенты, - рассказал
позже охранник магазина Юрий
Захаров. - Зачем игровые автома-
ты в «Продуктах»? Кнопки тре-
вожной здесь нет, а люди азарт-
ные - сплошь психи. Проиграются
вдрызг и начнут железного парт-
нера избивать. Иногда так руками
машут, что приходится выстав-
лять из магазина...

Выходит, более приличная пуб-
лика по ночам в магазины не хо-
дит? Словно в ответ на эти мои
мысли к скромной забегаловке
подрулил шикарный «мерс». Два
субъекта криминального вида под
завистливые взгляды игроков на-
брали дорогущих напитков и изы-
сканной закуски. А я получила
приглашение на творческо-поэти-
ческий вечер с гормональной ос-
новой. Еле отвертелась! И хоро-
шо, что все происходило у ярко
освещенного магазина, а не во
мраке подворотни. А то, как слу-
чалось с иными, затянули бы в
апартаменты на колесах - и кричи
не кричи... Ведь припомнил один
из покупателей, как в этом страш-
ном дворе у него отобрали сото-
вый:

- В темноте даже не разглядел,
откуда вор появился - вырос,

словно из-под земли. Так же в но-
чи и растворился...

В этот двор даже бомжи не за-
ходят. 

- Да там не видно ни шиша! -
пояснил бродяга в грязно-корич-
невом плаще, собирающий бу-
тылки напротив магазина.

Я прогулялась вокруг дома. Ни
одного фонаря! Хорошо хоть раз-
валы арбузов освещены по-хозяй-
ски подвешенными лампами. Ви-
димо, когда закончится арбузно-
дынный сезон, улица погрузится
во тьму. Мои грустные раздумья
прервал скрип открывшейся две-
ри подъезда.

- Да «молочка» захотелось! -
объяснил дядя Женя свое жела-
ние прогуляться в 3 часа ночи. Он
оказался коренным жителем дома
№ 13. В 70-м году получил кварти-
ру как работник Карачаровского
механического завода. 

- Нынче все наперекосяк, - по-
жаловался пенсионер. - Раньше
жили душа в душу. А сейчас даже
не знаю, кто по соседству обита-
ет. Порядка никакого - не подъ-
езд, а проходной двор. И домо-
фон не спасает.

- А почему консьержки нет? -
поинтересовалась я.

- А что это такое? - ошарашил
меня встречный вопрос дяди Же-
ни. 

На том и разошлись. Я обвела
взглядом окрестности. В глубине
двора все та же молодежь, ору-
щая уже нетрезвыми голосами.
Из подвала доносится капанье
воды, а за дверью мусоросборни-
ка шуршат крысы. На их сладост-
ный писк пришел было пуши-
стый кот, но уснул у входа, свер-
нувшись калачиком...

УТРО ВЕЧЕРА МУДРЕНЕЕ?

На рассвете солнце обнажило все
достоинства и недостатки двора.
Вроде и детская площадка заме-

чательная - оформленная в стиле
деревянного зодчества. Она вме-
щает качели, несколько песочниц
и десяток лавочек. Не нарушает
дизайн и деревянная ограда пали-
садника. Предусмотрено место
для парковки автомобилей. Но...

Вся площадка усеяна пустыми
бутылками - привет от ночных гу-
ляк. А вместо урн возле каждой
лавочки... металлические ведра -
вроде тех, в которых раньше ки-
пятили белье.

- Жужа, нельзя! - скомандовала
пожилая женщина своему лабра-
дору. Увы, собака не отреагирова-
ла и продолжала делать свои дела
в детской песочнице. Оказалось,
Марина Коржакова живет в сосед-
нем доме и не успевает добежать
со своим пи-
томцем до бли-
жайшего скве-
ра:

- Выход один - либо палисад-
ник, где жильцы с первых этажей
нас грязью поливают, либо эта
площадка, пока мамаши с детьми
не вышли. 

Чудный пейзаж из бутылок и
фекалий «радовал» жителей до
полудня: дворник заболел, а заме-
ну найти сложно - у каждого свой
участок.

- И такой бардак - каждое утро,
- вздыхала подошедшая уборщи-
ца Любовь Петрухина. - Раньше
были урны, да жители на дачные
участки растащили. Решили по-
ставить эти страшные ведра - на
них никто не позарился.

- В наши годы такого безобра-
зия не было, - остановилась вы-
шедшая из подъезда Ирина Поли-
ванова. - У нас полдома приезжих.
Квартиры снимают. Может, у них
на родине принято мусор в окна
выкидывать? Посмотрите, что на
газонах делается...

Но к газонам оказалось слож-
но пробраться. На них среди де-
ревьев и кустарников под самы-

ми окнами замаски-
ровалась автостоян-
ка, и с зеленого при-
горка одна за другой
съезжали машины. 

- Где мне еще при-
швартовать свое ав-
то? - фыркнул один
из владельцев в ответ
на мой вопрос. - Арен-

да гаража или автостоянки сегодня
влетает в копеечку. Да и находятся
они за тридевять земель от дома. А
я утром на работу опаздываю...

Вот и приходится жителям до-
ма вместо ухоженных клумб со-
зерцать из окон капоты иномарок.
По воспоминаниям, раньше здесь
все в цветах утопало - сами и рас-
тения высаживали, и ухаживали
за ними. Кто же теперь мешает?
Ведь выбрана старшая по дому,
должна права и интересы жите-
лей отстаивать...

РАБОТАТЬ РАД,
ДА ОТ НЕУВАЖЕНЬЯ ТОШНО

Старшую по дому Тамару Ар-
темьеву я разыскала лишь к обе-

ду. Она с
р а д о с т ь ю
с о г л а с и -
лась побе-

седовать. Мы расположились на
одной из лавочек во дворе.

- Меня выдвинули на эту долж-
ность после жутких взрывов на
улице Гурьянова, находящейся по
соседству, - начала свой рассказ
женщина. - Тогда не осталось ни
одного равнодушного. Организо-
вали собрание и стали дежурить
во дворе. Даже баррикады поста-
вили, чтобы подозрительных лиц
без проверки в дом не пропускать.
И домофон установили. Но ажио-
таж спал, и страсти поутихли.

Двор вернулся к прежней жиз-
ни. Только неуемная старшая рва-
лась на новые подвиги. Например,
решила облагородить территорию
возле дома. Приобрела на свои
деньги красивый декоративный
кустарник, ДЕЗ с земелькой под-
собил. Но одной с посадками не
справиться, и стала Тамара Алек-
сеевна соседей в помощь звать.

- Для меня было неожиданно-
стью, что откликнулись только те,
кто квартиры снимает. А москви-
чи вроде бы не понимали, чего ра-
ди им этим заниматься. Потом,
правда, некоторые присоедини-
лись. Видно, совесть замучила
смотреть, как мы вкалываем.

Увы, через несколько дней,
вернувшись с работы, жители не
обнаружили ни кустарника, ни са-
женцев. Все исчезло. И как средь
бела дня можно было похитить
деревья, до сих пор остается за-
гадкой. 

- Потом и вовсе двор перекопа-
ли в связи с ремонтом трубопро-
вода, - вздыхает старшая по дому.
- Как же после этого людей орга-
низовывать?! И с инвентарем
проблемы - в ДЕЗе говорят, что
мы все за свой счет должны при-
обретать. Но многие люди и так
еле концы с концами сводят, у
других же зимой снега не допро-
сишься.

Пыталась моя собеседница бо-
роться и с «пьяной лавочкой»,
организованной во дворе. В по-
мощники снарядила своего рот-
вейлера Лури. Но не вняли ее
лекциям выпивохи - лишь бутыл-
ками забросали. А как-то вече-
ром у лифта заловили и пыта-
лись запугать.

- Вспомнила, что запрещено в
публичных местах спиртные на-
питки распивать, и решила за по-
мощью в милицию обратиться, -
продолжает Тамара Артемьева. -
Там говорят: вот если убьют кого,
тогда и звоните. Правда, дали со-
вет - объявление о штрафе у
подъезда повесить. Но это же
просто смешно...

А недавно один из жителей по-
жаловался на старшую в управу -
дескать, не справляется со свои-
ми обязанностями. И предло-
жил... свою кандидатуру.

- Да я с радостью передам
свои полномочия! - комментиру-
ет ситуацию Тамара Алексеевна.
- Но не каждому такое дело до-
веришь. Есть тут один - работу
потерял, на бирже стоит. Дума-
ет, что зарплата старшего по до-
му и скидка на коммунальные
платежи ему жизнь облегчат.
Может быть, он и решит часть
своих проблем, но что будет де-
лать с чужими?

Ходит Тамара Артемьева на со-
брания старших по дому в управу
и понимает, что работе этой нуж-
но отдавать всю себя. Скажем, не
имея места для комнаты консьер-
жек, в некоторых домах хозяйст-

венники сами выходят открывать
двери гостям. Но наша героиня,
будучи пенсионеркой, работает на
двух работах:

- Иначе жить будет не на что.
Семья-то у нас большая - сын с
женой, да внуку уже 11. Ради него
и старшей стала: очень хочется,
чтобы любил он свой дом и учил-
ся ухаживать за ним. А кто, как не
мы сами, научим этому наших де-
тей? Но не по силам мне одной
эту любовь новому поколению
прививать...

Слушая старшую, я вполглаза
наблюдала за молодыми мамами,
гуляющими с детьми.

- Опять собачники! - ворчали
они, собирая в пакеты наследство
Жужи.

Когда уборка завершилась, ка-
рапузы дорвались до песочницы.
Взяв вместо формочек пустое
ведро из-под мусора, они трудо-
любиво принялись лепить куличи-
ки. Родители между тем лузгали
за разговорами семечки, курили,
бросая шелуху и окурки себе под
ноги.

ВСЕ ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ

С наступлением сумерек жизнь во
дворе забурлила. Рабочий день
закончился, люди возвращались
домой. Одни вели детей из дет-
ского сада и с продленки, другие
тащили сумки с продуктами. Я пе-
рехватила спешащего к ужину
мужчину.

- Как вам живется в этом доме?
- Меня все устраивает, - отве-

тил он. - Метро рядом, магазинов
хватает, до оптового рынка не-
сколько остановок. Гулять хожу к
Москве-реке, которая находится
через улицу. Словом, с инфра-
структурой у нас все в порядке. Но
в подъезде что творится!..

Оказывается, на лестничной
клетке недавно сделали отличный
косметический ремонт. Маляры
дважды перекрашивали стены,
потому что жителям цвет не по-
нравился. Да что толку? Через не-
делю все снова было испещрено
надписями.

- Светлана, ты не видишь меня,
что ли?! - прокричал собеседник
своей жене, болтающей с сосед-
ками на детской площадке. 

Немудрено не заметить! Ведь
вокруг так многолюдно и шумно.
Звук подъезжающих машин пере-
бивал голоса молодежи, вернув-
шейся на любимую лавочку. Отту-
да же доносились выкрики бегаю-
щих друг за другом школьников.
А пара девчонок-шестиклассниц
бурно обсуждала со своими ба-
бушками события передачи «Дом-
2». Тут же примостились работя-
ги, вернувшиеся со смены. Потя-
гивая пивко, они с деловым ви-
дом дискутировали по поводу
футбольных достижений россий-
ской сборной.

В общем, дом № 13 жил обыч-
ной жизнью, собирая в своем дво-
ре народ со всей округи. Ведь
пойти больше некуда. На ближай-
ших улочках лавочек раз-два и об-
челся. Даже в соседнем сквере
присесть не на что. Поэтому каж-
дый вечер здесь перетекает в бур-
ную ночь.

Сутки я практически прожила в
этом дворе. Провожала на работу
первых прохожих, убирала листву
с дворником, выгуливала собак,
пила с молодежью пиво на лавоч-
ке, дежурила с охранником круг-
лосуточного магазина. И вот к ка-
кому выводу пришла. Поистине
все у нас держится на энтузиа-
стах. Они жертвуют временем и
интересами, чтобы обойти множе-
ство инстанций и добиться своего.
Они работают консьержами, воз-
водят клумбы и расстилают до-
рожки на лестницах. К ним тянут-
ся люди со своими жилищными
проблемами и просят совета. Они
достойны памятника в центре сто-
лицы, и у него всегда должны ле-
жать цветы. А вот не нашлось в
доме № 13 такого энтузиаста - и
не знают люди, что им положено.
Так и живут каждый сам по себе.
А если каждый дом будет сам по
себе, то как жить нашей общей
столице?

Ольга ПЕТРУСЕВА
Фото Александра

МАТЮШКИНА

ОТ ЗАКАТА ДО ЗАКАТА
Наш город меняется на глазах. Поглотив ближайшие деревень-
ки, Москва превратилась в мегаполис, который никогда не засы-
пает. Круглые сутки жизнь кипит не только на центральных про-
спектах, но и в наших дворах. Там открывают магазины шаговой
доступности, там отстраивают детские площадки, возводят га-
ражные комплексы и вот уже несколько лет в городе реализует-
ся программа «Мой двор, мой подъезд». Как это все повлияло
на жизнь рядовых граждан?
Для наблюдения я выбрала не элитную новостройку, а обычную
одноподъездную двенадцатиэтажку в рабочем районе Печатни-
ки, на улице Шоссейной. По просьбам жителей некоторые фа-
милии и имена изменены.

ДВОР-



В НОВЫЙ ГОД 
СО СТАРОЙ 
«КОРЗИНОЙ»
Вконце сентября Мосгордума продлила действие

«Закона города Москвы от 17 октября 2001 го-
да «О потребительской корзине в городе Моск-

ве». По словам Ольги Грачевой, первого заместителя
руководителя Департамента социальной защиты на-
селения столицы, срок действия этого закона истек
еще 30 июня 2005 года, но поскольку на федераль-
ном уровне пока не приняты новые нормативы по-
требления, Москва вынуждена продлевать свой за-
кон. Срок действия московской «корзины» продлен
до 31 декабря 2005 года.

Как известно, в состав потребительской «корзи-
ны» входят набор основных продуктов питания и не-
продовольственных товаров плюс расходы на опла-
ту жилищно-коммунальных услуг и иные платежи.
Поскольку стоимость жизни в столице выше, чем в
регионах, московская «корзина» на 9,8 процента
превышает базовые нормативы потребления по РФ.
С учетом этого правительство Москвы ежекварталь-
но утверждает столичную величину прожиточного
минимума (на финансовом сленге - черты бедно-
сти), во-первых, в среднем на москвича, во-вторых,
для трех основных групп населения: трудоспособ-
ных граждан, пенсионеров и детей.

Во II квартале пресловутая черта бедности совсем
немного не дотянула до символического рубежа в 5
тысяч рублей для трудоспособного москвича. Она
(точнее, прожиточный минимум) за апрель-июнь со-
ставила 4855 рублей 63 копейки. Постановлением
правительства Москвы от 9 августа «Об установле-
нии величины прожиточного минимума в городе Мо-
скве за второй квартал 2005 года» также установле-
на черта бедности для других основных категорий
жителей столицы.

Так, прожиточный минимум в среднем на душу
населения вырос на 115 рублей по сравнению с пер-
вым кварталом, составив 4216 рублей 55 копеек.
Для сравнения: в первом квартале среднестатисти-
ческий москвич мог сводить концы с концами при
4101 рубле 43 копейках.

Традиционно меньше всего прожиточный минимум
для московских пенсионеров. Он установлен в разме-
ре 2890 рублей 29 копеек. Вместе с тем городские
власти уже распорядились материально поддержать
самые бедные слои населения: с 1 октября столичные
доплаты пенсионерам и инвалидам, ежемесячный до-
ход которых не дотягивает до черты бедности, повы-
шены до уровня прожиточного минимума. Компенса-
ционные выплаты затронут всех получателей трудо-
вых, социальных и других видов государственных
пенсий, у которых сумма пенсии и городской допла-
ты не превышает указанный порог II квартала -
2890,29 рубля. При определении ежемесячного дохо-
да пенсионеров государственные выплаты, назначен-
ные вместо отмененных льгот, не учитываются. Таким
образом, минимальная пенсия в Москве должна бу-
дет превысить порог нищеты.

Иная ситуация у родителей. Почти на тысячу руб-
лей больше, чем пенсионерам, им нужно теперь,
чтобы прокормить одного ребенка. Детская черта
бедности составила 3833 рубля 42 копейки.

Напомним, что установленная величина прожиточ-
ного минимума учитывается при начислении госу-
дарственных социальных выплат и оказании других
мер адресной поддержки льготным категориям мо-
сквичей.

Геннадий ГЕНИН
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СПРАВЕДЛИВОЕ ВОЗМЕЩЕНИЕ 
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Помните, были такие когда-то в
советской торговле - те самые,
что предлагали так называе-

мые продуктовые наборы? В одном
из популярных советских кинофиль-
мов главному герою говорят: «Повез-
ло, мол, вот тебе набор выбили – ру-
мынский зеленый горошек с бройле-
рами венгерскими – правда, с нагруз-
кой из уксуса».

Так неужели власти столицы за-
мыслили возродить советскую тради-

цию дефицита с нагрузкой? К сча-
стью, нет. Сегодняшние магазины,
как обещают в Департаменте потре-
бительского рынка и услуг столицы,
будут  существенно отличаться новы-
ми видами разнообразных услуг. При-
чем услуг качественных – исключи-
тельно на выбор именно потребителя.

Как сообщили «МС» в департа-
менте, в столице работают уже 18
подобных магазинов. Любой поку-
патель, делающий в них заказ по те-
лефону или через Интернет, уже на
следующий день (или в любой иной

день – по желанию) может получить
заказанный товар в ближайшем ма-
газине сети. Причем по цене (за счет
прямых поставок от производите-
лей, а также серьезной экономии на
арендуемых торговых площадях) на
10-15 процентов ниже среднегород-
ских.

С нынешней осени планируется от-
крывать ежемесячно по 15 таких мага-
зинов. С нового года покупатели смо-
гут заказывать в них и доставку това-
ров прямо к домашнему столу. При-
чем в расширяющемся ассортименте:

нынешние примерно 10 тысяч наиме-
нований ассортимента магазинов за-
казов планируется расширить не ме-
нее чем до 100 с лишним тысяч. До
конца 2007 года в столице заработают
уже около 425 магазинов заказов.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

Год с небольшим назад в России гря-
нул последний (дай-то Бог!) банков-
ский кризис: помните огромные

очереди в офисах и у банкоматов круп-
нейших банков? Вслед за ним в сентябре
вкладчики получили гарантии возврата
денег: была создана система страхова-
ния вкладов. 27 сентября окончательно
завершается ее формирование. Сейчас
на финансовую устойчивость проверя-
ются те 206 банков, которые не вошли в
систему по тем или иным причинам год
назад.

Однако, несмотря на завершающий
этап формирования системы, можно ли
говорить о том, что система уже работа-
ет? Об этом «МС» спрашивают как ре-
альные, так и потенциальные вкладчики,
кстати, весьма смутно понимая, что это
вообще такое. На их вопросы отвечает
заместитель генерального директора
Агентства по страхованию вкладов Вале-
рий Мирошников:

- Создание системы обязательного
страхования банковских вкладов населе-
ния – специальная государственная про-
грамма, которая реализуется в соответ-
ствии с Федеральным законом «О стра-
ховании вкладов физических лиц в бан-
ках Российской Федерации». Ее основ-
ная задача – защита сбережений населе-
ния, размещаемых во вкладах на счетах
в российских банках на территории на-
шей страны.

Система страхования вкладов обяза-
тельна для всех государств - членов Ев-

ропейского сообщества. Она действует
также в США, Японии, Бразилии. У на-
ших ближайших соседей – на Украине, в
Казахстане и Армении.

Система работает следующим обра-
зом. Если банк прекращает работу и у
него отзывается лицензия на осуществ-
ление банковских операций, его вклад-
чикам незамедлительно производятся
фиксированные денежные выплаты. Для
этого вкладчику не требуется какой-либо
договор: страхование осуществляется в
силу закона. Специально созданная го-
сударством организация – Агентство по
страхованию вкладов – за банк возвра-
щает вкладчику основную сумму его на-
коплений. А сама вместо вкладчика за-
нимает его место в очереди кредиторов
и в дальнейшем выясняет отношения с
банком по возврату долга.

Страхованию подлежат все денежные
средства физических лиц в банках. Иск-
лючения: средства физических лиц –
предпринимателей без образования юри-
дического лица, вклады на предъявителя,
средства, переданные банку в довери-
тельное управление, вклады в филиалах
российских банков за границей.

По закону возмещение по вкладам вы-
плачивается в размере 100 процентов
суммы вклада в банке. Валютные суммы

пересчитываются по курсу ЦБ РФ на да-
ту наступления страхового случая. Сум-
ма компенсации не может превышать
100 тысяч рублей – даже если вкладчик
хранит деньги в одном банке на несколь-
ких счетах. Однако если он имеет вклады
в разных банках, в каждом из них ему га-
рантируются равные выплаты.

100 тысяч рублей страхового возме-
щения – это не умозрительная цифра, а
объективно рассчитанная сумма. Во-пер-
вых, она установлена на основе мирово-
го опыта, согласно которому сумма стра-
хового возмещения должна соответство-
вать одной-двум долям внутреннего ва-
лового продукта на душу населения. На
момент принятия закона 100 тысяч руб-
лей у нас составляли 1,5 доли ВВП на ду-
шу населения.

По американским меркам, где сумма
страхового возмещения составляет то-
же 100 тысяч, но долларов, 100 тысяч
рублей не так уж много. Однако объем
самого фонда страхования тоже дол-
жен достичь определенного уровня.
Сейчас же он только начал формиро-
ваться и составляет чуть больше 8 мил-
лиардов рублей. До конца года Агентст-
во по страхованию вкладов рассчитыва-
ет иметь в фонде около 15 миллиардов
рублей. А о повышении планки страхо-

вого возмещения можно будет вести
речь только через 4-5 лет, когда размер
фонда составит порядка 40 миллиардов
рублей.

Во-вторых, основная задача системы
страхования состоит в том, чтобы защи-
тить прежде всего массового вкладчика
- людей с небольшими и средними
вкладами. Именно они выстраиваются в
очереди у банков в моменты финансо-
вых потрясений. Они наиболее уязви-
мы, и государство обязано их защи-
щать. На момент создания системы
примерно 95 процентов вкладов в на-
ших банках не превышали 100 тысяч
рублей. Средняя величина вклада – 24
тысячи рублей.

В систему страхования вкладов на
сегодняшний день вошли 826 банков –
72 процента от кредитных учреждений,

действующих на территории России.
Они оценены с разных точек зрения -
финансовой устойчивости, прозрачно-
сти, уровня и качества менеджмента. В
результате системой страхования сего-
дня уже полностью защищены 98 про-
центов вкладчиков российских банков.

Пока ни одного страхового случая не
было. Более того, специалисты уверены,
что по крайней мере в 2005 году у банков
– участников системы не возникнет
сколько-нибудь серьезных финансовых
трудностей.

Ну а если все-таки возникнут? Куда
обращаться в случае необходимости?
Телефон «горячей линии» системы стра-
хования вкладов 959-4797.

Записал
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Воктябре даже самые азартные садоводы и ого-
родники заколотят свои загородные домики и
переселятся на зимние квартиры... Как пока-

зывает опыт, от стихии и местных разбойников иму-
щество не спасают ни стальные ставни, ни охранные
системы, ни сторожа. Да и городские квартиры под-
вергаются осенью серьезным рискам. Ведь октябрь
- время, когда коммунальные службы начинают гид-
равлические испытания. Вот и расползаются  стра-
ховые агенты в  поисках клиентов, соблазняя их низ-
кими тарифами и обещаниями надежной защиты
имущества. А вот о чем не любят рассказывать аген-
ты, так это о том, в каких случаях компания отказы-
вается от возмещения вреда или платит частично. 

Знакомый страховой брокер пожаловался мне на
клиента: «Женщина вроде состоятельная и неглу-
пая. Ни за что в жизни не купит дешевую тряпку или
телевизор за полцены. Но когда  решила застрахо-
вать  дачу с квартирой, целый тендер устроила, кто
даст тариф дешевле. А те и рады стараться». Дейст-
вительно, сегодня на рынке  страхования недвижи-
мого имущества можно найти самые разные пред-
ложения - полис по полному пакету рисков для кот-
теджа стоимостью $450 000  может стоить и $1800
и $6750. Что же скрывается за низкими тарифами?
Ответ очевиден: страховщик не собирается полно-
стью оплачивать ущерб. Правила страхования дают
ему для этого самые широкие возможности. 

Вернемся к нашей ситуации. Дама сделала евро-
ремонт в своей двухкомнатной квартире на улице
Серафимовича, 2. Всем хорош дом на набережной,
вот только трубы там последний раз меняли в 56-м
году прошлого века. И вскоре на новеньком европо-
толке застрахованной квартиры расплылось пятно.
Не то чтобы очень большое, но неопрятное. Пред-
ставитель страховщика пришел в квартиру, аккурат-
но рулеткой обмерил пятно и подсчитал к возмеще-
нию... 340 рублей. Ровно столько стоила побелка 6
кв. дециметров потолка. Вы думаете, что дама
столкнулась с редкими обманщиками? Увы, я знаю
не более десятка компаний, которые в подобном
случае  оплачивают побелку всего потолка целиком.
И ни у одной их них нет низких тарифов!

Что самое страшное на даче? Конечно, пожар.
Возникает он обычно от неосторожного обращения
с огнем или неисправной электропроводки. А теперь
посмотрим условия страхования каждой второй
страховой компании: «Если пожар возник в резуль-
тате нарушения жильцами норм и правил пожарной
безопасности, правил по эксплуатации электро- и

газовых приборов и отопительного оборудования,
то случай страховым не признается». Теперь вспом-
ните, правильно ли у вас заземлен тостер на кухне и
не забыли ли вы поленья в полуметре от камина. Ко-
роче, сами будете виноваты...

Другая причина пожара - поджог. По страховой
«арифметике», поджог не равен пожару. И деньги за
сгоревший дом вам выплатят только в том случае,
если он был застрахован не только от риска «по-
жар», но и от риска «противоправные действия
третьих лиц». 

А теперь посмотрим, как страховой полис защи-
щает от воды. Разбитое окно, сорванный ветром
лист черепицы – и полгода жилище в ваше отсутст-
вие заливало водой или заметало снегом. Читаем
правила страхования - и узнаем, что ущерб не воз-
местят, если залив произошел в результате «про-
никновения в помещения дождя, снега, града через
незакрытые окна и двери, а также отверстия, сде-
ланные преднамеренно или возникшие в результате
ветхости или строительных дефектов». 

Еще одна любопытная история. Вернувшись в
воскресенье с дачи, супружеская пара открыла

дверь своими ключами и обнаружила, что из кварти-
ры унесли все ценное. Сразу позвонили в милицию
и своему страховому агенту. Первое, что спросил
агент: был ли взлом? И узнав, что нет, коротко бро-
сил: «Срочно ломайте дверь до приезда милиции».
Оказалось, что возмещение по риску «кража» не вы-
плачивается в том случае, если злоумышленники от-
крыли дверь подбором ключей или отмычкой. 

С  кражей связано и другое популярное заблужде-
ние страхователей. Они почему-то  уверены, что по
страховому полису им возместят стоимость всего
украденного. Это не так. Профессиональные воры
аккуратно ищут в квартире деньги и драгоценности,
пренебрегают видео- и аудиотехникой и, как прави-
ло, не наносят ущерба мебели и отделке квартиры.
От такой кражи обычный полис не защитит. Налич-
ные деньги никогда не страхуют, а ювелирку и анти-
квариат – в исключительных случаях и  по отдельно-
му договору. Лишь при «стихийной» краже, когда
неопытные  воры азартно крушат мебель, грызут
обои,  выносят телевизоры и не брезгуют одеждой,
лишь  в этом случае страховой полис эффективен. 

Еще одна беда – соседи делают перепланировку,
а у вас идут трещинами стены, осыпается лепнина с
потолка.  К страховому случаю это также не относит-
ся: страховщик предложит вам подавать иск в суд на
соседа. 

Я бы мог долго развлекать читателей рассказами
о том, по каким причинам людям отказались выпла-
тить страховое  возмещение, - до тех пор, пока у чи-
тателей не возникнет стойкое убеждение, что стра-
хование недвижимого имущества - дело бесполез-
ное. Поверьте, это не так! Тысячи людей получают
справедливое и полное возмещение за утраченное
имущество. Большинству из них просто повезло,
другие руководствовались  нехитрыми правилами.

Правило первое. Не  старайтесь завысить оценку
своего имущества. Стоимость полиса при этом уве-
личится, а возмещение все равно  заплатят по вос-
становительной стоимости. 

Правило второе. Составьте полный перечень объ-
ектов страхования и описание имущества, которое
принимается на страхование. 

Правило третье (парадоксальное). Если вам по-
везло встретить добросовестного страховщика и он
честно оплатил вам убытки в этом году, на следую-
щий год лучше поискать другую компанию. Даже са-
мый ответственный страховщик подумает, не при-
менить ли к клиенту «исключение из правил», если
клиент приносит убытки каждый год.  

Правило четвертое. Если увидите в правилах стра-
хования текст: «Страховщик может быть освобож-
ден от выплаты, если страховое событие произошло
из-за грубой неосторожности страхователя», отка-
житесь  от услуг такой компании.

Cергей АЛЕКСЕЕВ

СТАРИКИ И ЖЕНЩИНЫ ИДУТ ВА-БАНК

ОТ РЕДАКЦИИ. Свидетельством того, что система уже работает, могут служить
данные социологического опроса, проведенного в нынешнем году по заказу Агент-
ства по страхованию вкладов. Почти 62 процента опрошенных имеют вклады в бан-
ках. Среди них 82 процента предпочитают хранить деньги в Сбербанке РФ, осталь-
ные – в частных банках. Доверие к банковской системе возросло у 25 процентов
вкладчиков. Более высокую склонность к сбережениям демонстрируют люди стар-
шего возраста, а также женщины. Первые рассматривают вклады как необходимые
накопления для расходов после выхода на пенсию. Для вторых – это традиционное
свойство аккуратного личного бюджетного планирования, в том числе в условиях бо-
лее низких, чем у мужчин, доходов.

Заказать любой продовольственный товар пря-
мо на дом (причем по цене значительно ниже,
чем везде) смогут с нового года все москвичи.
Городские власти замыслили расширить сеть
так называемых магазинов заказов.

МОЛЧАНИЕ АГЕНТА
Что скрывается за низкими страховыми тарифами

ПРОДУКТЫ ПО ЗАКАЗУ
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-Н иколай Александрович, конеч-
но, всех нас волнует вопрос, как
противостоять вирусам и бакте-

риям. Но ведь у всех инфекционных за-
болеваний своя история, эволюция. Было
время, когда люди не болели гриппом, а
умирали от оспы, брюшного тифа...

- Два-три столетия назад оказались
очень распространены инфекции, кото-
рые передавались бактериями. Это ту-
беркулез, чума, страшнее которой труд-
но что-либо представить. В родильных
домах масса женщин умирали от ро-
дильной горячки. Но вирусы не теря-
лись. В прошлые века во время войн
гораздо больше людей погибали от ин-
фекционных заболеваний, чем от бое-
вых ран. Так происходило во время
Первой мировой войны. В древние века
войны прекращались просто потому,
что некому было воевать. Воинов коси-
ли эпидемии.

- О каких заболеваниях можно ска-
зать, что медики не знают, как их ле-
чить?

- До сих пор неизлечимо бешенство.
Но в основном - любое заболевание
можно лечить. Вопрос только - как.
Можно воздействовать на сам возбуди-
тель. Любое инфекционное заболева-
ние  циклично, и важно спрогнозиро-
вать каждый цикл. Есть симптоматиче-
ское лечение. То есть меди-
ки снимают какие-то сим-
птомы. Важно пронаблю-
дать пациента в первые двое
суток. Если температура те-
ла превышает 38,5 - она са-
ма по себе разрушительна.
С ней надо бороться. Можно
и с помощью обычного аспирина. Если
температура меньше, то она является
адекватной реакцией организма на
вторжение вируса или бактерии. Поэто-
му не стоит убирать симптомы с помо-
щью жаропонижающих средств.

Грипп опасен своими осложнениями.
Часто он переходит в пневмонию.

- Ожидается ли в нынешний осенне-
зимний сезон вспышка гриппа?

- Ждать напасти надо в любое время,
чтобы находиться в боевой готовности.
Пандемии гриппа случаются с опреде-
ленной цикличностью. Примерно раз в
двадцать - двадцать пять лет. Такой
пандемии уже давно не случалось. И
поэтому нужно быть начеку. В этом го-
ду, например, заболевших гриппом уже
оказалось больше в полтора раза, чем
в прошлом. Прогнозы - это большая и
сложная работа. Вместе с медиками

над их составлением трудятся матема-
тики. Но в результате получается, что
если они печальны и оправдаются -
плохо, если нет - тоже за
это спасибо не скажут. Но
лучше в таких случаях, как
говорится, перестраховать-
ся... В этом году возможна
серьезная вспышка.

Нынешней осенью начат
новый виток профилактики
ОРВИ и гриппа. Для массо-
вой профилактики Департа-
ментом здравоохранения
закуплен лекарственный

препарат витанам на сумму
28 миллионов 500 тысяч
рублей.

Бесплатно вакциниро-
ваться будут дети, посеща-
ющие ясли и детские сады,
начиная с шестимесячного
возраста; воспитанники

домов ребенка, сиротских и коррек-
ционных образовательных учрежде-
ний, кадетских школ; учащиеся 1-7-х
классов общеобразовательных школ;
лица из групп высокого риска в силу
неблагоприятных для них последст-
вий заболевания гриппом (люди пре-
клонного возраста, страдающие со-
матическими заболеваниями); лица
из группы повышенного риска (меди-

цинский персонал лечебно-профила-
ктических учреждений, воспитатели и
преподаватели образовательных уч-
реждений).

Закуплена вакцина гриппол за счет
Департамента здравоохранения (14
миллионов рублей) и префектур адми-
нистративных округов (13 миллионов
300 тысяч рублей). Таким образом, в
активе 350 тысяч доз противогриппоз-
ной вакцины.

Жители Москвы, не включенные в
перечисленные контингенты, по жела-
нию могут привиться от гриппа как в

государственных, так и в
негосударственных лечеб-
ных учреждениях. В столи-
це зарегистрировано 126
коммерческих поликлиник,
имеющих лицензию Депар-
тамента здравоохранения
на проведение вакцинации.

- С гриппом разобрались.
А как эволюционировал за
последние годы гепатит?

- Раньше все гепатиты
объединялись под названием болезнь
Боткина. Теперь известны несколько
разновидностей этого заболевания -
гепатит А, так называемая болезнь
грязных рук, гепатит В, который пере-
дается через кровь, далее выявили ге-
патит С, против которого, к сожалению,
до сих пор нет вакцины. Тенденция та-
кова, что выявляются новые вирусы ге-
патита. С другой стороны, заболевае-
мость острыми, самыми распростра-
ненными гепатитами - А и В, ежегодно
снижается за счет вакцинации, профи-
лактики.

- Есть инфекции экзотические - ли-
хорадки, туляремия, тиф, холера... Нас-
колько часто и в какой форме они про-
являются в Москве?

- Очаги таких болезней в Москве по-
являются редко. Недавно с трудом уда-
лось спасти женщину с тяжелой фор-
мой геморрагической лихорадки. Было
несколько случаев тропической маля-
рии! А чему удивляться? Сейчас масса
людей выбирает местом отдыха экзо-
тические страны. Сошли с трапа само-
лета, а с ними и комарики малярийные
приземлились. Случается, что из аэро-
порта незадачливые туристы прямиком

отправляются в инфекционные боль-
ницы. По-прежнему остается опасной
дифтерия. Пока еще периодически на-
блюдаются сезонные
вспышки этой болезни, и
есть смертельные случаи.
Потому что далеко не все
следуют советам медиков
делать прививки. Неболь-
шая вспышка туляремии
этим летом зафиксирована
в восточных и юго-восточ-
ных районах Подмосковья. Эту болезнь
разносят крысы и грызуны. Желудоч-
но-кишечные инфекции, как правило,
связаны напрямую с некачественными
продуктами. Так, в Москве была силь-
ная вспышка туляремии из-за молока,

которое поставлялось с севера Подмо-
сковья в сыром виде. А потребители
игнорировали термическую обработку.
Рекомендую покупать продукты в су-
пермаркетах, там риск подцепить ка-
кую-нибудь гадость минимален. На на-
ших рынках, и особенно в лотках, рас-
поряжаются так называемые пришель-
цы-бизнесмены из южных республик.
Хотя и Департамент здравоохранения,
и санэпидслужба Москвы держат под
контролем качество пищи, продуктов
на рынках и в уличных кафе, все-таки
не советую там отовариваться и пи-
таться. Уже было немало случаев, ко-
гда приходилось владельцев подобных
заведений лишать лицензий. Многие
люди, когда едут на дачу, то покупают
деревенские продукты, которые вдоль
дороги разложены: творожок, мясо,
сало, молоко. Между тем какой-нибудь
неадекватный человек может мясо и
собаки, и кошки, а то еще и более рис-
кованное подсунуть. Поэтому катего-
рически рекомендую не останавли-
ваться у подобных стихийных рынков.
Там только цветочки можно купить, а
вот петрушка с укропчиком могут вас
наградить глистами...

- В случае эпидемии, какова готов-
ность московских медиков к обороне?

- У нас три инфекционные больни-
цы. Есть инфекционный
сектор в Боткинской боль-
нице. Не могу сказать, что
нам не хватает койкомест,
специалистов или препа-
ратов. Наши больницы все
нагрузки выдерживают.
Очень беспокоят нас ред-
кие случаи холеры, брюш-

ного тифа. Иной раз из-за одного та-
кого больного приходится объявлять
карантин.

...Что касается ОРВИ и гриппа... Со-
ветую всем не уповать на авось, а сде-
лать прививки.

ПОМОГИ СЕБЕ САМ
Симптомы гриппа: резкое повышение температуры - до 39-40 гра-

дусов. Сильный озноб, потливость. Головная боль, головокружение.
Сухой кашель, боли за грудиной.

Чтобы не заболеть, укрепляйте свою иммунную систему движением,
свежим воздухом и пищей, богатой витаминами. Если вы все же зара-
зились гриппом, в первые дни надо употреблять больше жидкости (го-
рячего чая, травяных напитков, фруктовых соков). Не забудьте регу-
лярно принимать витамин С. Он содержится в щавеле, черной сморо-
дине, сладком и остром перце, лимонах, апельсинах, но особенно мно-
го его в плодах шиповника.
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ПАНДЕМИИ ГРИППА СЛУЧАЮТСЯ 
С ОПРЕДЕЛЕННОЙ ЦИКЛИЧНОСТЬЮ,
ПОЭТОМУ НАМ СЕГОДНЯ  
НАДО БЫТЬ НАЧЕКУ

Среди заболеваний, передаю-
щихся от животных человеку,
наиболее распространен так

называемый  стригущий лишай
(по-научному - микроспория, три-
хофития или парша). Причиной за-
ражения становятся чаще всего не
бродячие четвероногие, которых
так любят приласкать на улице де-
ти, а домашние питомцы: кошки,
собаки, декоративные крысы и хо-
мячки. Для того чтобы заразиться,
порой бывает достаточно попада-
ния грибка на оголенный участок
кожи, и необязательно с шерсти
больного животного. Грибок можно
прихватить, вовсе не соприкасаясь
с животными, а дотронувшись до
предмета, на котором он оказался.
Симптомы стригущего лишая: на

покрытых волосами участках тела
появляются красные бляшки, ше-
лушится кожа, волосы расщепля-
ются и выпадают.

Следующее заболевание - леп-
тоспироз, или болезнь грязной во-
ды. Ее возбудители в первую оче-
редь поражают печень, могут вы-
звать язвочки в ротовой полости.
Если болезнь не обнаружена сразу,
она может нанести непоправимый
вред организму и даже создать уг-
розу жизни. На сегодняшний день в
столице заражено 56 человек. Ос-
новные разносчики инфекции -
обыкновенные городские крысы,
численность которых, по проведен-
ным подсчетам, равна одной деся-
той населения столицы, то бишь бо-
лее чем одному миллиону.

- Но, простите, каким образом че-
ловек, который, скажем, тщательно
моет руки, может заразиться от
крыс, гладить которых он уж явно
не будет?

- Распространяется лептоспироз
с испражнениями животных. Люди
искупались в городском пруду, вы-
мыли в нем руки или попили воды
из не очень благонадежного источ-
ника, забыв о том, что эти места
могут служить туалетом для живу-
щих поблизости крыс. При лептос-
пирозе, в отличие от других заболе-
ваний, бактерии могут не только
продолжительное время сохра-
няться в загрязненной воде, но и
размножаться в ней. Попадая в ор-
ганизм человека через ротовую по-
лость или половые органы, они
продолжают свою жизнедеятель-
ность в нем.

- Какие болезни, переносчиками
которых являются животные, осо-
бенно опасны для человека?

- Прежде всего бешенство. В
нашей стране по сравнению с
большинством других европей-
ских стран это заболевание «про-
цветает». Только за первое полу-
годие 2005 года зафиксировано
более 400 случаев заражения дан-
ной вирусной инфекцией, жерт-
вой ее стали не только животные,

но и люди. И хотя Москву эта бе-
да обошла стороной, что скорее
всего связано с повсеместной
профилактической вакцинацией
животных, особо обольщаться не
стоит. Заражения происходили не
так далеко от Москвы, в Ногин-
ском районе.

Бешенство - чуть ли не единст-
венная инфекционная болезнь со
100-процентным летальным исхо-
дом. Спасение - немедленная вак-
цинация человека после укуса зара-
женного животного. Многое зави-
сит от места поражения, а также от
количества ран. К примеру, если у
человека их много в области голо-
вы, шанса выжить практически нет.
Заражение бешенством от собаки,
которой сделана прививка, тоже не
исключено, так как иммунитет вы-
рабатывается только у 90-95 про-
центов животных.

Не менее распространенными,
чем бешенство, являются туберку-
лез и бруцеллез. Как показывает

практика, чаще всего заражение
происходит через выпитое челове-
ком молоко больной коровы, что
более характерно для сельской ме-
стности. Там продукты, как правило,
проходят менее тщательную терми-
ческую обработку. Но и столичный
житель может натолкнуться на та-
кое молоко на сельскохозяйствен-
ных рынках.

- Знаю, есть болезни, которые
внешне не заметны у братьев на-
ших меньших, зато после зараже-
ния проявляются у людей.

- Одной из самых распространен-
ных здесь является токсоплазмоз,
который также попадает из орга-
низма животных во внешний мир
через их испражнения. Особенно
опасен он для беременных женщин,
так как может стать причиной выки-
дыша. К передающимся таким же
путем заболеваниям относится хла-
мидиоз (болезнь половых органов),
который у зараженных кошек обыч-
но не проявляется.

Существует еще немало болез-
ней, которые переходят к человеку
от четвероногих. Некоторые из
них, в основном кожные, не до
конца изучены, а чтобы заразить-
ся ими, опять же необязателен
прямой контакт с животным.
Можно принести болезнетворные
бактерии или грибки домой на ру-
ках, на обуви, на верхней одежде
или получить их из-за невнимания
к качеству продуктов. «Помогут»
здесь и ранки или ссадины на ру-
ках, которые обычно всегда име-
ются у людей, работающих на про-
изводстве.

Что же касается домашних пи-
томцев, то безопасность существо-
вания с ними в одной квартире на-
прямую зависит от хозяина. Сегод-
ня разработано немало шампуней,
спрайтов, ополаскивателей, позво-
ляющих без особого ущерба для
здоровья животных держать их
шерсть в чистоте и проводить необ-
ходимую дезинфекцию.

НОВАЯ АПТЕКА

5% Ул. Хлобыстова, д. 26, стр. 2

Тел.: 967-72-46
Срок действия скидки до 1 ноября

Режим работы: 
ежедневно с 8.00 до 21.00
Суббота, воскресенье с 9.00 до 21.00

м. "Выхино"

МС-СПРАВКА
Пандемия чумы в VI

веке привела к гибели
большей части насе-
ления Восточной Рим-
ской империи.

Страницу подготовили Елена КОЗЛОВА, Татьяна ХАРЛАМОВА

Ежегодно два с половиной миллиона москвичей болеют так называемым ОРЗ или ОРВИ. Когда в боль-
ничном листе ставят диагноз ОРЗ - не успокаивайтесь: это вирусное заболевание! Жертв гриппа не бо-
лее трех процентов из этих простудившихся. Разновидностей вирусов гриппа очень много. А последст-
вия любого инфекционного заболевания могут быть самыми тяжелыми - осложнения на сердечно-сосу-
дистую систему, почки, печень. Поэтому в преддверии сезонных вспышек ОРЗ и гриппа нужно серьез-
но отнестись к своему здоровью, подготовиться к сражению с вирусом.
Об эволюции инфекций и защите от них рассказывает главный инфекционист Москвы, главный врач ин-
фекционной больницы № 1 Николай Александрович МАЛЫШЕВ.

ГРИПП ВЫШЕЛ НА  ОХОТУ
МС-СПРАВКА

За время эпидемио-
логического сезона
2004-2005 гг. в Москве
было привито более
миллиона человек, что
составило 10 процен-
тов от общей численно-
сти населения столицы.

МС-СПРАВКА
Известны три самые

губительные пандемии
гриппа - в 1918, 1957 и
1968 году. Они унесли
миллионы жизней в
разных странах мира.

Многие люди считают, что животные являются главными винов-
никами распространения инфекционных болезней. Это заблуж-
дение. Чтобы не стать жертвой какой-либо инфекции, надо про-
сто соблюдать определенные правила гигиены и хотя бы немно-
го знать, какие именно болезни и как могут передаться от жи-
вотного человеку, насколько они опасны и распространены. Об
этом рассказывает профессор Московской ветеринарной ака-
демии, специалист кафедры эпизотологии Нусрат МАСИМОВ.

БАЦИЛЛЫ - РЯДОМ С ННННААААММММИИИИ
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НЕЛЬЗЯ КУПИТЬ ЛЮБОВЬ
Столичные милиционеры ликвидировали очередной

подпольный дом терпимости. Он функционировал в
Юго-Восточном округе столицы на территории ОВД Ни-
жегородского района. Девицы, оказывавшие услуги ин-
тимного характера, представляли географию всего СНГ.
В борделе, разместившемся в обычной квартире жило-
го дома, трудились девицы из Узбекистана, Украины,
Молдавии, Белоруссии и стран Балтии.  

Сбор доказательств облегчили сами организаторы
притона. На видном месте лежал альбом с более чем от-
кровенными фотографиями девиц - своеобразное «ме-
ню» для придирчивых посетителей. Клиент мог выбрать
себе «блюдо» по вкусу. Хозяйка борделя аккуратно ве-
ла учет визитеров, записывала доходы в специальную
тетрадь. Была учтена и «контрольная закупка», которую
провели милиционеры. Теперь жрицам любви придется
искать себе новую работу. Они оштрафованы и строго
предупреждены. Зато хозяйке заведения не удалось от-
делаться легким испугом. Ее дальнейшая судьба теперь
в руках правосудия.

МНЕ СБОКУ ВИДНО ВСЕ
Обстоятельства кражи, случившейся  3 октября в ва-

гоне столичной подземки, можно заносить в книгу
курьезов. Дело в том, что преступление произошло на
глазах у милиционеров. А воровка была в полной уве-
ренности, что «сорвала банк» и ни одной живой душе
об этом не известно.

- Преступление было совершено на перегоне между
станциями «Нахимовский проспект» и «Севастополь-
ская», - рассказал начальник 8-го отдела милиции УВД
на Московском метрополитене Виктор Михайлов. - Око-
ло часа ночи молодой человек, возвращавшийся домой
с работы, уснул на сиденье. Этим и воспользовалась во-
ровка. Она подсела к уснувшему пассажиру, сняла с не-
го часы, золотую цепочку с крестиком, вытащила из
кармана МР3-плейер. Потерпевший даже не проснулся.

А воровка приготовилась выходить на ближайшей стан-
ции...

Каково же было ее удивление, когда при выходе из
дверей  похитительницу под белы рученьки взяли сот-
рудники милиции. Оказалось, они наблюдали за ее ма-
нипуляциями через стекло из соседнего вагона. А она
так увлеклась «делом», что даже не обратила на это
внимание. 

Доставленная в отделение милиции карманница доб-
ровольно выдала все похищенное. Она недоумевала:
как это ее сумели вычислить? В вагоне-то никого не бы-
ло. Что касается мотивов преступления, то женщина не
нашла ничего более убедительного, чем заявить: «Меня
бес попутал! Уж очень трудно было устоять перед таким
соблазном...»

НЕ ПОДРУГА ТЫ, А СВИНЬЯ!
В отдел внутренних дел района Матушкино-Савелки

обратилась двадцатилетняя жительница Зеленограда.
Она сообщила, что кто-то выкрал из ее сумочки кредит-
ную карту «Банка Москвы», после чего снял со счета бо-
лее семи тысяч рублей.

Сотрудники уголовного розыска обратились в служ-
бу охраны супермаркета, где были обналичены деньги с
похищенной карты. Секьюрити предоставили сыщикам
запись камеры слежения, установленной в торговом за-
ле. После многочасового просмотра «фильма»  лич-
ность воровки была установлена. Ею оказалась двадца-
тилетняя коллега по работе. Поначалу жительница
Клинского района Московской области отрицала свою
причастность к краже. Но когда ей показали «кино», она
написала чистосердечное признание. 

Девица работала в одном магазине с потерпевшей.
А та не скрывала пин-код кредитной карты от своей
закадычной подруги. Даже как-то раз попросила ку-
пить продукты с помощью той самой карточки «Банка
Москвы». Когда представилась возможность, воровка
не смогла совладать с искушением и вытащила из су-
мочки своей приятельницы пластиковую карту. Как
сообщила руководитель пресс-службы УВД Зелено-
града Ирина Распопова, для воровки избрана мера
пресечения - подписка о невыезде.

17Правопорядок
НАРКОТИКИ – НЕ ХЛЕБ, НО ТЯГА 

К НИМ ИНОГДА  СИЛЬНЕЕ ГОЛОДА. 
И ЕСЛИ ХЛЕБ ЛЮДИ БЛАГОСЛОВЛЯЮТ,

ТО НАРКОТИКИ – ПРОКЛИНАЮТ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (144), 12 - 18 октября 2005

-Больной наркоманией, - говорит Виктор Лео-
нидович, - даже при всем своем желании не
может долго оставаться полноценным чле-

ном общества. Рано или поздно его пристрастие ста-
новится тормозом для нормальной жизни, работы,
продвижения по службе. Такой человек катится по на-
клонной. 

Между тем наркозависимость не отпускает и требу-
ет постоянного увеличения дозы. За зелье приходит-
ся платить. И совсем не мало. Например, стоимость
грамма опия-сырца на черном рынке доходит до 300
рублей, грамм гашиша продается за 400 рублей. А це-
на грамма героина приближается к 15 тысячам руб-
лей. Та же порция метадона - от семи до восьми с по-
ловиной тысяч, а грамм кокаина обойдется в три -
пять тысяч...

- Да, такие деньги на сборе пустых бутылок не за-
работаешь. 

- Вот вам и ответ: наркоман становится потенциаль-
ным преступником. Потому что, подсев на наркотик,
он уже не в состоянии от него отказаться и готов пой-
ти на все, чтобы получить очередную дозу. 

- Есть ли в Москве точки, пользующиеся у наркома-
нов особой популярностью?

- Конечно, и мы их хорошо знаем. И успешно рабо-
таем в этих местах. Достаточно сказать, что с начала
года наши сотрудники изъяли из употребления более
160 килограммов наркотических, психотропных и
сильнодействующих средств.

Но не хотелось бы называть конкретные адреса. Ни
нам, ни обществу такая «реклама» не нужна. Скажу
лишь, что распространение наркотиков происходит
главным образом в местах массового скопления лю-
дей. На территории Москвы функционирует около
1700 объектов, которые можно отнести к категории
мест массового отдыха. Все потенциально опасные
объекты мы держим под контролем.

- Можно ли говорить о системном распространении
зелья в столице? Существует ли специализация нар-
кодилеров?

- Структура разоблаченных нами групп дает пред-
ставление об организации наркопотоков. Москва при-
влекает преступников не только особенностями боль-
шого города с его плотностью населения, рынком
сбыта, разветвленными потоками пассажирских и
грузовых перевозок. Столица расположена на пути
наркотрафика из Азии в Европу. Все это способствует
росту объема контрабандного ввоза и транзита через
Москву наркотических и психотропных веществ, а
также расширению международных связей преступ-
ных сообществ, занимающихся этим бизнесом.

Как правило, преступные группы имеют достаточно
высокую организованность. Прибыльность их бизне-
са позволяет им тратить значительные средства на
подготовку изощренных и законспирированных спо-
собов производства и транспортировки зелья. Нарко-
дилеров отличает корпоративность, они не церемо-
нятся с теми, кого подозревают в утечке информации.

- Вы сказали о наркопотоках. Как они распределя-
ются, откуда поступают наркотики в Москву?

- Каналы поступления наркотиков опийной группы
проходят по территории России от границ с Таджики-
станом, Казахстаном, Узбекистаном и Азербайджа-
ном. Наркотики каннабисной группы поступают к нам
из  Украины, Молдавии и Грузии. Синтетические пре-
параты, такие как экстази, амфетамин и другие, вво-
зятся в Москву из Европы - Голландии, Польши и Гер-
мании. В последний период к числу «поставщиков»
присоединились и страны Прибалтики.

- Совсем недавно мы обсуждали смягчение зако-
нодательства в отношении различных видов пре-
ступлений, связанных с наркотиками. Можно ли ска-
зать, кто был инициатором той «реформы», повлия-
ла ли она на результативность работы ваших под-
разделений, делается ли что-нибудь для приведе-

ния законодательной базы в соответствие с реали-
ями нашей жизни, угрозой, которую таит в себе этот
процесс?

- Известное постановление Правительства Россий-
ской Федерации № 231 «Об утверждении размеров
средних разовых доз наркотических средств и психо-
тропных веществ для целей статей 228, 228.1 и 229 УК
РФ» отразилось на нашей работе. Честно говоря, это
болезненная для меня тема. Поймите правильно, я -
офицер, а потому должен нацелить работу своего
подразделения на неукоснительное исполнение при-
нятого нормативного акта. И не имеет никакого значе-
ния, нравится ли он мне или нет, считаю я его свое-
временным и целесообразным или вредным и оши-
бочным. 

Как гражданин своей страны, а не как должностное
лицо, могу сказать, что он оказал пагубное влияние на
развитие нашего общества в целом. Особенно это ка-
сается молодежи. У наших противников появился ар-
гумент в проведении агитационной работы: дескать,
попробуйте малую дозу, за нее все равно никакого на-
казания не будет...

Принятие известного постановления не только ус-
ложнило работу органов наркоконтроля, других пра-
воохранительных структур. Но даже не это самое
главное. Оно существенно снизило безопасность лю-
дей - у нас стало меньше рычагов воздействия на пре-
ступников, оказалось сложнее изолировать от обще-
ства тех, кто сознательно и целенаправленно губит на-
шу молодежь.

На мой взгляд, этот документ нуждается в сущест-
венной корректировке, приведении его в соответствие
с требованиями международных договоров Россий-
ской Федерации, национальным законодательством,
регулирующим сферу оборота наркотических средств
и психотропных веществ. Необходимо устранить ре-
дакционные неточности и откорректировать размеры
средних разовых доз отдельных наркотических
средств и психотропных веществ.

В заключение приведу слова министра юстиции РФ
Юрия Чайки, который обосновал необходимость отка-
за от среднеразовых доз: «Во-первых, как выяснилось
на практике, определить размеры дозы для каждого
наркотика весьма затруднительно (так как она должна
соответствовать нескольким критериям: медицинско-
му, социальному и юридическому), - заявил он. - А во-
вторых, использование в уголовно-правовой норме
этого понятия сформировало в сознании большинст-
ва граждан мнение о легализации наркотиков».

Чтобы составить представление о распространении наркоти-
ков, сегодня не нужно заглядывать в милицейские сводки или
закрытые статистические данные. Достаточно зайти на любой
московский пустырь, в глухой двор, заброшенное строение, а
то и просто в жилой подъезд, чтобы увидеть валяющиеся под
ногами одноразовые шприцы. Это символ времени, страшная
отметина наших дней. И если еще недавно мы стыдливо закры-
вали на проблему глаза, то сейчас открыто бьем тревогу. 
По данным Московского управления Федеральной службы РФ
по контролю за оборотом наркотиков, подавляющее число
наркоманов употребляют опиоиды, в том числе и героин. Толь-
ко за последнее время удельный вес потребления героина вы-
рос в 18 раз, кокаина - в 10 раз, а опия и гашиша - в 2,5 раза.
За прошедшие восемь месяцев 2005 года наркополицейскими
столицы выявлено 1924 преступления, из которых 1689 отно-
сятся к категории тяжких. Более 800 уголовных дел направле-
но в суд. 
Почему человек, оказавшийся в плену наркозависимости, рано
или поздно встает на преступный путь? Почему наркотики не
только разрушают личность, но и становятся катализатором
криминала? На эти и другие вопросы отвечает начальник Упра-
вления ФСКН РФ по городу Москве генерал-лейтенант поли-
ции Виктор ХВОРОСТЯН.

КРИМИНАЛ

Группу мошенни-
ков, действовав-
шую под руковод-
ством некоего уро-
женца Грузии, за-
держали опера-
тивники подразде-
ления по борьбе с
экономическими
преступлениями
УВД Южного окру-
га столицы. Схема,
придуманная афе-
ристом для получе-
ния солидных де-
нежных сумм, бы-
ла проста, но ори-
гинальна.

Зачем рисковать, залезая в
чужие квартиры? Стоит
ли угонять машины, рис-

куя получить за это солидный
срок? Нет никакого смысла в
обмане старушек-пенсионерок
под видом оформления стра-
ховки или благотворительной
помощи... Связи в преступном
мире, знание психологии лю-
дей и элементарная смекалка - вот
составляющие успеха гостя столи-
цы Арсена. 

Для начала он покупал у кар-
манных воров краденый паспорт.
Стоит такой документ недорого.
Тем более для «своих» людей...
Затем мошенник отправлял кого-
то из молодых знакомых в фото-
ателье. Причем компаньонов Ар-
сен выбирал среди славян - так
было проще проводить следую-
щий этап операции.

Получив фотографию, аферист
аккуратно вклеивал ее в похищен-
ный документ. Сделать это было
сложно, но с такими талантами...
Как только паспорт приобретал
«товарный» вид, его новый хозяин
отправлялся за покупкой. Арсен
посылал своих молодых помощ-
ников в солидный магазин, торгу-
ющий бытовой техникой и элект-
роникой около метро «Коломен-
ская». Разумеется, мошенник тща-
тельно инструктировал подельни-
ков, даже проводил с ними «роле-
вые игры». Все-таки на кон стави-
лось и его благополучие...

Оформив кредит и получив но-
венький ноутбук, стиральную ма-
шину или музыкальный центр, по-
купатель передавал покупку сво-
ему патрону. А тот сразу же прода-
вал технику знакомым. Навар с ка-

ждой операции получался не та-
кой уж маленький - от 12 до 35 ты-
сяч рублей. Перепадало с барско-
го стола и исполнителям. Им Ар-
сен выдавал небольшой процент
за хлопоты.

Постепенно Арсен расширял
сферу своих интересов. Он не ог-
раничивался магазином у «Коло-
менской», выбирал и другие адре-
са. Его помощники трудились не
покладая рук: одни переклеивали
документы, другие ездили полу-
чать кредит, третьи отвозили до-
бытый мошенническим способом
товар заказчикам. Иногда за день
им удавалось оформить не одну
покупку.  

Неизвестно, сколько бы про-
должалась эта удивительная игра
в «поле чудес». Но вскоре в мага-
зины начали обращаться обеску-
раженные люди: мы никакого кре-
дита не оформляли, это недоразу-
мение! Тогда-то и выяснилось, что
большая часть паспортов была
просто украдена. Кто-то успел зая-
вить о краже в милицию, кто-то
даже успел получить новый пас-
порт. Были и такие, кто особенно
не горевал о потере. Бомжу, у ко-
торого из кармана вытащили до-
кумент, паспорт особенно не ну-
жен. Он и имени-то своего порой
не помнит.

Устроили засаду в отделе кре-
дитования магазина. И через пару
дней один из помощников Арсена,
оформлявший кредит, был задер-
жан сотрудниками милиции. Отпи-
раться юному мошеннику было
бессмысленно: у него в руках был
паспорт с переклеенной фотогра-
фией. А чуть позже сотрудники
милиции познакомились и с «ге-
роем» истории. На квартире, кото-
рую он делил вместе с двадцати-
пятилетней Ириной С., был обна-
ружен настоящий подпольный
паспортный стол. Там же найден
целый склад чужих документов,
различных бланков, печатей и
приспособлений для подделки. А
одна из комнат оказалась завален-
ной пустыми коробками от быто-
вой техники.

Оперативники установили, что
жулик брал кредиты не только в
магазинах, но и в банках. Общая
сумма присвоенных средств сей-
час уточняется. Так же, как и чис-
ло людей, у которых были украде-
ны документы. Интересно, что сам
Арсен не слишком охотно расска-
зывал о своих подвигах. Гораздо
разговорчивее были его молодые
подельники. Они-то и прояснили
схему, с помощью которой гость
из Грузии присвоил сотни тысяч
рублей.

Я ВОЗВРАЩАЮ 
ВАМ КРЕДИТ...

ГЕРОИН В РЕКЛАМЕ 
НЕ НУЖДАЕТСЯ
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ПОБЕГ ОТ САМОГО СЕБЯ
Его совершает

герой новой кни-
ги екатеринбург-
ского писателя
Андрея Матвее-
ва «Зона неудач»
( и з д а т е л ь с т в о
«РИПОЛ клас-
сик»). Это остро-
сюжетный ро-
ман, герой кото-
рого наш совре-
менник, воспи-
танный в парни-
ковом обществе
эпохи застоя. Ре-

алии XXI века для него непонятны и даже
страшны. Очутившись в мире компьютерных
игр и поколения, «выбравшего пепси», герой
постепенно звереет и сам превращается в
некое подобие компьютерного монстра.

САМУРАЙ С КРЫЛЬЯМИ
Кого мы раз-

громили шесть-
десят лет назад?
Кто противостоял
нашим летчикам
на Дальнем Вос-
токе? Об этом не
стоит забывать
никогда. 

Издательство
« Ц е н т р п о л и -
граф» выпустило
книгу воспомина-
ний знаменитого
японского летчи-
ка Сакаи Сабуро
«Самурай». Ее ав-

тор - продолжатель древнего, но обедневшего
самурайского рода. В годы Второй мировой
войны он считался лучшим пилотом воздуш-
ных сил Японии. Сабуро был единственным
асом, который ни разу не потерял своего ве-
домого. В 1943 году он был сбит, получил тя-
желое ранение и вернулся в строй лишь в кон-
це войны. Воспоминания японца - дань памя-
ти всем воинам, мужественно выполнявшим
свой долг в те далекие годы.

ЧЕЛОВЕК-БЕСТСЕЛЛЕР
Чего мы ждем

от жизни? К че-
му стремимся и
куда торопимся?
Рано или поздно
человек задает
себе эти вопро-
сы и тогда... Ге-
роиня книги
скандинавского
писателя Карла-
Йоганна Вальг-
рена «Женщина-
птица» (изда-
тельство «ОЛ-
МА-пресс) не-
ожиданно пони-
мает, что ей тес-

но в родном городе. И она начинает беско-
нечные странствия по континентам в поисках
утраченных иллюзий. 

Автор книги тоже много странствовал. Пос-
ле окончания гимназии в шведском городе
Линчепинге он уехал в Индию, затем жил в Ис-
пании, Германии, Дании. Работал барменом,
лесорубом и рассыльным. Сегодня его перу
принадлежит несколько романов, а самого
Вальгрена называют человек-бестселлер.

АПОКАЛИПСИС 
НА ЗАВТРА?

Время дейст-
вия фантастиче-
ского романа
Олега Кулагина
«Московский ла-
биринт» (изда-
тельство «Азбу-
ка») - вторая чет-
верть XXI века.
Место действия -
столица некогда
великой держа-
вы... России нет.
Ее место на карте
занимает множе-
ство марионеточ-
ных «независи-
мых» государств.

Ковровая бомбардировка изувечила облик го-
рода, а на месте Мавзолея стоит нелепая ко-
робка Макдоналдса. Тот, кто считает себя по-
клонником Александра Кабакова, прочтет кни-
гу с интересом. Хотя до первоисточника автору
все же далеко.

НОВИНКИ

18
ПРОШЛОЕ НУЖНО ПРЕОДОЛЕВАТЬ
ЧЕРЕЗ ОСМЫСЛЕНИЕ. ПОЭТОМУ
ДЛЯ НАС НЕ ДОЛЖНО БЫТЬ
ЗАПРЕТНЫХ ТЕМ И ИМЕН

Книжный ряд
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-О льга Ивановна, исто-
рия переписывается.
И не только полити-

ками, но и авторами многочис-
ленных монографий.

- Это процесс болезненный,
но вполне естественный. Пос-
ле всех существовавших за-
претов история стала перепи-
сываться очень активно. Мы
по-прежнему живем в «не-
предсказуемом прошлом». И
хочется, чтобы оно в конце
концов стало предсказуемым.
А чтобы получить некое маги-
стральное направление, для
полноценного научного иссле-
дования нашего прошлого, на-
верное, придется перетерпеть
период шатаний.

Сегодня кто-то придумыва-
ет, исходя из математических
законов, что вообще ничего не
было, кто-то предлагает объ-
яснение тех или иных собы-
тий, полностью переворачива-
ющее наше представление о
прошлом... Это знакомо на-
шим читателям. Об изменени-
ях оценок можно судить по об-
ложкам книг. Когда в «ЖЗЛ»
вышел «Николай II», к нам
приходили пожилые люди и
возмущались: «Как вы можете
писать о Николае Кровавом?»
Они все понимали и видели са-
ми: развалился Советский Со-
юз, рухнули привычные ориен-
тиры, но... И это серьезно, это
крик души.

- У вас и сегодня появляют-
ся «обложки», герои, которые в
привычном представлении ге-
роями не являются.

- Давайте вспомним об ис-
токах создания серии. Когда
Флорентий Павленков, а поз-
же Максим Горький создавали
серию, они вовсе не стреми-
лись к некоей канонизации
людей, их жизненного пути.
Оба создателя считали, что
«Жизнь замечательных лю-
дей» - описание пути тех, кто
оставил яркий след в истории.
И Павленков, и Горький подра-
зумевали, что серия должна
объединять биографии самых
разных исторических деяте-
лей. Это было единственным
условием. Подтверждение то-
му - сами книги.

Павленков начал серию с
издания книги об Игнатии
Лойоле. Согласитесь, основа-
тель ордена иезуитов - каза-
лось бы, не самая подходящая
фигура для «ЖЗЛ». А Горь-
кий? Он выпустил биографию
Форда, нисколько не смуща-
ясь, что тот придумал такой
инструмент эксплуатации про-
летариата, как конвейер. При-
чем биография была прижиз-
ненной. Такое впечатление
произвел на него капиталист
Форд.

- Какую задачу ставят пе-
ред собой издатели серии се-
годня?

- Прежде всего замечу, что
читатель серии помолодел. Ес-
ли раньше «ЖЗЛ» зачитыва-
лись люди старшего возраста,

то теперь наш читатель - в
большинстве своем люди сре-
днего поколения с активной
жизненной позицией. Те, для
кого интересна история в ли-
цах - не засушенное изложе-
ние фактов, а живой рассказ
об эпохе. Не представляя кон-
кретных людей, невозможно
реально представить себе от-
даленные события. 

Только что вышла книга
французского исследователя
Алена Деко «Апостол Павел».
Автор удивительным образом
приближает далекую эпоху,
делает ее понятнее. Время
словно сжимается, читатель
вместе с автором идет путем
апостола Павла, переживает те
события. И события двухтыся-
челетней давности становятся
близкими, захватывают, ос-
мысляются по-новому.

В современной «ЖЗЛ» про-
слеживаются две тенденции.
Часть книг основана на фак-
тах, в них документальность
преобладает. Авторы таких ис-
следований, как правило, ис-
торики, ученые, профессиона-
лы. Они скрупулезно отражают
каждый шаг, не отклоняются
от архивных и документаль-
ных свидетельств. Другое на-
правление - ближе к беллетри-

стике. Излагая биографии, та-
кие авторы пишут эссе. Может
быть, в них не хватает фактов,
биографических данных. Но
зато очень интересен подход
авторов, их оценка событий.

У нас уже выходила биогра-
фия «Александра I» в изложе-
нии Анри Труайя. Сейчас выпу-
щена книга Александра Архан-
гельского об этом же истори-
ческом деятеле. Она совсем
непохожа на изложение жизни
нашего государя французом.
Но представляет огромный ин-
терес именно в связи с автор-
ской позицией. Оба подхода к
раскрытию исторического об-
раза, оба рассказа об эпохе
имеют право на существова-
ние.

- Все же довольно странно
видеть рядом в одной серии
такие имена, как Покрышкин и
Маннергейм, Жуков и Дени-
кин...

- Конечно, это последствия
ушедшей эпохи. О многих лю-
дях просто нельзя было рас-
сказывать так, как они заслу-
живали. Между тем у каждого
из этих людей независимо от
нашего представления есть за-
слуги перед Россией. Напри-
мер, Аракчеев - оболганный
современниками, ошельмо-

ванный исследователями. Его
роль как государственного де-
ятеля была искажена в угоду
идеологии.

То же самое можно сказать
о Маннергейме. Блестящий
русский офицер, воевавший
на фронтах Первой мировой
войны, храбрый полководец,
мудрый стратег. Он был прези-
дентом Финляндии, но боль-
шая часть его жизни связана с
Россией. Об этом забывать
нельзя.

Мы слишком разбрасыва-
емся. У нас много людей, чьи
героические биографии раз-
ворачивались вдали от роди-
ны. Например, русские офице-
ры, ставшие яркими фигурами
в странах Латинской Америки.
Они совершали там подвиги,
заканчивали там свой жизнен-
ный путь. И мы о них почти ни-
чего не знаем. 

Сейчас мы занимаемся со-
бирательством. Но это не все-
ядность. Мы берем наиболее
яркое, самобытное, заметное.
И появляются явно отрица-
тельные персонажи. Напри-
мер, Нечаев, чью биографию
мы опубликовали, чтобы по-
нять, откуда все произошло,
что это такое? 

Мы ждем новых исследова-
телей революционного време-
ни, хотим, чтобы у нас появи-
лись работы о том периоде. И
не о Белом движении - здесь
уже достаточно заявок, многие
историки активно работают в
архивах. Хотелось бы увидеть
биографии красных команди-
ров, героев Гражданской вой-
ны, написанные сегодня, в на-
ши дни. Не от хорошей жизни
мы издали биографию Ленина
Роберта Пейна. Она уже уста-
рела, но другой-то работы по-
ка нет.

- Что новое ждет читателей
в ближайшее время?

- Вышел «Хрущев» амери-
канского исследователя Уиль-
яма Таубмана. Он давно зани-
мается Россией, является ав-

тором книги «Американская
политика Сталина». Работа
сверхнасыщенная уникальны-
ми документами, свидетельст-
вами, которых мы нигде боль-
ше не найдем.

Наверняка огромный инте-
рес вызовет биография Пас-
тернака, написанная Дмитри-
ем Быковым. Огромная рабо-
та, которую, увы, пришлось
сократить почти на 200 стра-
ниц. В противном случае при-
шлось бы издавать книгу в
двух томах, а мы сделали в
этом плане исключение лишь
для биографии Пушкина Ари-
адны Тырковой-Вильямс. Пе-
реиздаем биографию Гоголя
Игоря Золотусского.

- Замечательными, то есть
заметными, в истории людь-
ми были и откровенные, бес-
спорные злодеи, чей негатив-
ный след в истории не отри-
цают ни «красные», ни «бе-
лые». Разве шеф люфтваффе
Геринг не был фигурой? Или
совсем уж экстремальный ва-
риант - Гитлер? Материалы
его биографии тиражируются
издательствами... Где грань,
за которую, по вашему мне-
нию, переступать все же
нельзя?

- К счастью, в XIX веке не
было таких страшных имен,
как, например, Гитлер. И Пав-
ленкову было проще. Согласи-
тесь, Торквемада - звучит сов-
сем не страшно для просве-
щенного гражданина Европы
Новейшего времени...

Для очень многих наших со-
отечественников есть имя, ко-
торое ассоциируется с абсо-
лютным злом, горем, страда-
ниями миллионов. Это - Ста-
лин. И для нас это проблема.
Потому что биография челове-
ка, который тридцать лет руко-
водил страной, должна войти в
серию. Но какой она должна
быть, как должна быть написа-
на?.. У нас были попытки, но
пока ничего реального не по-
лучается. Хотя, вероятно, в
ближайшее время такая рабо-
та появится.

Но Гитлер... Думаю, пока
живы дети тех, кто воевал, это
невозможно. Может быть, в
конце XXI века... Прошлое
нужно преодолевать через глу-
бокое осмысление. Только тог-
да мы сможем увидеть исто-
рию такой, какой она была на
самом деле.

НЕ ИМЕНЕМ, 
А ПРАВДОЙ

На страницах издания рассказы-
вается о сложных взаимоотно-
шениях самых значимых для

России XVII столетия государствен-
ных деятелей, чей конфликт отзыва-
ется церковным расколом до нынеш-
него дня. Великолепно иллюстриро-
ванная книга снабжена текстом, дос-
тупным не только специалистам-ис-
кусствоведам, но и всем, кто интере-
суется историей нашей страны, пыта-
ется понять и осмыслить особый путь
Руси и ее высокое предназначение.

- Презентация книги проходит од-
новременно с открытием новой экс-
позиции, - рассказала генеральный
директор ММК Елена Гагарина. - Она
развернута в только что отреставри-
рованном уникальном памятнике
архитектуры - Одностолпной палате
Патриаршего дворца - и посвящена
Алексею Романову и патриарху Ни-
кону. Появление нового экспозици-
онного зала, да еще с такой истори-
ей, как у Одностолпной палаты, для
нас большая радость. По существу,

мы получили палату в том виде, ка-
кой она была более трех веков на-
зад. При этом само помещение ос-

нащено всем необходимым для экс-
позиции раритетов и уникальных ху-
дожественных произведений по по-
следнему слову современной техни-
ки.

Основу экспозиции выставки со-
ставили великолепные произведе-
ния кремлевского собрания - симво-
лы царской власти, памятники госу-
дарственных и дворцовых церемо-
ниалов, а также церковные рарите-
ты, находившиеся в патриаршей
ризнице. Выставка дополнена ред-
кими произведениями из коллекций
Государственного Исторического
музея, Государственного музея изо-
бразительных искусств имени
А.С. Пушкина, Историко-архитек-
турного и художественного музея
«Новый Иерусалим», Российской
государственной библиотеки и Рос-
сийского государственного архива
древних актов.

Издание книги «Царь Алексей Ми-
хайлович и патриарх Никон» являет-
ся частью программы, приуроченной
к празднованию 200-летнего юбилея
музея - живой святыни русской и
православной культуры.

ЦАРЬ И ПАТРИАРХ
Красочный альбом «Царь Алексей Михайлович
и патриарх Никон», подготовленный авторским
коллективом музеев Московского Кремля, по-
священ двум знаковым для России фигурам. Вы-
ход книги приурочен к двум событиям - 360-ле-
тию со дня вступления второго представителя
династии Романовых на престол и 400-летию со
дня рождения патриарха Никона.

Популярность серии «Жизнь замечательных людей», начавшейся еще в поза-
прошлом веке, не имеет аналогов. Отметившая не так давно своеобразный юби-
лей - в 2002 году была выпущена 1000-я книга серии, «ЖЗЛ» по-прежнему оста-
ется в лидерах. Успех книжного бренда объясняется не только удачной формой
заявленной темы. Издатели успешно сочетают жанровые особенности серии с
изменением общественно-политических оценок героев книг. Среди имен, выне-
сенных на обложку, сегодня можно встретить тех, кого ненавидели и проклина-
ли в течение многих десятилетий. И если одни читатели это приветствуют, то у
других некоторые герои серии вызывают недоумение. О том, как сами издатели
относятся к этой проблеме, рассказала заместитель главного редактора изда-
тельства «Молодая гвардия» Ольга ЯРИКОВА.

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ
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-Д авайте начнем с определения,
которое озадачивает, я знаю,
многих любителей песенного ис-

кусства. Что такое авторская песня?
- До сих пор не знаю, четкого опреде-

ления нет. Термин придумал Высоцкий,
до него говорили просто: песни Окуджа-
вы, Галича, Кукина... Главное, чтобы за
песнями была личность.

- Но вот вам такой текст: «Похоже на
разводку: наркотики нельзя, но можно
водку». Автор - личность довольно из-
вестная. Сам сочинил и сам поет.

- Песня - это все-таки то, что хочется
петь, где есть музыка, в том числе и в
стихе. Тут я никакой музыки не слышу.

- Пожалуйста, есть стихи и с музыкой:
«Ты целуй меня везде, я ведь взрослая
уже»...

- Тогда уж разберемся, что отличает
авторскую песню. Некоторые говорят:
это когда три аккорда и простые стихи.
Да, слова могут быть простыми, но при-
митивизма там нет, в этой простоте - по-
эзия. Пусть не всегда высокая, могут
быть какие-то погрешности рифмы и
стиля, но это всегда откровение души. А
«ты целуй меня везде» -  примитив, от-
кровение не души, а некой части тела
глуповатого, недоразвитого подростка.

Когда-то пятнадцатилетняя  девочка
по имени Консуэло Веласкес написала
что-то похожее - «целуй меня крепко»
(кстати, по ее словам, в том возрасте она
еще ни разу ни с кем не целовалась). Так
вот, по-испански у нее получилось «беса
ме мучо». Разница - в таланте!

- А с чего началось ваше увлечение
песнями?

- С семьи. Мама, инженер-строитель,
приносила песни из походов, а папа,
журналист радио, а потом АПН - на сво-
ем «репортерчике». Я на этом росла:
Окуджава, Галич, Визбор, Высоцкий...
Музыка меня окружала с детства, но я
не была зажата в бардовские рамки.
Слушала и хорошую французскую эст-
раду -  Матье, Пиаф, Азнавура... А еще
были романсы и народные песни, кото-
рые замечательно пела моя бабушка.
Они необыкновенно мелодичны, и я с
удовольствием их пою, хотя там слова,
может, и не несут той нагрузки, что в ав-
торской песне.

- Это почему же? «Ты гори, гори, моя
лучина, догорю с тобой и я» - не несет?

- Здесь другая поэтическая фактура,
здесь больше фольклора, сюжета, да и
авторов... словом, все другое. И нет то-
го, что отличает авторскую песню, став-
шую для меня самой главной, от всего
остального, - неповторимой интонации,
личной, доверительной.

Когда в 1979-м я впервые вышла на
университетский конкурс художествен-
ной самодеятельности, то уже хорошо
понимала все, что пою. И принимала.
Если бы я могла так сама выражать
свои мысли и то, что меня волнует, то
хотела бы делать это языком авторской
песни. Спела «Почтальонку» Дмитрия
Сухарева и Сергея Никитина и заняла
первое место. С этого, собственно, и
началось. Потом был Московский фес-
тиваль авторской песни, Всесоюзный,
Грушинский...

Однажды на концерте меня спросили:
кем я себя считаю среди бардов, с кото-
рыми мы часто выступаем вместе: по-
средником или посланником? Я впервые
задумалась: ведь сама ничего не пишу, а
пою чужое...  И поняла, что  я действи-
тельно не только некое связующее зве-
но между песней и слушателем, но и в
какой-то степени доверенное лицо авто-
ра. Словом, человек из зала, волею
судьбы вышедший на сцену.

- Наверное, помните такую популяр-
ную телепередачу - «В нашу гавань за-
ходили корабли»? Там звучало много
песен, которые можно назвать автор-
скими, хоть автор и неизвестен. Но все
же на бардовские они мало похожи. Вот,
к примеру: «Дайте ходу пароходу, подни-
майте паруса, дайте мальчику свободу
за красивые глаза»...

- Это близкий родственник авторской
песни, потому что здесь тоже есть некий
автор из народа, который однажды вот
так высказался, и все запели. Это скорее
городской романс, хотя называть так со-
всем уж какой-нибудь блатняк - тоже
неправильно.

Бывает, некоторые графоманы счи-
тают, что пишут гениальные произве-
дения, друзьям нравится. Что ж, и это
творчество имеет право на существо-
вание - человек так высказался... Во
всяком случае, думаю, что подобное
самовыражение заслуживает большего
уважения, чем нечто, сочиненное на
потребу.

- А что скажете по поводу вот такого
сюжета: «По этапу идет эшелон из сто-
лицы в таежные дали»?

- Это настоящая лагерная авторская
песня тех лет, когда в неволе была ин-
теллигенция. Тут нет уголовной «роман-
тики» убийц и насильников, что звучит
сегодня по радио.  Эта - фольклор вре-
мен Анатолия Жигулина, Варлама Шала-
мова, потому и слова здесь совсем дру-
гие. А музыка заимствована из песни «Я
тоскую по родине, по родной стороне
своей...» И «Ванинский порт» - из той
же эпохи, я его с удовольствием и слу-
шаю, и пою.

- «Мурку» тоже?
- Это неплохая стилизация под уго-

ловную песню. Как, например, у Глеба
Горбовского: «Когда качаются фонарики
ночные, когда на улицу опасно выхо-
дить»... Я хорошо отношусь к талантли-
вым стилизациям, которые не скатыва-
ются в пошлятину и откровенную уго-
ловщину.

- Ваш репертуар не умещается в ав-
торской песне - тут и народная «Лучи-
на», и Окуджава, и «Песня о Тбилиси» на
грузинском, и «Шар голубой» на идише,
и еще много чего. По какому принципу
вы их отбираете?

- Во-первых, не шар голубой, а шарф:
именно он - прототип известной нашей
песни. Для меня это образец городского
романса. А вообще у меня много песен из
сопредельных жанров. Дело в том, что я
просто люблю хорошие песни и хорошую
музыку. Что значит «хорошую»?  Такую,
которая мне нравится. Тут критерий один
- мой собственный вкус, а хорош он или
плох - это рассудят слушатели и время. И
еще интуиция. Откликнулось в душе или
нет. Если песня чем-то меня зацепила, то
беру ее в свой репертуар. А бывает - вро-
де все хорошо, но есть какое-то слово, о
которое спотыкаюсь, - скажем, неточная
рифма.  Дело в том, что я окончила фил-
фак, и у меня, наверное, обостренное

чувство языка (хотя в разговорной речи
порой и сама грешу...). Тогда песня у ме-
ня не получится.

- Так замените слово! С филологиче-
ским-то образованием...

- Не имею права. В лучшем случае я
могу поговорить с автором и попросить
его это сделать. Например, понравилась
мне песня Вадима Егорова «Бабье ле-
то». Но она мужская, там такие слова:
«Припорошен первой проседью, снова я
иду по осени». Я к Вадику - мол, можно,
спою: «Снова ты идешь по осени»? И
песня стала женской.

- Но не все же знакомы с Егоровым...
В конце концов, песня расстается с ав-
тором и начинает самостоятельную
жизнь.

- Да, расстается. Вот у него есть пес-
ня: «Друзья уходят как-то невзначай,
друзья уходят в прошлое, как в за-
мять...» Однажды на каком-то конкурсе
к нему подошли две девочки и попроси-
ли: можно споем вам эту песню? И запе-
ли: «Мужья уходят как-то невзначай...»
Видно, они ее разучивали по какой-то
далеко не первой записи. Так песня и
пошла в народ.

- Кто сегодня займет место таких ма-
стеров, как Окуджава, Галич, Высоцкий?
Что-то не видно равновеликих...

- Никто не займет, потому что лич-
ность неповторима. А вот что касается
равновеликости... Если считать по коли-
честву людей, которые слушают и поют
их песни, то равных Окуджаве и Высоц-
кому в наше время нет. Они гениальны
тем, что их язык был понятен миллио-
нам, эти песни пела вся страна. Зато се-
годня есть другие авторы, пусть и менее
народные.

- Может, просто сама авторская песня
занимает в нынешней жизни меньше
места, чем прежде?

- Я не понимаю таких обобщений. В
чьей жизни? У всех жизнь разная. Люди,
которым были нужны такие песни в 
60-х - им это надо и сейчас, для них это
и сегодня отдушина - посмотрите, что
вокруг творится!.. У кого духовное пре-
обладает над материальным, те по-
прежнему ходят на наши концерты, все
так же нуждаются в духовной подпитке
и нормальных человеческих ценностях.
Бардовская песня позиций не сдала.

Другое дело, что телевидение, печать
навязывают народу некоего монстра под
названием массовая культура. Раньше
человек мог выбирать: либо послушать
эстрадный концерт (замечу, что в те вре-
мена эстрада была качественной, не в
пример нынешней), либо сходить в кино
и посмотреть неплохой трофейный
фильм, либо послушать песни - не те,
которые звучат по радио. Телевизор тог-
да не влиял на нас так, как сейчас, да и
Интернет еще не появился. Возможно,
потому и поклонников авторской песни
было больше. И не лезла отовсюду эта
назойливая, раскрученная попса.

- Но раскручивает-то ее телевидение,
на котором вы, кстати, работаете... Теле-
визионщики почему-то пытаются на
своей фабрике зажигать новые звезды,
но свету от них получается мало. А вот
многих действительно талантливых лю-
дей на экране не увидишь. В Останкино,
конечно, вход по пропускам, но по како-
му, интересно, принципу их выдают?

- Нынешнее телевидение - это биз-
нес, рассчитанный на толпу, которая го-
това платить. А сегодня с деньгами, как
правило, люди, далекие от культуры, -
той, которая с большой буквы. Поэтому
телевизионщикам неинтересно, что хо-
тят смотреть три - пять процентов ин-
теллигенции, которая не реагирует на
рекламу: ведь у нас на руководящих

должностях не романтики, а прагмати-
ки. Они понимают: страна обыдлена, и
чтобы удивить массового зрителя - дос-
таточно  раздеться прилюдно. Я рабо-
таю в Останкине двадцать лет, это на
моих глазах все происходило: развал,
изгнание профессионалов, приход
мальчиков-девочек, даже не научив-
шихся говорить... Телевидение - отра-
жение того, что происходит с нашим об-
ществом.

- А что, вас это никак не касается?
Приходится, наверное, учитывать вкусы
людей, которые вас слушают?

- Меня трудно заставить петь то, что
мне не нравится. Кстати, когда я была
еще студенткой, меня приглашали на ра-
боту и в Москонцерт, и в Росконцерт. Но
я отказалась, потому что поняла: при-
дется петь там, где скажут, и перед теми
людьми, перед которыми скажут. Нако-
нец, петь то, что скажут. А я хотела петь
для тех, кому это нужно, то, что мне нра-
вится, и там, где мне хочется.

- Выходит, доперестроечной цензуры
не почувствовали?

- Почти нет. Ведь я никогда не пела
остросоциальных песен. На своих соль-
ных концертах репертуар ни с кем не со-
гласовывала, зато когда приходилось
выступать в концертных программах за
рубежом, то на отборочных просмотрах
в ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ и тому подобных
организациях все очень строго выверя-
лось - комиссия, печати, подписи... На-
пример, песню Высоцкого «Мужчины
ушли...» мне разрешили исполнять
только с началом перестройки.

«Идеологи» бесцеремонно влезали и
в тексты. У моих друзей Иващенко и Ва-
сильева была песня с такими словами:
«С доброй подружкой и с кружкой в ру-
ке...» Им объяснили, мол, с кружкой -
это не очень, вы лучше пойте так: «С до-
брой подружкой, с гитарой в руке».  Не
помню уже, чем это кончилось.

- А как бы вы отнеслись к такому
предложению?

- Думаю, что скорее песню бы заме-
нила. Я принципиально не люблю ме-
нять слова без согласия автора.

- Часто бывает, что строчка из песни
выражает жизненную позицию, а то и
философию на каждый день: «Есть
только миг - за него и держись», «мой
адрес - Советский Союз». Или: «Партия
сказала: надо, комсомол ответил:
есть»... А  вам какие строчки близки?

- Есть разные песни, под словами ко-
торых я могла бы подписаться как под
своим отношением к жизни. Такие
строчки я очень часто нахожу у Окуджа-
вы. Например, «давайте восклицать,
друг другом восхищаться» - вся эта пес-
ня, от начала до конца, для меня непре-
ходящая мудрость.  Я так сказать не мо-
гу, а поэт дает мне слова, помогает по-
нять, что я чувствую. Любимые песни
мне очень часто дают своего рода цитат-
ник, который сидит в голове и помогает
ориентироваться в жизни.

У Ольги Качановой, например, есть
чудесная песня «Льдинка»:

А в ледоход нужна отвага,
Но я твержу себе слова:
Что б ни стряслось со мной - ни шагу
Я не ступлю по головам.
С этими словами я сверяю свои по-

ступки. И когда делаю что-то не так, мне
потом очень плохо от этого становится.

- Помнится, вы очень тепло спели про
кота - такого, себе на уме, который «гре-
ет свой зад, а вам кажется - вы им со-
греты»... Видел даже ваше фото с этим
зверем на обложке журнала. У вас к не-
му особые чувства?

- Я котов обожаю. У меня кот Васи-
лий, подобранный во дворе. Я вообще в
детстве часто приносила домой разных
зверюшек, а потом, когда выяснилось,
что у меня к ним аллергия, которая уже
переросла в астму, они переселились к
моим родителям. Но по-прежнему тра-
диция подбирать на улице зверье сохра-
няется. Вот и сейчас у нас замечательно
живут все втроем - кот Василий, кошка
Леся и собака Ричи.

- Когда мы договаривались о встрече,
я понял, что ритм вашей жизни очень
напряженный.  Не мечтаете уехать куда-
нибудь, где потише и поспокойнее?

- Нет, хотя изредка делаю и это. Для
меня жизнь -  движение, и мне хорошо,
когда каждая минута расписана. Такой
ритм дисциплинирует и не дает рассла-
биться. Это тяжело, я иногда устаю от
неустроенности, постоянной смены го-
родов, гостиниц, душных поездов, само-
летов, которых я боюсь... Зато чувствую,
что время движется и я двигаюсь вместе
с ним. Как только расслабишься - начи-
наешь лениться, стариться, и жизнь
проходит впустую.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Она работает на те-
левидении, но звез-
дой стала не с теле-
фабрики - там такие
не получаются. Ей не
надо скакать по сце-
не, поражать туале-
тами и привлекать
внимание скандала-
ми - все, что нужно,
она может выразить
голосом. Среди на-
ших бардов у нее
свое место, хоть са-
ма не написала ни
строчки. А еще ее на-
зывают миссионером
звучащей поэзии, по-
тому что Галина поет
в основном автор-
ские песни. Для это-
го недостаточно хо-
рошо петь: ведь луч-
ше всего споет свою
песню сам автор. Но
что делать, если пес-
ня пережила своего
создателя? Или он
далеко, а хочется по-
слушать вживую...
При этом певица ни-
кого не копирует, ин-
тонация у нее своя, и
это нравится - как
слушателям, так и
самим авторам. Как
ей это удается?

ПОЮ ДЛЯ ТЕХ, 
КОМУ ЭТО НУЖНО

Галина ХОМЧИК:
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СТРЕЛКА МИРОВЫХ ЧАСОВ
ПОДХОДИТ К ЭРЕ ВОДОЛЕЯ. 
А ЭТО – И НОВАЯ КАРТИНА МИРА, 
И СОВЕРШЕННО ИНАЯ ЭТИКА

След в истории

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (144), 12 - 18 октября 2005

Впервые я услышал о Сергее Вронском еще в кон-
це 70-х. Попытки встретиться с ним ни к чему не
привели. Потом, спустя почти два десятилетия, я

случайно увидел небольшую заметку, в которой Врон-
ский рассказывал о своих встречах со Сталиным. Разы-
скав ее автора, Сергея Каменева, с огорчением узнал,
что Вронский недавно умер в Риге, в возрасте 85 лет
(это произошло в январе 1998 года). Каменев, близко
знавший его, был, как оказалось, еще и литературным
редактором трех книг Вронского по астрологии и, по-
жалуй, одним из тех немногих, кому тот поведал о сво-
ей жизни. Каменев с охотой откликнулся на мою прось-
бу написать очерк о Вронском. Мы хотели  поработать
над материалом вместе. Пару раз встретились, что-то
обсудили, затем он пропал. Выждав немного, позвонил
ему на службу. И мне сказали: «Разве вы не знаете, Се-
режи больше нет...»

Мой вариант очерка о Вронском, который он так и не
увидел, сохранился. Надеюсь, его не испортят ни мое
изложение фактов, рассказанных Каменевым, ни важ-
ные, на мой взгляд, дополнения, ставшие мне извест-
ными позже...

...Всю правду о Вронском мы так никогда и не узна-
ем. Но уже то, что известно, поражает воображение.
Потомок знатного дворянского рода, граф, майор гер-
манского вермахта, биорадиолог в ставке фюрера, до-
ктор медицины и философии, профессор, почетный
президент Международной астрологической федера-
ции, профессиональный автогонщик, пилот высшего
класса. И, наконец, прорицатель.

Он был дружен с Шаляпиным. Александр Алехин спе-
циально приезжал к нему в Берлин в 1937 году накануне
чемпионата мира по шахматам. Предсказание Вронского
о том, что он вновь станет чемпионом и удержит этот ти-
тул до 1946-го, исполнилось в точности... Именно Врон-
ский настойчиво уговаривал Королева и его врачей пере-
нести дату хирургической операции, ставшей роковой
для конструктора. Юрий Гагарин также погиб в один из
самых критических дней своего гороскопа, о которых
его предупреждал Сергей Алексеевич...

- За годы нашего знакомства я не однажды просил
его рассказать о самых интригующих событиях его
жизни, - вспоминает Каменев. - Вронский же давал мне
понять, что не имеет права говорить о многом. Но кое-
что он все же рассказывал, о чем я и могу поведать.
Впрочем, вот диктофонная запись...

«Я происхожу из старинного дворянского рода, наши
прeдки переехали из Польши в Россию в XVII веке. Отец
служил в шифровальном отделе Генштаба царской ар-
мии, владел 42 языками. Меня воспитывали гувернант-
ки - француженка, немка и англичанка. Моя бонна -
итальянка Амелита Вазарини - была близкой подругой
мамы. Каждая из них говорила со мной на своем языке,
так что уже в пятилетнем возрасте я владел четырьмя
языками. (Позже он выучил еще семь. - В.К.). Я четко по-

мню тот летний день, когда в наш дом ворвались воору-
женные люди с красными звездами на фуражках. (Это
была группа Юровского, та, что расстреляла всю цар-
скую семью. - В.К.). Отец, мама, сестры и сын моей бон-
ны находились в одной комнате и упаковывали чемода-
ны. Отец имел подписанный Лениным документ, разре-
шающий наш отъезд во Францию, но и он не спас нашу
семью: всех расстреляли на месте. Я в это время ока-
зался на улице, и вместо меня расстреляли сына бон-
ны».

После трагической гибели семьи бонна Амелита вы-
везла Сергея по документам своего сына Пьера в Па-
риж. Мальчик попал под опеку близких друзей отца,
русских генералов Белова, Миллера, Лебедева. Здесь
два года спустя его отыскали через Красный Крест дед
и бабушка и вывезли внука и его бонну в Ригу.

УЧЕБНОЕ ЗАВЕДЕНИЕ № 25

Бабушка - черногорская княжна из старинного рода
Ненадичей-Негош, потомственных целителей и ясно-
видцев, владела несколькими домами в Риге и огром-

ным состоянием. «Колдунья» с двумя университет-
скими образованиями (одно она получила в Германии,
второе - во Франции), она стала передавать внуку
свои знания оккультизма, магии, гипноза. Юный
Вронский блестяще преуспел в этом. В престижной
Миллеровской русской гимназии он поражал учите-
лей успехами и тем, что всегда заранее знал, какой би-
лет ему достанется на экзамене. Составлял удивитель-
но точные гороскопы однокашников, друзей, учите-
лей. Впрочем, это не мешало ему заниматься борь-
бой, боксом, плаванием. Освоил автодело и участво-
вал в гонках. В 17 лет увлекся авиацией и даже с от-
личием окончил авиационно-спортивную школу под
Инсбруком.

В 1933-м Сергей Вронский уехал учиться в Герма-
нию, став студентом медицинского факультета Берлин-
ского университета. Оттуда, уже не по своей воле, а из-
за необычных способностей и высокородного происхо-
ждения, его перевели в Биорадиологический институт.
Учебное заведение № 25 являлось необычным и эли-
тарным. В нем готовили специалистов для лечения вер-
хушки Третьего рейха. Из 330 одаренных претендентов
выбрали десятерых.

Помимо обычных медицинских дисциплин здесь
изучали психотерапию, гипноз, восточную медицину,
шаманство, знахарство. Среди преподавателей были
тибетские ламы, иглотерапевты из Китая, индийские
йоги, знатоки различных единоборств из Японии... Уча-
щиеся выезжали на практику в Африку, Индию, Амери-
ку и Испанию.

Еще в университете Вронский дважды отправлял-
ся во время каникул в Южную Америку и подраба-
тывал пилотом-наемником, приняв участие сначала

в боливийско-парагвайской, а затем в итало-абис-
синской войне. Его самолет сбили, но Сергей остал-
ся жив...

Странно, но, несмотря на ту роковую роль, которую
сыграли красные в судьбе его семьи, он вступил в ком-
партию. (Говорят, что на этот шаг его уговорил друг
юности Вилис Лацис.) А затем - и в антифашистское
подполье.

ПРИЛЕЖНЫЙ УЧЕНИК ГЕСС

Но каким образом молодой граф Вронский оказался
вхож в святая святых Третьего рейха - окружение Гит-
лера?

Еще в Риге, перед отъездом на учебу в Германию,
знакомая семьи, жена пастора Билмана (немца по про-
исхождению), дала ему рекомендательное письмо к
близкому другу своего мужа - одному из нацистских
бонз - Иоханну Коху.

- Я очень понравился Иоханну, - вспоминает Сергей
Алексеевич. - Мы проводили вместе много времени. У
него же состоялось мое первое знакомство с Рудоль-
фом Гессом. Сошлись мы на астрологии, и Гесс стал
моим первым и очень способным учеником. Общаясь с
ним, я начал по-настоящему применять свои способно-
сти гипноза и внушения. Задача, поставленная под-
польем, состояла в том, чтобы добиться полного дове-
рия Гесса. Это удалось, но не сразу. Навыки и интуиция
помогали мне разгадывать корысть и карьерные игры
приближенных Гесса. Я давал ему советы, как с кем се-
бя вести, кого остерегаться, кого приблизить. Как-то на
вечеринку у Коха Рудольф Гесс привел Еву Браун. Она
еще не была знакома с Гитлером. Я составил ей горо-
скоп и сообщил, что она будет очень знаменита благо-
даря удачной партии. Все рассмеялись, приняв мои
слова за комплимент. Но вскоре Гитлер сделал Еву Бра-
ун своей избранницей. Гесс позвонил мне и сказал:
«Твои слова исполнились». С того дня я окончательно
стал его доверенным лицом. Гесс лично распорядился
выдать мне пропуск в ставку Гитлера. Я был единствен-
ным, кому разрешалось лечить, как теперь говорят,
биополем высших нацистских сановников. Не раз меня
вызывал к себе сам фюрер, страдавший желудочными
и головными болями. Я легко снимал их.

Вронский оборвал тогда свой рассказ, опустив едва
ли не все главы своей жизни тех лет. Зная о его табу, я
не стал настаивать...

НАГРАДОЙ СТАЛИНА БЫЛА... ПУЛЯ

- А как вы оказались в 1942 году в Советском Сою-
зе? Ведь о вашей роли, о связи с компартией Германии
в СССР знали единицы. В глазах всех вы были лицом,
приближенным к самой верхушке нацистского режи-
ма...

- Вернулся я якобы по приказу Сталина. Нас, не-
скольких человек, работавших в Берлине для Центра,
вызвали в Москву под предлогом награждения. Однако
составленный мной астрологический прогноз и интуи-
ция не обещали ничего хорошего. Но я все же рискнул.
Перелетел линию фронта, приземлился... Меня повели
в штаб армии. Сопровождал некий капитан... И вдруг
сзади раздался выстрел... Странно, но я остался жив.
Очнулся в госпитале на Валдае. Спас меня знаменитый

хирург Бурденко, хорошо знав-
ший моего отца...

- До этих событий вы  встре-
чались со Сталиным?

- Да, дважды. Впечатления
остались самые неприятные.
Его поведение и тон разговора
были весьма далеки от обще-
принятого этикета. Когда, на-
пример, в том же 1937 году
меня пригласил на свое 50-ле-
тие Чан Кайши, это был рази-
тельный контраст: китаец под-
купал своей приветливостью,
даже галантностью. Я пробыл
у него четыре месяца в качест-
ве консультанта... Сейчас при-
нято считать, что Сталин вла-

дел гипнозом. Это заблуждение, могу утверждать как
специалист.

- О чем говорил его гороскоп, вы ведь составляли
его?

- Сталин родился в девятый день Луны - по астроло-
гической традиции это один из самых страшных лун-
ных дней. Его образ - летучая мышь, или нетопырь, -
сатанинский символ. Кстати, у него и знак такой при-
сутствовал: правая нога его четырехпалая.

НЕНАПИСАННЫЙ РОМАН ФАДЕЕВА

Однажды в палату госпиталя на Валдае вошли двое
штатских.

- Я писатель Фадеев, - представился один из них.
...Когда Берия вызвал к себе Фадеева, леденящий

страх сковал писателя. Но нарком госбезопасности
принял его вежливо:

- Я тут решил оказать вам услугу, дорогой писатель.
Есть один человек, бывший граф. Он только что вер-
нулся из ставки Гитлера. Наш человек. Свое дело уже
сделал, о нем можно написать хорошую книгу. Сейчас
он в госпитале. Поторопитесь...

Берия сказал Фадееву, что граф одинок, ранен, и,
вполне возможно, ему нужны деньги. Однако о многом
Лаврентий Павлович умолчал. Да и мог ли он, к приме-
ру, рассказать историю с сапогами? Когда в 1938 году
Вронский инкогнито прибыл из Италии в СССР для
встречи со Сталиным, сразу после вождя его принял Бе-
рия, только что примеривший китель наркома. Едва
Вронский вошел в кабинет, Берия чуть не вскрикнул от
радости, увидев на элегантном посетителе блестящие
хромовые сапоги. Они были буквально созданы для его

новой формы. И Берия открыто предложил графу обмен
- роскошные туфли на сапоги. Такого аристократ Врон-
ский не ожидал от столь высокопоставленного лица. Он
усмехнулся и... отказался. Берия отказов не любил...

Открыв портфель, Фадеев вынул две пухлые пачки
денег и положил на тумбочку.

- Что это? - сухо спросил больной.
- Деньги для вас, - пояснил Фадеев. - Но с условием:

все будете рассказывать мне одному. Другим - ни сло-
ва.

Вронский посмотрел на деньги и, побелев от гнева,
перевел взгляд на писателя:

- Уберите с глаз. И прошу вас более не тревожить
меня!..

После некоторого замешательства приезжие вышли.
Роман о графе Вронском так и остался ненаписанным.

СТРЕЛКА МИРОВЫХ ЧАСОВ

Он вышел из госпиталя инвалидом второй группы. В
1944-м благодаря писателю Лацису получил разреше-
ние вернуться в Латвию. Работал директором школы.
Затем - донос. Его написали учительница рисования
Ольга Берзиня и пионервожатая. К доносу были прило-
жены фотографии Вронского в форме майора немец-
кой армии. Заслуги подпольной работы если и помог-
ли, то лишь в одном: высшую меру наказания измени-
ли на 25 лет лишения свободы. 14 июня 1948 года
Вронского отправили по этапу в Потьминские лагеря.
Тут пригодились все навыки, приобретенные в Биора-
диологическом институте. Лагерное начальство бого-
творило его - он лечил их с помощью своих приемов и
методик. Спустя пять лет ему удалось освободиться,
сымитировав смертельную болезнь... Поселился в
предместье Риги, в Юрмале. Но на воле оказалось не-
намного легче. На работу не брали. Денег не было. Дру-
зей тоже. Если все же удавалось найти работу, то вско-
ре его увольняли под любым благовидным предлогом.
Один звонок из недремлющего КГБ - и Вронский неиз-
менно оказывался на улице.

Так продолжалось до 1961 года, пока он не приехал
в Москву. Здесь жил у своих учеников, знавших его по
Риге. В 1963-м экстрасенс Владимир Сафонов познако-
мил его с выдающимся русским философом Федором
Лосевым. Около года Вронский жил в доме у Лосевых
на Арбате...

Между тем высшие советские руководители, ничуть
не смущаясь, обращались за консультациями к ими же
гонимому человеку. Брежнев, к примеру, хотел выяс-
нить точную дату смерти Мао Цзэдуна...

В московской его жизни было разное: сотрудничест-
во с МВД, где он по фотографиям определял местона-
хождение исчезнувших людей, затем работа в одной из
секретных лабораторий КГБ. Чем он занимался там и в
Министерстве обороны - неизвестно. (Стоит ли удив-
ляться, что мои попытки встретиться с ним закончи-
лись безрезультатно?! - В.К.) И, наконец, Звездный го-
родок, где он работал с космонавтами, составлял их го-
роскопы, определял опасные дни для космонавтов.

Вспоминает Сергей Каменев:
- Однажды я спросил Вронского: что ждет Россию,

дошедшую уже до самого края?
- Те, кто предсказывает ее гибель, ошибаются. Рос-

сия была, есть и будет, хотя сейчас для нее не очень
благоприятный период. Но это пройдет, как проходило
во все времена. Главная беда России, что все ее власти-
тели делают роковые ошибки, заливающие страну кро-
вью. Преступной ошибкой Ельцина стало развязывание
войны в Чечне. Чечня принесет еще немало бед, ибо мы
начали войну с исламом. Теперь же следует остерегать-
ся кровопролития на всем Кавказе.

- А каков общий прогноз на ближайшее будущее?
- Стрелка мировых часов приближается к эре Водо-

лея. А это - и новая картина мира, и совершенно иная
этика. Что же касается России, то я бы больше рассчи-
тывал на разум ее народа, нежели на расположение
звезд...

И все же в судьбе графа Вронского, казалось бы,
уже во многом известной, есть что-то ускользающее,
неуловимое.

«Я не вправе сказать всю правду. Есть принцип: по-
священный в великую тайну должен унести ее с со-
бой...» Это его слова.

Унес. Но какую?
Спекуляций вокруг тайны Вронского множество. Од-

на из версий связывает ее с участием графа в экспеди-
ции германского Биорадиологического института, ис-
кавшей в Гималаях мистическую страну Шамбалу. (Ис-
кали ее, кстати, и наши чекисты: миссия была поручена
Якову Блюмкину.) Конечная цель этих поисков - обре-
тение абсолютного знания. А значит, и абсолютной вла-
сти. К этому стремились все мистические группы
Третьего рейха, центром которых было тайное общест-
во Туле. В него входили друзья С. Вронского - Рудольф
Гесс и Карл Хаусхоффер. Именно они еще в 1923 г. на-
вещали сидевшего в тюрьме будущего фюрера Герма-
нии и внушали ему идеи основателя «великого учения»
Дитриха Экарта. Незадолго до смерти Экарт говорил
своим ученикам: «Идите за Гитлером. Он поведет танец,
но музыку написал я...» Похоже, именно эта музыка оп-
ределила и судьбу знаменитого астролога, считает ав-
тор версии. Его вывод: «Скорее всего, Сергей Вронский
не был ни советским, ни фашистским агентом. Он был
членом тайного общества, ставившего своей целью
влиять на развитие человеческой цивилизации, не об-
ращая внимания на жизнь отдельных людей и даже це-
лых народов».

Эффектно! Как пнуть мертвого льва.
На мой взгляд, все проще: мистики любят мистифи-

цировать. Окружать себя мерцающим флером некоей
высшей тайны, открытой лишь им. И граф не исключе-
ние.

Возможно, я ошибаюсь...
Владимир КЮЧАРЬЯНЦ

Фото из архива автора

Имя этого человека долгие годы оставалось безвестным,
хотя его прекрасно знали многие сильные мира сего. Лич-
ный астролог Рудольфа Гесса, он не раз виделся с Гитле-
ром и... работал на советскую разведку.

ТАЙНА
ВРОНСКОГО

Сергей Вронский (справа) с академиком Игорем Петряновым-Соколовым 



ГРАЦИИ СОБРАЛИ МЕДАЛИ
Почти вне конкуренции оказались россий-

ские девушки, мастера художественной гимна-
стики, на чемпионате мира, состоявшемся в
Баку. Сначала они выиграли групповые упраж-
нения, оставив на вторых и третьих ролях
итальянок и белорусок. Затем в абсолютном
первенстве не было равных нашей Ольге Кап-
рановой, она опередила украинку Анну Бессо-
нову и соотечественницу Ирину Чащину.

НЕ ГРУСТИ, СОКОЛ
В Северном административном округе сто-

лицы продолжаются баталии детских футболь-
ных команд на призы префекта. Не случайно
выходцы с этой территории считаются едва ли
не самыми спортивными в Москве: здесь обо-
рудованы отличные площадки, есть прекрас-
ные наставники и столь же интересные юные
атлеты. Так вот, не на шутку сошлись в очеред-
ном поединке представители клубов «Аэро-
порт» и «Сокол». Уже после первого тайма ре-
бята из «Аэропорта» приземлили соколят, вы-
игрывая с сухим счетом - 7:0, окончательный
результат - 11:2.

А на стадионе «Наука» прошел аналогичный
турнир (возраст мальчишек от 6 до 10 лет), ор-
ганизованный физкультурно-спортивным об-
ществом «Юный динамовец». В решающей,
финальной встрече сыграли ребята из района
Коптево и хозяева соревнований из «Юного
динамовца». Только послематчевые пенальти
выявили победителя - 6:4 в пользу динамов-
цев.

ШАЙБУ ВБРОСИЛ
АЛЕКСАНДР ЯКУШЕВ

В столичном дворце спорта «Центральный»
специалистам, журналистам, болельщикам
представили новую Непрофессиональную лигу
хоккея с шайбой, ее возглавил выдающийся в
прошлом форвард «Спартака» и сборной СССР
Александр Якушев.

За столь благородную акцию Якушева и его
соратников благодарят тысячи любителей по-
пулярной игры, которые по тем или иным при-
чинам не стали профессиональными спортс-
менами, но остались верны своему увлечению.
Теперь у них есть своя организация, уже сей-
час объединяющая более сотни любительских
команд разного возраста по всей стране. В
планах лиги - проведение соревнований как в
России, так и на международном уровне.

ПОСВЯТИЛИ В РЫЦАРИ
В Ледовом дворце спорта ЦСКА, что на Ле-

нинградском проспекте, в ряды самого знаме-
нитого в стране хоккейного клуба принимали
юных рыцарей игры - 1998-1999 годов рожде-
ния. Обряд посвящения прошел в торжествен-
ной, красочной обстановке, мальчишки обеща-
ли верой и правдой служить любимой команде.

...Результаты очередных матчей суперлиги с
участием московских команд: «Динамо» - «Ла-
да» - 2:3, «ХК МВД» - ЦСКА - 3:5, «Химик» -
«Спартак» - 1:5.

21Стадион для всех
В СТРАНЕ ПОЯВИЛАСЬ ОРГАНИЗАЦИЯ,

ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ ХОККЕИСТОВ-
НЕПРОФЕССИОНАЛОВ. ОНА ВЗЯЛАСЬ

ВЕРНУТЬ ЛЮДЯМ РАДОСТЬ  ЛЮБИМОЙ ИГРЫ

ТАБЛО
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Вторым родным домом называют
ребята свою любимую команду,
которой исполнилось 15 лет. За

это время тренеры воспитали сотни от-
чаянно смелых бойцов таэквондо, да и
просто порядочных людей, нашедших
призвание в жизни, - например, защи-
щать Родину. Ведь многие воспитанни-

ки «Хварана», блестяще овладев прие-
мами борьбы, поступают затем в Ин-
ститут погранвойск ФСБ, служат  в
столь элитных подразделениях, как
морская пехота, разведрота и т.д.

- Некоторые мои питомцы уже зре-
лые люди, так вот, они с удовольстви-
ем приводят в наш клуб своих детей, -

рассказывает отец-основатель «Хва-
рана», президент Московской феде-
рации таэквондо ИТФ Николай Архи-
пов. - Видите, преемственность нали-
цо. Показательно: ученики никогда не
переступают порог «Хварана» с сига-
ретой. У нас курить, баловаться алко-
голем не принято. И пропускать тре-
нировки тоже.

Николай Иванович Архипов на
спортивной стезе уже 30 лет, сам в
прошлом великолепный атлет, нынче,
как видим, пестует юную поросль. С
некоторыми его учениками происхо-
дили удивительные метаморфозы, -
не поверите, занятия таэквондо не
только шлифуют технику и прививают
выправку, но подчас излечивают от
недугов. Например, один из питомцев
с дефектом слуха даже лучше стал
слышать...

История Димы Исаева тоже по-сво-
ему любопытна. Он скрыл от тренеров
«Хварана», что в детстве сильно упал,
сломав обе ноги.

- Сейчас у меня кубков и медалей
целый шкаф, - улыбается Димка. - В
свое время так мечтал записаться в
клуб, что о травмах старался не ду-
мать. Как ноги? Нормально, про боль
забыл.

Нынче симпатичный молодой чело-
век поступил в тот самый Институт по-
гранвойск ФСБ, гордится дружбой с
Архиповым и теми ребятами, которые
помогли ему стать настоящим бой-
цом. Кстати, путь в таэквондо тернист:
три-четыре тренировки в неделю по
полтора часа каждая. Но дорогу оси-
лит идущий. В «Хваране» культивиру-
ется не только мощь физическая, но и
сила духа.

- Будучи призывником, я служил в
десанте, - вспоминает Николай Архи-
пов. - И нынче решил осуществить
давнюю мечту: создать на базе «Хва-
рана» группу из особо одаренных
мальчишек со спортивной категорией
не ниже «черных поясов». Ведь можно
и нужно воспитать патриотов Родины,
которые послужат ей долго, преданно.

К слову, когда 13-14-летние подро-
стки появляются на публике с показа-
тельными выступлениями, зрители
восторженно реагируют: движения
спортсменов отточены и красивы, а
сами юные атлеты - образец для под-
ражания. Ровесники мечтают стать та-
кими же подтянутыми, ловкими, силь-
ными.

Елена АРХИПОВА
Фото автора

Казалось, есть некоторый повод для оп-
тимизма. Однако стоит умерить эмо-
ции хотя бы потому, что обыграны в

буквальном смысле любители, да еще из
малюсенького, поистине карликового госу-
дарства.

Даже в матче с таким соперником россия-
не умудрились наделать немало ошибок в
обороне - дыры зияли там и сям. Будь оппо-
ненты искуснее, непременно наказали бы хо-
зяев за ляпы. Кстати, самым слабым звеном
в защитных порядках являлся как раз воспи-
танник нынешнего наставника сборной Юрия
Семина - Дмитрий Сенников, футболист «Ло-
комотива». Мало того что он раз за разом зе-
вал выпады гостей, так еще ухитрился при-
вести пенальти в свои ворота. Румынский ар-
битр тонко уловил маленькую хитрость Ди-
мы: он локотком прервал полет мяча в своей
штрафной площадке. Подобные финты мо-
гут дорого обойтись сборной в дальнейшем...

А в нападении профи-россияне превзошли
любителей из Люксембурга, у нас забивали -
Измайлов, Кержаков, Павлюченко и дважды
Кириченко.

Об этом свидетельству-
ют и внешние факторы:
благодаря приглаше-

нию на пост главного тренера
маститого наставника Душа-
на Ивковича, а также игроков
- звезд европейского и миро-
вого баскетбола состав дина-
мовцев резко усилился. Ка-
питаном команды остался
Дмитрий ДОМАНИ, с кото-
рым и пообщался корреспон-
дент «МС» в канун открытия
чемпионата страны.

- Ну, цели на сезон, Дмит-
рий, предельно ясны. Что по-
мешало динамовцам обы-
грать армейцев еще в про-
шлом сезоне? Может, причи-
ной тому - психологическая
неустойчивость ваших парт-
неров?

- На исход чемпионата по-
влияли скорее внешние фак-
торы, например, судейство, -
оно не отвечало уровню бас-
кетбола в финальной серии,
где мы бились с ЦСКА. Сей-
час, между прочим, в «Дина-
мо» собрались мастера, раз-
деляющие мой максимализм
по поводу борьбы за первое
место. Достаточно было не-
много поговорить с новичка-
ми клуба, чтобы понять: они
не станут, что называется, от-
бывать номер, приехали
биться за самые высокие по-
зиции. Так что мы попытаем-
ся обязательно обыграть ар-
мейцев, другой задачи и не
стоит.

- В сезоне минувшем что
команде удалось, а что, мягко
говоря, не очень?

- Конечно, неудачно вы-
ступили в Кубке УЛЕБ, не
пробились, играя на своей
площадке, в финал Кубка
России. Зато завоевали «се-
ребро» чемпионата страны.
В общем, пятьдесят на пять-
десят. Нынче требуется сыг-
раться, поймать свой ритм,
выработать стиль. Нам это
по силам.

- Однако в «Динамо» со-
бралась очень разношерст-
ная компания, баскетболи-
сты разных стран. Можно ли
со всеми найти контакт, из-
бежать конфликтов? Или
язык баскетбола для всех
един и разногласий быть не
должно?

- То, о чем вы упомянули, -
обычные рабочие моменты,
которые могут быть в жизни

любого коллектива. Ради вну-
треннего комфорта в команде
надо уметь жертвовать своим
«я», то есть не проявлять из-
лишнего эгоцентризма. 

Скажем, русскоязычных
ребят из «Динамо» я давно
знаю, а вот с иностранцами
едва познакомился, стараюсь
им помочь быстрее адаптиро-
ваться в нашей стране, рус-
ским никто из них не владеет,
общаемся на английском. Но
вы верно подметили - язык
баскетбола всем понятен, и в
этом смысле мне импонирует
работа новобранцев клуба на
тренировках и в подготови-
тельных к сезону матчах.

- Ответьте по возможно-
сти откровенно: вам не надо-
ело играть в России? Может,
были соблазнительные
предложения из-за рубежа,
на которые стоило отклик-
нуться?

- Предложений не было, и
выступать на родине не прие-
лось. Я вообще человек до-
машний, Москву очень люб-
лю, в ней родился и уезжать
из родного города никуда не
собираюсь. Надеюсь, играть
буду долго, да и  рано мне
еще о завершении карьеры
думать!

- Хорошо. Но чем-то вы ин-
тересуетесь в жизни, кроме

баскетбола - скажем, вопро-
сами политики, культуры,
бизнеса?

- Политикой - однозначно
нет. Заметил, не чистое это
дело. Если, например, с кем-
то из политиков дружишь, то
он готов тебя обласкать, не
дай бог наоборот - начинают-
ся интриги. А мне свойствен-
но говорить открыто почти
все, что думаю. Из-за этого
порой страдал, набивал себе
шишек. В семье мои интере-
сы, там я отдыхаю, душу от-
вожу.

- И отпуск свой провели с
семьей где-нибудь на Кана-
рах?

- Нет, на подмосковной да-
че. Знаете, я по стольким
странам налетался с коман-
дой в прошлом сезоне, что
уже никакие Канары, Маль-
дивы не привлекают. И с по-
луторагодовалой дочкой,
считаю, рано отправляться
так далеко. На даче с удо-
вольствием гонял мяч с шес-
тилетним Алексеем, на днях
отдаю его в спортшколу, сво-
ему первому тренеру - Игорю
Николаевичу Галаеву. Наш
Лешка обожает подвижные
игры, особенно баскетбол,
замечательный тренер мно-
гому его научит.

- Наедине с собой удается
побыть или предпочитаете
опять же общение в семье,
дружеской компании?

- Один на один я остаюсь...
в своей машине. Когда еду на
тренировки, матчи. Попадаю,
как и все москвичи, в автомо-
бильные пробки, включаю
музыку. Особых пристрастий,
любимых исполнителей нет.
Правда, группа «Кино» давно
мне импонирует. Отдельные
песни трогают душу - напри-
мер, из кинофильмов «Гене-
ралы песчаных карьеров»,
«Семнадцать мгновений вес-
ны». Все воспринимается по
настроению.

Могу бесконечно крутить
старые кинокомедии, очень
люблю «Джентльменов уда-
чи». Раньше смотрел фильмы
ужасов, боевики, - постепен-
но ушел от них: стали утом-
лять. Почитываю фантастику,
наших авторов - Головачева,
Звягинцева, отвлекают эти
книжки от суровых реалий.

- Все-таки давайте вернем-
ся на грешную землю, к теме
баскетбола. Чего бы вы по-
желали болельщикам «Дина-
мо» в преддверии нового се-
зона?

- Чтобы они не унывали в
случае неудач любимой ко-
манды, чтобы не отворачива-
лись от кумиров. И под завяз-
ку заполняли бы трибуны во
время наших матчей. Мы в
свою очередь постараемся
реже, чем в прошлом сезоне,
огорчать преданных поклон-
ников. Пользуясь случаем,
приглашаю болельщиков на
стартовый в этом чемпионате
поединок динамовцев с рос-
товским «Локомотивом», ко-
торый состоится, как обычно,
во Дворце спорта на улице
Лавочкина в воскресенье, 16
октября, в семь часов вечера.
Ждем вас, друзья!

Беседу вел 
Алексей МАТВЕЕВ

Дмитрий ДОМАНИ: 
МЕНЯ УСТРОИТ ТОЛЬКО «ЗОЛОТО»!

Баскетболисты столичного «Динамо», серебряные призе-
ры минувшего первенства России, метят в сезоне нынеш-
нем в чемпионы. С кем только ни поговори из стана «бе-
ло-голубых», почти все дают понять: победная поступь
ЦСКА, видимо, скоро прервется...

Об этом популярном подростковом клубе в
Южном округе столицы знает, наверное,
каждый пацан. Да что там в Южном! «Хва-
ран» известен далеко за пределами Пер-
вопрестольной.

В «ХВАРАНЕ» 
НЕ ДО ХВОРИ

КАРЛИКОВ 
ОБИДЕЛИ...

Сборная России по футболу
крупно - 5:1 - обыграла дома в
отборочном поединке мирового
первенства команду Люксем-
бурга.



Существуют рекомендации,
что зубы необходимо чис-
тить не менее 5 минут, дру-

гие советуют делать это после
каждого приема пищи. Но если
чистить зубы часто и интенсивно,
скажем, раз 6, мы начнем стирать
с них эмаль. Во всем должна

быть мера. Всякий раз после еды
желательно прополаскивание
рта. Это способствует удалению
остатков пищи из межзубных
промежутков. Можно для этих
целей пользоваться зубочисткой.
А вот чистить зубы необходимо
два раза в день - утром и вече-

ром, после приема пищи. И де-
лать это важно правильно. Вре-
менной фактор или характер
движения щетки особого значе-
ния не имеют. Главное, так мани-
пулировать ею, чтобы во время
чистки извлечь все остатки пи-
щи. Для этого стоит внимательно

изучить особенности своих зу-
бов, состояние карманов, попа-
дает ли туда пища и где она за-
держивается. Не просто водить
щеткой по поверхности зубов, а
вычищать межзубные промежут-
ки и все поверхности зубов.Чело-
век должен приспособиться и к
своим ощущениям. Даже в выбо-
ре зубной щетки.

Сейчас этот выбор огромен.
Есть даже мода на зубные щетки.
Считается, что если она очень до-
рогая, значит, хорошая. Раньше,
кстати, все старались приобрести
щетку из натуральной щетины. Хо-
тя на самом деле синтетические
намного гигиеничнее. Натураль-
ная щетина внутри полая, а потому
там могут скапливаться микроор-
ганизмы. И цена щетки на качест-
во чистки зубов никак не влияет.
Конечно, если щетка неровная, из
нее торчат щетинки, то ею пользо-
ваться нельзя. Это просто брако-
ванное изделие. Многие думают,
что щетка должна быть обязатель-
но жесткой, поскольку это, дес-

кать, способствует лучшему уда-
лению остатков пищи. Но если она
травмирует десну, вызывает не-
приятные ощущения, ее использо-
вать нельзя. Хорошо себя зареко-
мендовали электрощетки. Они
значительно ускоряют процесс чи-
стки. Но все равно, как и любой
другой щеткой, надо правильно
ею владеть, научиться направлять
вращение щетинки в соответствии
с особенностями ваших зубов и
так же правильно располагать ще-
тинки к поверхности зуба.

Выбрать зубную щетку может
помочь врач-гигиенист. Лично я
предпочитаю такую, у которой
щетинки образуют зубчатую по-
верхность. Почему? Потому что
она подходит для моих зубов. Не
вызывает дискомфорта. Этими
принципами и надо руководство-
ваться при покупке щетки.

Записала
Вера ЛАЗАРЕВА

(Стоматологическая поликли-
ника ОАО РЖД, телефон: 
266-04-24).
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Сажать ягодные кустарники в Под-
московье  можно до 15 октября. Это
очень удобно, поскольку весной слож-
но успеть с посадкой до начала вегета-
ции. Деревья лучше передержать до
весны в прикопе. Ведь лежа под сне-
гом, растение меньше подвергается ис-
сушению морозом и солнцем. Кусты
смородины, крыжовника и жимолости
должны находиться друг от друга не
ближе чем в полутора метрах. В яму
при посадке насыпают плодородную
землю с добавлением перепревшего
навоза или компоста из расчета одно
ведро на яму, глубина которой 40 см,
ширина 60 см, и 30-40 г фосфорно-ка-
лийного удобрения. Кусты смородины
сажают под углом 45 градусов, а кры-
жовника и жимолости - вертикально.
После посадки смородину и крыжовник
обрезают так, чтобы над поверхностью
почвы оставались 2-3 почки.

В середине октября заканчивается
вегетация у большинства плодовых де-
ревьев и ягодных кустарников. В саду к
этому времени необходимо вырезать су-
хие и больные ветви, собрать гнезда вре-
дителей и засохшие плоды, вырезать ди-

кую поросль у плодовых деревьев (от
подвоя). Теперь можно приступать к пе-
рекопке почвы. Сделать это нужно до 14
октября. Почву перекапывать на глубину
10-15 см, чтобы не повредить ризосферу
корневой системы.

Обрезаем кусты смородины и кры-
жовника, так как весной они рано трога-
ются в рост.

Маленькие и слабые посадки зем-
ляники мульчируем торфом, прикрыва-
ем сухой листвой, а сверху лапником.

Сад надо в последний раз хорошо
полить. А чтобы вода долго питала дере-
вья, вокруг каждого делаем из земли не-
большой ободок. По обе стороны рядов
кустов можно выкопать временные ка-
навки и пустить по ним воду.

Удаляем высохшие за лето соцве-
тия сирени. Рогатки обламывают только
руками,  иначе куст может заболеть и за-
сохнуть. Зато весной сирень с новыми
силами будет радовать нас своими аро-
матными роскошными кистями. Прикор-
невую поросль удаляют обязательно. Не-
смотря на то что листья у поросли тем-
но-зеленые и рост отличный, цветения
роскошного от нее не дождаться.
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Характеру публичного че-
ловека соответствуют цветы
сочных, ярких тонов - светло-
оранжевых, красных, желтых.
Наверняка он любит пригла-
шать к себе гостей, а данная
цветовая гамма отлично от-
ражает праздничный нрав хо-
зяина, поднимает настроение
гостей, провоцируя, кстати,
на щедрые подарки.

Скромному человеку,
склонному к одиночеству,
будет приятно смотреть на
растения отнюдь не экзоти-
ческие. Куда больше ему по-
нравятся несколько веточек
с распустившимися зелены-
ми листочками, выглядываю-
щие из неприхотливой глиня-
ной вазочки или плетеной
корзины.

Амбициозному персонажу
дизайнеры советуют размес-
тить цветы даже в прихожей.
Предпочтительны растения с
длинными, цветущими плетя-
ми. Для пущей солидности
можно взять и большую вазу.
Свисающая с нее зелень смо-
трится торжественно. Сразу
видно, в этом доме живет че-
ловек, судьба которого ну
очень благополучна.

Для украшения дома мож-
но использовать и цветочные
аранжировки. Причем для ка-
ждой комнаты – свою.

На входную дверь прикре-
пите маленькую вазу, соло-
менную корзиночку, можно с
искусственными цветами.

Кухня тоже может стать
элегантной. А подчеркнут это
маленькие хрустальные ва-
зочки с цветами и веточками
зелени. Если в таком оформ-
лении собрать ужин при све-
чах, то возникнет ощущение
трапезы в замке. А если еще
для каждого гостя составить
и индивидуальный букет, при-
крепить к нему именную кар-
точку, тогда даже банальный
борщ покажется изысканным
блюдом.

В гостиной игра стоит свеч,
причем в буквальном смысле
слова. Наполните самую ва-
шу красивую хрустальную ла-
дью водой, положите на ее
поверхность два-три цветка
(подойдут гордения или гер-
бера) и добавьте 1-2 плаваю-
щие свечи. Такой почти ин-
тимный фон весьма благо-
приятен для задушевного, от-
кровенного разговора. Кста-
ти, расслабляющая обстанов-
ка способствует и разреше-
нию конфликтных ситуаций.

В спальне важно позабо-
титься не только о ее внеш-
нем виде, но и об аромате,
вызывающем приятные сно-

видения. Помогут в этом ко-
локольчики и лилии. Они от-
личаются сладким нежным
запахом, который убаюкива-
ет. Не зря он называется аро-
матом мечты.

В ванной комнате можно
разбросать лепестки роз. Но
куда практичнее собрать ле-
пестки в оригинальной вазе и
поставить ее на полочку. Ак-
тивный запах  этих цветов
прекрасно гармонирует с
водными процедурами.

Дизайнеры в оформлении
помещения выделяют пять
основных стилей. И каждому
из них соответствуют свои
цветы.

Жилище в классических
традициях отличает элегант-
ность. Стены могут быть де-
корированы тканями типа
парчи, шелка, гобеленов. Да-
же цветы в такой дом должны
вносить элементы аристокра-
тизма. Лучше всего, если это
будут букеты, например, из
роз, гладиолусов, ирисов. Не-
плохо смотрятся гвоздики,
лилии. На столе обязательна
ваза с фруктами. Да и вооб-
ще хрустальные, медные, се-
ребряные и фарфоровые ва-
зы в таком доме весьма уме-
стны.

Слово «современный» в
приложении к дому означает
чистые линии, мягкие поверх-
ности и правильные формы.
Изысканность такого жилища
подчеркнут пестрые шелка и
экзотические цветы (антуриу-
мы, геликонии, калы, орхи-
деи). Кстати, цветы лучше
всего поместить в стеклян-
ные вазы с имитированным
слоем инея или декоратив-
ные горшочки с оловянными
или стальными краями.

Викторианский стиль боль-
ше всего подходит для ро-
мантиков. Главный акцент в
таком доме можно сделать на
такие ткани, как бархат, ат-
лас, ситец, тесьма, органза.
На их фоне розы, лаванда,
гордения и фрезия выглядят
особенно изящно.

Провинциальный стиль в
последнее время особенно
популярен. Однако среди его
достоинств не только доступ-
ность и незатейливость. Про-
сто мотивы провинциального
стиля - стеганые одеяла, гли-
няные вещички, деревянные
украшения - наполняют дом
радостью. Важны и цветоч-
ные дополнения. Букеты из
дикой розы, скабиоза и вере-
ска, аккуратно уложенные в
плетеные корзины, привносят
в дом ощущение свежести.

Надежда ПРОКОПЬЕВА
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Нередко можно услышать: «Нельзя есть сладкое. Зубы ис-
портишь». Конечно, в больших количествах есть сладкое
вредно. Но не больше, если объедаться копченостями, вы-
печкой или любым другим продуктом. Куда важнее, чтобы ос-
татки пищи не оставались в зубах. Ведь, разлагаясь, они спо-
собствуют развитию патологических процессов в полости
рта. Вот почему надо научиться правильно пользоваться зуб-
ной щеткой. Как ни странно, но эта проблема весьма акту-
альна для большинства взрослых людей, считает руководи-
тель стоматологической поликлиники ОАО РЖД заслужен-
ный врач РФ, кандидат медицинских наук Эдуард СЕМЕНОВ.

СТИЛЬ ЦВЕТА

ПЕНЬ 
ПОД ВОДУ
На нашем участке росли

две ели. В этом году мы
их спилили. Но пни вы-

корчевывать не стали, решили
сделать из них умывальники.
Для этого пришлось выдалбли-
вать в пне середину и сделать
углубление в земле. Поскольку
у елей корни растут не в глуби-
ну, а в ширину, то эта работа
особых усилий не требует. Под
корнями оказался песок, кото-
рый и без дренажной трубы бы-
стро впитывает воду. Остава-
лось подвести к пенькам водо-
проводную трубу с краном. С
южной стороны пенька мы со-
брали декоративную стенку из
природного камня. Камень кла-
ли на цементный раствор. Зем-
лю вокруг умывальника закры-
ли плиткой. С внешней стороны
пни обработали олифой. Теперь
древесные вредители и грибки
им не страшны.

Валентина СОКОЛОВА

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

Об урожае арбузов я
начинаю заботиться
с осени. Грядки под-

готовил из перегноя и
свежего конского навоза.
За зиму моя грядка отдох-
нула, но заодно и пита-
тельные элементы в себя
впитала. Весной я ее пере-
копал, удалил крупные ко-
мья, чтобы грунт стал рас-
сыпчатым. В этих услови-
ях семечку очень удобно
развиваться. В нынешнем
году семена пришлось
высаживать дважды. Сна-
чала рассада выросла на
подоконнике в городской
квартире, но потом в от-
крытом грунте она завяла
и, конечно, пропала, пото-

му что мне не удалось ее
полить. Пришлось заново
сажать семечки 10 июня,
когда солнышко прогрело
уже землю. Поливал не
часто, но обильно. Под-
кармливал три раза за ле-
то огородной смесью и
раствором коровяка, пос-
ле чего у меня на грядке
вырос наконец арбуз всем
на удивление. Правда, я
создал ему подходящие
условия. Посадил рядом с
парником с южной сторо-
ны. От стекла растение
получало дополнительное
тепло. Органические удо-
брения тоже сыграли
свою положительную
роль. Маленькие завязи

сразу удалял, чтобы дать
возможность сформиро-
ваться и вызреть хотя бы
одному плоду. И получи-
лось!

Несмотря на заморо-
зок, случившийся в сере-
дине сентября, после чего
все плети почернели, сам
арбуз нисколько не по-
страдал. Конечно, мы его
на даче пробовать не ста-
ли, а отвезли в Москву,
чтобы соседям похва-
статься. Сейчас я жду, ко-
гда у него хвостик совсем
засохнет. Тогда и попробу-
ем наше полосатое чудо.

Евгений
ИВАНОВ, 
учащийся

Хотите сни-
мать струч-
ки острого

перца осенью на
своем балконе?
Тогда не теряйте
времени и пере-
садите неболь-
шие кустики ост-
рого, а можно и
сладкого перца в
горшки на 2,5-3
литра, наполенен-
ные плодородной
землей. Однако
для пересадки ис-
пользуйте лишь
те растения, у ко-
торых есть 3-4 не-
зрелых плода и
цветочные бутоны.
Кстати, мелкоплод-
ные сорта с большим

количеством разно-
цветных перчиков
«Бабье лето», «Пи-

ковая дама», «Са-
лют» вполне заменят
комнатные цветы.

ЧУДО ПОЛОСАТОЕ

ОСТРЕНЬКО И СО ВКУСОМ

Цветы не только украшают жилище. Они спо-
собны отразить и вашу индивидуальность, и
просто создать ту атмосферу, к которой
стремитесь.



Впоследнее время эти за-
нуды экологи настойчиво
требуют, чтобы государ-

ства занялись охлаждением
климата. Громадные озоновые
дыры и глобальное потепление,
дескать, грозят нам потной жа-
рой, наводнениями на Арбате и
продвижением культуры коноп-
ли в районы Арктики.

Ну что ж, раз дело пахнет ке-
росином, мы согласны принять
срочные меры к штопке дыр,
чтобы не разморозились пос-
ледние мамонтенки в Сибири и
чтобы океан не залил Черки-
зовский рынок. Итак, мы гото-
вы пойти на следующие жерт-
вы:

охладить отношения меж-
ду людьми,

горячие точки перевести
на холодную войну, 

открыть настежь наши хо-
лодильники,

расследовать уголовные
дела по холодным следам,

охладить любовный пыл, 
работать без огонька,
сбивать температуру пал-

ками,
передавать прохладные

приветы,
испытывать к людям ледя-

ную симпатию,
заключать в нежаркие

объятия,
проходить только воду и

медные трубы,
плакать негорючими сле-

зами,
есть неоплавленные сырки,

не писать кипятком,
не ходить под градусом,
не высекать искры та-

ланта,
не жечь глаголом сердца,
не покупать горящих пу-

тевок,
не искать днем с огнем и

не шутить с ним,
а также сократить выделе-

ние углекислого газа – то есть
не дышать.

И тогда холодная атмосфера
сожмет озоновую дыру, парной
эффект прекратится, наступит
глобальная заморозка и...
Впрочем, нам это уже будет по
фигу!

Инна 
САВЕЛЬЕВА,

климатолог

А БЫВАЛО В ЭТУ ПОРУ...
589 год. В середине октября наводнение в

Италии достигло наивысшей точки. Тибр раз-
лился выше городских стен.

С 14 октября 993 года началась длинная су-
ровая зима. Темза на четыре месяца скрылась
подо льдом.

В 1541 году 14 октября на Руси наблюда-
лось полярное сияние: «...четверо огнистых
людей на огнистых облаках видны были». 

А в 1542 году полярное сияние в октябре
произошло в западно-русских землях: «Яви-
лись светлые столпы, светлые, как огонь, мно-
гие ходили, многие сбиралися в один столп ве-
ликий и разошлися, одни пошли на полночь и
там погибли, а другие пошли на полудень».

1699 год. В октябре случились большие по-
жары в Холмогорах и в Кегострове.

В 1730 году в Подолии к началу октября вы-
пало много снега. А поскольку уборка урожая
еще не была закончена, то ранний снег засы-
пал на покосах гречиху.

В октябре 1751 года несколько подземных
ударов в Финляндии: 16, 25, 27 и 29 октября.

1802 год. 14 октября отмечено разруши-
тельное землетрясение, распространившееся
на громадное пространство от Константинопо-
ля до Петербурга и Москвы. В Румынии земля
в некоторых местах дала трещины, откуда вы-
ходили сернистые пары. В Москве развали-
лось несколько домов.

1824 год. 16 октября страшный ураган в
Крыму. В Дубоссарах сильное землетрясение.

1839 год. Летопись гласит, что в Архангель-
ске «осень... замечательна необыкновенно ти-
хою, сухою и ясною погодою. До 13 октября не
было видно снега, когда в прежние годы он вы-
падал в начале сентября и нередко оставался
на всю зиму. Морозов до половины октября не
было, а земля была покрыта зеленью».

Cоставил 
Николай АЛЕКСЕЕВ

МЕТЕО

23потехе - час
ДАЖЕ В РЫНОЧНЫХ УСЛОВИЯХ НАШИ

ЛЮДИ СТРЕМЯТСЯ УЗНАТЬ, 
КТО ИМЕННО ДЕЛАЕТ ПОГОДУ. И ВОПРЕКИ

ЛОГИКЕ ЖДУТ ОТ НЕГО МИЛОСТЕЙ
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Прогноз по Москве 
с 12 по 18 октября 2005 года

Вот уже середина октября, а погода стоит
совсем не осенняя: ни дождей, ни холодов.
Только ночи напоминают о реальности осени -
они в основном холодные, правда, по большей
части - за городом. За прошедшие десять дней
минимальная температура воздуха на востоке
области дважды понижалась почти до 5 граду-
сов мороза. В столице самой холодной оказа-
лась ночь на 10 октября. 

Почвенная засуха усиливается. Уже под уг-
розой не только будущий урожай озимых куль-
тур, но и небольшие ягодные плантации дачни-
ков. Могут существенно пострадать и плодо-
вые деревья. Специалисты в области сельско-
го хозяйства рекомендуют провести сейчас не-
однократную поливку растений - на каждый
квадратный метр необходимо выливать до
трех ведер воды. А посадку луковичных куль-
тур проводить в политую почву. 

Погода в ближайшие дни не даст шансов по-
полнить запасы влаги. В среду и четверг на
фоне высокого давления осадков в столичной
области не будет. Температура по ночам +1, +6
градусов, местами заморозки до —2 градусов,
в столице +2, +4 градуса. Днем +10, +15, в Мо-
скве +13, +15 градусов. Ветер слабый. В пят-
ницу робкие попытки окропить московскую зе-
млю дождем предпримет атмосферный фронт
- его подход ожидается с юго-востока. Обла-
ков станет больше, в пятницу и выходные дни
местами небольшой дождь, температура по
ночам по-прежнему +1, +6 градусов, но уже в
основном без заморозков, днем станет про-
хладнее: +7, +12 градусов. В начале следую-
щей недели погода будет облачной с неболь-
шими дождями, а температура существенно
не изменится.

Остается актуальной угроза лесных пожа-
ров, виной чему по большей части становится
легкомыслие человека. Видимость на дорогах
серьезно ухудшается из-за плотного задымле-
ния. А это приводит к серьезным автомобиль-
ным авариям. 

По данным Метеобюро Москвы и Гидромет-
центра России 

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным телефонам:
МТС - 0804; БИ-Лайн, Мегафон - 0656.
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Жить хочется хорошо. И долго. Но не полу-
чается: стрессы замучили. А куда от них де-
нешься, если нам то глобальное потепле-
ние обещают, то реформу образования с
двадцатилетним обучением в средней шко-
ле, то средь бела дня кошелек с зарплатой
стянут, то жена ужин не разогреет или во-
обще домой не придет...

А жить хочется. Хорошо и долго. Но как, ес-
ли сплошные стрессы? Если правительст-
во обещает, но не выполняет, ученые от-
крывают, но не внедряют, дети в школу хо-
дят, но не учатся?
Правда, один рецепт есть: надо смеяться
над плохим и радоваться хорошему. Тогда
жить будем долго и лучше.

Одинокие, говорят,
не живут долго. А
женатые живут. Хо-

тя, говорят, и женатые по-
рой... А одинокие наобо-
рот...

Те, кто курит, по стати-
стике, тоже мало. И кто

пьет. А вот ведущие здоро-
вый образ жизни, те, по
статистике, долго. Правда,
бывают случаи...

Люди опасных профес-
сий, я знаю, не доживают.
А если бросают ее, опас-
ную, то доживают. Быва-

ет, правда, иначе, но ред-
ко.

Говорят, ученые уже от-
крыли, чтобы подольше.
Заметки в газетах пишут,
общества организовыва-
ют, где соревнуются, кто
кого дольше. Наука целая,
ювенология, этим занима-
ется, хочет, чтобы все как
можно дольше. А многие
недотягивают, живут не-
долго, подводят...

Журналисты периодиче-
ски находят тех, кто пере-
жил таких, которые подво-
дят. Ламу одного из земли
выкопали, что еще при ца-
ре Николае захоронили,
говорят, живой еще... А в
Японии целый остров на-
шли долгожителей. Спра-
шивают, как добились це-
лым островом? Да зани-
маемся, говорят, активно
телодвижениями и плюем
на все остальное. Непра-
вильно это, конечно, не по-
людски так плевать, но ре-
зультат налицо - плюнут и
живут себе долго.

Меня вот тоже угоразди-
ло. В том смысле, что уже
так долго, что даже уче-
ные-ювенологи косятся по-
дозрительно. Уже и пен-
сию со скрипом, а я все
долго. Уже и на женщин,
как на пустое место, а все
долго.

Отчего ж так долго,
спросите? Да все никак в
толк не возьму, все понять
пытаюсь: когда уже нет ни-
чего - ни здоровья, ни де-
нег, ни желаний, одно дол-
голетие - в чем кайф? Все
ответ ищу, потому и долго.

Юрий СТЕЖКОВ,
ювенолог

Вот такая история произошла с Каракулевым.
Приходит он как-то с работы домой, а там ни

жены, ни ужина. Другой бы на его месте взбеле-
нился, что-нибудь там разбил в сердцах, громко
дверью хлопнул или обои отодрал, а Каракулев
ничего - встал к плите и яичницу сварганил.

Приходит Клава, жена то есть. Руками вспле-
скивает, извини, мол, запоздала, совещание, то
да се, какую-то комиссию приплела, а Каракулев
ни гу-гу, сидит, в зубах спичкой ковыряет.

Клава, конечно, догадалась, что муж взвин-
ченный, чуть ли не на пределе, но тоже вида не
показывает, о работе калякает и даже походя Ка-
ракулева по шее потрепала.

А он в окно уставился, будто не ему все это
рассказывается, и висок почесывает. Тут Клава
не выдержала и потихоньку заводиться начала.

- Ты что, оглох? - она ему. - Может, ты счита-
ешь, что шкурные дела выше общественных? Так
и скажи. Мы вот сейчас в газету напишем, пускай
нас рассудят.

А Каракулев сидит и по коленке себя бьет, ку-
да-то сквозь Клаву смотрит.

- Чурбан! - говорит ему жена. - Ты из-за пустя-
ков и мне, и себе настроение портишь. Деспот!
Крепостник! Все мне мама правильно говорила.

А Каракулев встал как ни в чем не бывало, за-
ложил руки за спину и по комнате прогуливает-
ся. Тут Клава совсем из себя вышла.

- Я, - кричит, - такого мужика первый раз ви-
жу, которому безразлично, как его жена вечер
провела!

И навзрыд заплакала. А Каракулев руки за
спину и мелодии насвистывает. Посвистел он
так, посвистел, видит совсем Клава под градом
слез изнемогает. Он и говорит:

- Да что ты расстраиваешься, голуба? Что сле-
зы льешь? Я ведь тебе ни единого плохого слова
не сказал.

И с этим Клаву по спине похлопал.
С тех пор Каракулев на порог, а ужин на столе.

Он из-за стола, а ему салфетка - губы вытереть.
Семейная дипломатия - штука сложная.

Владимир КАПИАНИДЗЕ,
атташе

- Я - клептоман, - с порога заявил вошедший в
кабинет пациент.

- Очень приятно, - привстал доктор. - То есть, ко-
нечно, не совсем приятно, но страшного нет ничего.

- Зовут меня Прохор Леонидович Стрельбищен-
ский, - представился посетитель, незаметно извле-
кая из кармана докторского халата резиновый мо-
лоточек и пряча его в портфель. - У меня болез-
ненная страсть к воровству. Однажды я ехал в ав-
тобусе и вдруг захотелось мне что-нибудь украсть.
И украл: у одного мужчины проездной билет, у ка-
кой-то женщины вязанье, а еще у одного пассажи-
ра  - паспорт. Вышел на следующей остановке, чи-
таю - Прохор Леонидович Стрельбищенский.

- Не понял, - перебил рассказчика доктор, - это
же вас так зовут!

- Теперь - да. А раньше меня звали Александр
Иванович Дубенков. Так вот, перелистываю я пас-
порт... Штамп о браке, адрес... Я и пошел. Жена
его открывает. Так и так, говорю, я клептоман. Ук-
расть вас хочу. И быть вместо вашего мужа
Стрельбищенского. Я-то, признаться, думал, она
не согласится, а она еще как! Надоел муженек, го-
ворит. Абсолютно меня не понимает. Хотела его

писателем сделать, а он все изобретает что-то: то
лукочистку, то сапоги с подогревом, то расческу
со счетчиком волос. Хочу, чтобы вы меня украли!

Я взял и украл. Пошли ко мне. По дороге зашли
в магазин, украли фотоаппарат, она меня сфото-
графировала, переклеили в паспорте, и стал я
Стрельбищенским. И все бы ничего, но стала она
меня пилить. Дескать, ты-то хоть писателем ста-
нешь? Пиши давай!

Ну, сходил я в одно учреждение, спер пачку бу-
маги, машинку пишущую. Стол из кафе принес.
Сел - не пишется! А потом хлопнул себя по лбу - я
же клептоман! Зачем писать, если уже столько
другими написано?! А в издательстве люди какие-
то неначитанные попались, ничего не заметили.
Смотрите. - Посетитель достал из портфеля книгу
в глянцевой обложке - Прохор Стрельбищенский
«Всадник без головы». - Дарю!

- Такой подарок... - засмущался доктор, беря
книгу в руки.

- Берите-берите! - стал уговаривать автор. - А
что библиотечный штамп - ерунда!

- Ну, хорошо, - убирая книгу в стол, сказал
доктор. - Какая вам нужна помощь? Может, гип-
ноз попробуем?

- Да не в помощи дело! - ответил посетитель.
- Просто хотелось выговориться, излить душу.
Это как исповедь. Я сейчас твердо решил - пора
начинать новую жизнь.

- Вы молодец! - доктор вышел из-за стола и
приобнял посетителя. - Одобряю! Новая жизнь -
это прекрасно!

...На ступеньках поликлиники Стрельбищен-
ский достал из кармана паспорт и диплом док-
тора. Перелистал, посмотрел адрес. Подумал:
«Да, новая жизнь! Теперь буду доктором! - Еще
раз заглянул в документы. - Доктором Пленни-
ковым Олегом Сергеевичем!»

Он неторопливо пошел прочь от лечебного
учреждения, заглянул в кондитерскую, где спер
большой кремовый торт. И направился к жене
доктора...

Виктор  ВЕРИЖНИКОВ,
детектив

НЕПРИКАЯННЫЕ
МЫСЛИ

Хватит подчеркивать достоинства на-
шего народа чертой бедности!

Цена счастья страдает от инфляции.
Велика Россия - всегда есть куда по-

слать подальше!
Милиция все видит, просто не все за-

мечает.
В какую только лужу не садятся в поис-

ках золотого дна.
В каждой продовольственной корзине

есть место для кукиша с маслом.
Наши товары служат примером для по-

дорожания.
В жизни все бывает - были бы деньги.
Не каждая цель оправдывает средства,

затраченные на ее поражение.
Те, кого не выносят, обычно сами выхо-

дят из себя.
Евгений ТАРАСОВ,

мыслеман

КЛЕПТОМАН

ГЛОБАЛЬНАЯ  ЗАМОРОЗКА
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